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ФУНДАМЕНТ СТРАНЫ

Расширенное засе 
дание правительства, 
которое  состоялось 
20 мая в конференц- 
зале Государственной 
ка н ц е л яр и и , бы ло  
гГосвящено рассм от
р ен и ю  по истин е  
очень актуальных и 
острых пр облем . В 
исполнении Государ
ственного  б ю д ж ета  
сложилось такое по
ложение, что возник
ла угроза даже финан
совому основанию са
мой страны. Поэтому 
возникла необходи
мость в обмене мне
ниями по этому воп
росу. Не только м е ж 
ду членами правитель
ства, но и между ру
ко во д ств о м  р е ги о 
нальных и м естных 
администраций, уче 
ными, представителя
ми общ ественности. 
Как отметил Государ
ственный министр Ге 
оргий Арсенишвили, 
открывая заседание, 
из-за-того, что про
бл ем ы  не р еш ены , 
м о г у т  в о зн и кн уть  
больш ие трудности.

Если бюджетная про
грамма не будет вы
полнена в мае и июне, 
это провалит програм
му, которая предус
матривает начало по
крытия 'задолженнос
тей по зарплате уж е  
в начале лета.

Выступившие на за 
седании министр на
логовых доходов М и
хаил Мачавариани, ко 
торый был основным 
докладчиком, а так
ж е  министр финансов 
З у р а б  Ногаидели и 
министр экономики, 
п р ом ы ш л ен н о сти  и 
торговли Вано Чхар- 
тишвили, в частности, 
отметили, что моби
лизации налоговы х  
доходов в значитель
ной степени меш ает 
с у щ е с т в у ю щ и й  в 
стране большой м ас 
штаб контрабанды, 
что со своей сторо
ны определяет поте
ри доходов во время 
импорта, создает не
к о н к у р е н т о с п о с о б 
ную среду на рынке 
страны, так как вве 
зенный законным пу

тем  товар не выдер
живает конкуренции с 
контрабандной про
дукцией. Все это вы
н у ж д а е т .  м е стн ы х  
п р е д п р и н и м а те л е й  
или уклоняться от на-' 
логов , или во о бщ е  
прекратить легальное 
п р е д п р и н и м а т е л ь 
ство. Таким образом, 
контрабанда Создает 
в национальной эко 
ном ике  д в у с т о р о н 
ню ю  п р о б л е м у .  
И м е н н о  у си л е н и е  
контрабанд ы  очень 
с п о с о б с т в о в а л о  
то м у , что м естн ы е  
предприятия перещли 
в теневую экономику, 
что влияет на бю д 
ж е тн о е  п о ло ж ен и е  
страны .

Решению проблемы 
мешают неорганизо
ванные ярмарки, на ко
торых совершенно на
рушена система учета 
и расходное™. Таким 
образом, незаконная 
торговля фактически 
создает твердую осно
ву для контрабанды. 
Несмотря на принятые 
меры, пока что не уда

ется (приостановить по
ток бесконтрольных 
товаров из Цхинвальс
кого региона и Абха
зии, к этому добавля
ются еще другие гра
ницы экономического 
пространства, которые 
не защищены на дос
таточном уровне. По
этом у на заседании 
был поставлен вопрос 
о разработке нацио

нальной програм м ы  
по борьбе с контра
бандой. В ее реали
зации должны принять 
участие все силовые 
структуры, так как ни 
одна отдельно взятая 
структура не см ож ет 
о с у щ е с т в и т ь  такие  
м ероприятия, ко то 
рые снимут проблемы 
в этой сф ер е . П ро
грамма по борьбе с

контрабандой должна 
быть комплексной, и 
она должна предус
матривать как совер
шенствование и упоря
д очени е  за к о н о д а 
тельных нормативных 
актов, так и разгра
ничение полномочий 
отдельных структур в 
этом деле.

Окднчание на 3-й стр.

УЧАСТНИКАМ АКЦИИ СТУДЕНТОВ ГРУЗИИ
П р и в е т с т в у ю  в а с  

с  б о л ь ш о й  б л а г о 
д а р н о ст ь ю  и н а д е ж 
д о й .

О ч е н ь  в а ж н о й  м н е  
п р е д с т а в л я е т с я  
инициат ива  с т у д е н 
тов ф а к у л ь т е т а  
ж у р н а л и с т и к и  Т б и 
л и с с к о г о  г о с у д а р 
с т в е н н о г о  у н и в е р 
ситета и м е н и  И в а н э  
Д ж а в а х и ш в и л и , к о 
т о р ую  п о д д е р ж а л о  
с т у д е н ч е с т в о  Г р у 
з и и .

Х о ч у  сказат ь с п а 
с и б о ,  что вы  так д у 
м а е т е  и  так д е й 
ствуете, и б о  забот а  
о б  и м е н и  в е л и к о г о  
И л ь и  — з а б о т а  н е  
т олько  о  п р о ш л о м ,

н о  и  с е г о д н я ш н е м  и  
з а в т р а ш н е м  д н е  
Г р у з и и .

Э т о  в с е л я е т  в 
м е н я  н а д е ж д у ,  
б о л ь ш у ю  н а д е ж д у .

В ы  я в л я е т е с ь  
теми, кто в с е г д а  о с 
т а н е т с я  в е р е н  и  
п р о ш л о м у  и  б у д у 
щ е м у  Г р у з и и ,  и б о  
о с о з н а е т е  мечт у в е 
л и к и х  г р у з и н ,  м е ч 
ту в е л и к о г о  И л ь и  — 
пост роит ь с в о б о д 
н у ю  Г р у з и ю .  В ы  
о с о з н а е т е  и  то, и  в 
э т о м  в ы  б е р е т е  
п р и м е р  с  И л ь и ,  что 
д л я  ст рои т ельст ва  
ст р ан ы  к р о м е  с л о в  
н у ж н ы  и д е й ст в и я , и  
е щ е  то, что Г р у з и ю

н а ш е й  м ечт ы  д о л 
ж е н  строить к а ж д ы й  
и з  н а с ,  в м е с т е  с  
д р у г и м и .

В е д ь  о б ъ е д и н е 
н и е  в о  б л а г о  ст ра
н ы  в о з м о ж н о  толь
к о  б о л ь ш и м и  ц е л я 
м и  и  д о б р ы м и  д е й 
ст в и я м и .

И  в а ш  пат риот и
ч е с к и й  ш а г  — о д н о  
и з  т аких д е л ,  и  я 
р а д ,  что е г о  и н и ц и 
а т о р ы  — и м е н н о  
м о л о д ы е .

Р а з у м е е т с я , я  с  
в а м и ,  в ы р а ж а ю  ва м  
б о л ь ш у ю  б л а г о 
д а р н о с т ь  и  н а д е 
ю с ь  н а  в а с .

Эдуард ШЕВАРДНАДЗЕ

ЗАСЕЦАНИЕ СОНЕТА НАЦИОНАЛЬНОЙ, БЕЗОПАСНОСТИ
19 мая под предсе

дательством  П рези 
дента Грузии Эдуарда 
Шеварднадзе состоя
лось заседание Сове
та национальной безо
пасности.

Члены совета обсу
дили проект нового 
договора о друж бе, 
добрососедстве и со
трудничестве м ежду 
Грузией и Российской 
Федерацией.

Были заслушаны ин
формации о рассмот
рении первичного док
лада Грузии в комите
те ООН по искорене
нию расовой дискри

минации и втброго пе
риодического доклада 
Грузии  в ко м и те те  
ООН против пыток, а 
такж е о подготовке 
многонациональных 
мирных учений "Коопе- 
рейтив партнере 2001” , 
предусмотренных про
граммой НАТО "Парт
нерство во имя мира".

Члены Совета безо 
пасности заслуш али  
инф орм ацию  мини
стра юстиции М .С аа 
кашвили и Генерально
го прокурора Г.Мепа- 

ишвили о трагедии в 
сан ско й  ко ло н и и . 

Президент Грузии выс-
К

казал  о б е с п о к о е н 
ность в связи с проис
ш едш им . М инистру 
ю стиции п о р уч е н о  
принять строгие меры 
по отношению к тем 
сотрудникам, халат
ность которых стала 
причиной, способство
вавшей произошедше
му в Ксанской колонии 
инциденту. О  принятых 
мерах следует доло
жить на ближайш ем 
заседании Совета бе
зопасности.

Заседание прошло за 
закрытыми дверями.

САКИНФОРМИ

С А М М А В А Г М К

КОММЕРЧЕСКИМ БОНК «ГНМ М НБННК» 
К о м п ь ю т е р ы  в  р а с с р о ч к у !

"Гаммабанк" предлагает!
Компьютеры, телевизоры и другая бытовая техника
- в рассрочку.

Справки по телефонам: 
965352,

958089, 237025

Приглашаем 
к сотрудничеству 

торговые организации 
тел: 943233

Адрес: г.Тбилиси, проспект Д.Агиашенебели, 89/24 
(высотный норпус «Тбилгорпроекта»), ст.мётро «Марджанишвили».

РЕКЛАМА ПРЕДОСТАВЛЕНА АГЕНТСТВОМ «РОК5АМ А0ЕЫСУ ТЕЛ.: 899-19.58-07
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баррелей, но к 2005 году 
могут возрасти до 1,8 
млрд. баррелей по мере 
реализации проектов 
двух трубопроводов -

В докладе Президен
та Джорджа Буша, в 
котором изложена кон
цептуальная .стратегия 
администрации по борь
бе с кризисными явле
ниями в*энергетике  
СШ А, указывается на 
необходим ость для 
СШ А "диверсифициро
вать" источники импор
та нефти и газа, уделив 
внимание "углублению 
диалога с ведущими

производите
лями нефти” . 
При этом от- 
м е ч а е т с я

V I  в а ж н о с т ь  
1 у вели чения  

добычи угле
водородов в 
таких регио
нах, как За
падное полу
шарие, А ф 

рика и Каспийский бас
сейн.

"Каспийское  море 
тоже может стать быс
трорастущ им  новым 
районом поставок (не
ф ти)", указывается в 
документе, в котором 
сообщается, что запасы 
каспийской нефти оце* 
ниваются в 20 млрд. бар
релей.» Сейчас поставки 
из этого региона состав
ляют только 800 тысяч

Баку-Тбилиси-Джейхан 
(БТД) и Каспийского тру
бопроводного консорци
ума. При этом в докла
де рекомендовано пре
зиденту СШ А поручить 
госсекретарю и мини
страм торговли и энер
гетики СШ А "поддер
жать трубопровод БТД", 
а также создать "ком
мерческие условия" для 
того, чтобы действую
щие в Казахстане неф
тедобывающие компа
нии могли экспортиро
вать свою продукцию 
именно по этому трубо
проводу.

САКИНФОРМИ

РОССИЯ ДОРОЖ ИТ Д РУЖ БО Й  
С А ЗЕРБА Й Д Ж А Н О М ,  

АРМЕНИЕЙ И ГРУЗИЕЙ
Россия дорожит дружбой с Азербайджаном, 

Арменией и Грузией. Об этом заявил вчера в 
М оскве министр иностранных дел РФ  Игорь 
Иванов, открывая встречу «кавказской чет
верки» на уровне М И Д .

«Кавказ, - подчерк
нул он, - всегда был 
очень важным для Рос
сии, и мы заинтересо
ваны в том, чтобы этот 
регион стал настоящей 
зоной мира». Иванов 
выразил надеж ду на 
то, что консультации 
будут результативны^ 
ми, и «нам удастся со 
гласовать все вопросы перед предстоя
щим в Минске саммитом руководителей 
наших стран».

В московской встрече принимают уча
стие глава российского внешнеполитичес
кого ведомства и заместители министров 
иностранных дел Азербайджана, А р м е 
нии и Грузии.

По словам Иванова, Президент России 
Владимир Путин уделяет большое вни
мание этим консультациям. «М ы счита
ем , что это хорошая ф орма взаимодей
ствия между нашими странами в инте
ресах поиска решения, направленного на 
стабилизацию ситуации на Кавказе», - 
заявил глава М ИД России.

САКИНФОРМИ
• *

У  РА Б О Ч ЕЙ  ГРУ П П Ы  
ПО У Р Е ГУ Л И Р О В А Н И Ю  

К О Н Ф Л И К Т А  В АБХАЗИ И  
П ОЯВИТСЯ Р У К О В О Д И Т Е Л Ь

Вонрюс о руководит еле Врем енной оп е 
рат ивной рабочей группы С И Г  по урегули 
рованию  конф ликт а в А бхазии  будет р а с 
смот рен в числе других 23 вопросов на за
седании Совета м инист ров иност ранны х  
дел СНГ, которое сост оит ся 31 мая в М и н 
ске.

Как сообщили П РАЙ М -Н ЬЮ С в минс
кой штаб-квартире Исполкома СНГ, гла
вы М ИД стран Содружества обсудят; в 
частности, ход выполнения решения про
шлогоднего саммита СНГ об Антитер- 
рористичёском центре, проект обращ е
ния глав государств Содруж ества к на
родам своих стран и мировой обществен
ности в связи с 60-летием начала Вели
кой Отечественной войны, мероприятий 
в связи с 15-летием аварии на Черно
быльской А Э С , проект соглашения о вы
возе и ввозе культурных ценностей, м е 
роприятия в связи с 10-летием СНГ и дру
гие вопросы.

РО ССИ Й СКИ Е ВО ЕН Н Ы Е  
О Т К А ЗА Л И С Ь  П РИ С УТСТВ О В А ТЬ

НА У Ч Е Н И Я Х
Россия отвергла приглашение посетить про

водимые в июне в Грузии под эгидой Н А ТО  
многонациональные учения, сообщил П РА Й М - 
Н ЬЮ С председатель парламентского Ком и
тета по обороне и безопасности Георгий Ба
рамидзе.

Он сказал, что приветствовал бы при
сутствие российских представителей/так 
Как это «позволило бы снять элемент по
дозрительности и доказать, что учения 
не носят конфронтационного характера». 
«Когда в Грузии говорят о возм ож ном  
вступлении в НАТО, то подразумевают 
обеспечение лишь больших гарантий б е 
зопасности и развития, но никак не на
правленные против России действия», - 
заявил парламентарий. По его словам , 
когда Грузия будет иметь «абсолю тные 
гарантии неприкосновенности и безопас
ности», то это только позитивно ска 
ж ется на грузино-российских отношени
ях.

ЗУ РА Б  Ж ВА Н И Я Н А Д ЕЕТСЯ  
НА ОППОЗИЦИЮ

Вчера, по окончании закрыт ого заседания 
парламентского большинства, председатель 
Парламента Грузии Зураб Жвания заявил о 
том, что большинство пришло к единой по
зиции и не пойдет ни на какие торги с оппо
зицией по вопросу введения Кабинета м ини
стров,

сообщ ает И ПРИ НД А. «Если оппозиция 
хочет поддержать введение Кабинета ми
нистров, то пусть так и поступит, если 
нет - то пусть возьмет на себя ответ
ственность за развитие событий», - от
метил он. Ж вания подчеркнул, что у 
большинства уж е  есть 142-144 голоса и 
выразил уверенность, что ем у  удастся 
получить ещ е 10-12 необходимых голо
сов от оппозиции.
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РАДИОИНТЕРВЬЮ ПРЕЗИДЕНТА ГРУЗИИ ЭДУАРДА ШЕВАРДНАДЗЕ 21 МАЯ

- Последнее заседание правительства и вчераш
нее совещание фактически были посвящены по
полнению бюджета 2001 года и ходу мобилизации 
налоговых доходов. Оценки Валютного фонда и 
Бальцеровича довольно строгие. К а к  Вы  отмети
ли, не допустите, чтобы из-за невыполнения бюд
жета страна осталась без помощи Валютного фон
да. Насколько можно предположить, что бюджет 
этого месяца будет исполнен? - на этот вопрос жур
налиста Нато Ониани Президент Грузии Эдуард 
Шеварднадзе в своем традиционном радиоинтервью 
по понедельникам заявил:

-Вчера был очень важный день (и заседание пра
вительства стало, можно сказать, вступлением ко вче
рашнему дню), и важный не только потому, что дело 
касалось бюджетных доходов, хотя, разумеется, это 
один из главных вопросов.

Однако мы обсуждали и те общие проблемы, с 
которыми сталкиваемся на современном этапе госу
дарственного развития.

Когда я говорю о проблемах, пусть это не огорча
ет доброжелателей и не радует так называемых “ за
таившихся” .

Существование проблем в процессе развития вов
се не означает государственный кризис, тем более 
то, что будто мы оказались в тупике, как об этом 
шипят некоторые, чтобы набрать недобрые очки.

Напротив, существование проблем и их решение 
вполне естественно и присуще любой развивающей
ся системе. Выступая в парламенте, я сказал, что на 
каждом новом этапе развития мы сталкиваемся с та
кими проблемами, которые не могли даже предста
вить на других, ранних этапах. И это одна из осо
бенностей прогресса. Например, сегодня мы гово
рим и очень остро о нехватке бюджетных доходов, 
во всяком случае по сравнению с теми параметра
ми, которые планировались, но давайте не забывать 
и то, что эти доходы все-таки намного больше, чем 
были год или, тем более, два назад.

Или говорим не о замедлении развития, а тем бо
лее об обратном ходе, а о тех проблемах, которые 
мы обязательно должны преодолеть дтя усиления 
прогрессивной тенденции.

Концепция, заложенная в основу Программы Пре
зидента, предусматривает именно это: нас не удов
летворяет только спокойная жизнь и тишь застоя. 
Мы стремимся к тому, чтобы развитие страны при
обрело необратимую силу и скорость.

Именно этим была обусловлена инициатива со
вершенствования системы власти и основания Ка
бинета министров. Обидно, что эта инициатива не 
так динамично, как нужно, развивается в парламен
те. '

В  связи с этим считаю обязательным некоторое 
пояснение: сейчас в Грузии действует классическая 
модель разделения и уравновешивания властей под 
названием “ президентской республики” .

По предложению Президента и правящей партии, 
в парламенте продолжается дискуссия о модерниза
ции структуры власти в рамках президентской рес
публики.

С самого начала было ясно, что это будет нелег
кий процесс, но в любом случае, с какими бы ре
зультатами ни завершилась процедура конституци
онных изменений, или как оы ни затянулась она 
хронологически, пусть никто не сомневается, что 
в Грузии есть и будет твердая и сильная власть, она 
обязательно будет контролировать функциониро
вание всех государственных институтов, разумеет
ся, в рамках своих конституционных полномочий. 
То есть нерв страны не ослабнет.

Вновь скажу, путь никто не боится этого и не 
надеется на это.

В  то же время мы четко осознаем сложность об
становки. Бля страны жизненно важное значение 
имеет выполнение бюджетных параметров за май 
и июнь, так же, как и следующих месяцев. В  про
тивном случае, несмотря на доброжелательность к 
нам, друзья Грузии в Международном валютном 
фонде, Всемирном банке и странах-донорах уже 
не смогут убедить советы директоров о необходи
мости выделения очередного транша кредита, пре
дусмотренного программой. А  это действительно 
может вызвать тяжелейшие, действительно тяже
лейшие последствия с точки зрения сотрудниче
ства с другими международными организациями и 
соответственно пополнения бюджетного дефици
та.

Кроме этого, государство (что самое болезнен
ное) в таком случае с июля не сможет выполнить 
свои обязательства по погашению задолженностей 
по пенсиям определенной категории, а также зар
платы учителей (речь идет о задолженности преды
дущих лет).

Мы не должны доводить дело до этого, надо сде
лать все для того, чтобы использовать имеющиеся 
резервы.

А  об этих резервах было довольно много сказано 
во вчерашних, весьма интересных выступлениях - 
представлено немало конкретных предложений, как 
преодолеть возникшие сложности. , .

Итак, категорически предупреждаю всех: будет 
создан Кабинет министров или нет, их должност
ная перспектива все-таки будет зависеть от того, 
как они будут работать в течение ближайших ме
сяцев. Прежде всего, в мае и июне Совет нацио
нальной безопасности несколько раз специально 
рассмотрит связанные с исполнением бюджета воп
росы, определит соответствующую ответственность 
и примет надлежащие решения.

Вчерашнее совещание имело и то значение, что
бы в некотором роде активизировать корпус руко
водящих работников - министров, работающих на 
местах председателей управ, мэров и других. В свя
зи с этими нашими предложениями некоторые на
строены так, чтобы спустя рукава ждать, что про
изойдет. Ничего не произойдет, если мы будет ра
ботать так, как нужно, - все станет на свои места, 
все выполнят свои функции и миссию и страна 
будет похожа на страну.

- Сегодня в Тбилиси под эгидой Организации

Черноморского экономического сотрудничества 
проводится бизнесфорум. Какое значение Вы  при
даете этому форуму?

- Бизнесфорум черноморских стран, который 
принимала столица нашей страны, состоялся под 
эгидой “Организации экономического сотрудниче
ства черноморских стран” , а также “Черноморско
го банка торговли и развития” , созданного в рам
ках этой организации.

Вы  помните, в свое время Грузия многое сделала 
(разумеется, вместе с другими странами) для осно
вания этой организации.

- Это была одна из первых международных орга
низаций, членом которой, а точнее, участницей ос
нования которой стала Грузия...

- Не только участницей, но и инициатором. И, 
между прочим, этот банк был основан в 1994 году. 
Хотя мы не внесли членский взнос, внесла Греция, 
но факт, что Грузия была инициатором и он был 
основан здесь.

Организация действительно имела огромное зна
чение как для Грузии, так и для геополитического 
и геоэкономического равновесия в нащем регионе.

Само по себе, у сотрудничества государств Чер
ного моря, а еще шире, Черного и Каспийского 
морей, а также Средиземного есть замечательная 
перспектива в рамках той глобальной стратегии, 
которая осуществляется в виде “ Евразийского ко
ридора” и возрождения “ Великого Шелкового 
пути '.

В  Черноморском бизнесфоруме участвовали пред
ставители черноморских государств, среди которых 
были парламентарии, бизнесмены, общественные 
деятели и так далее, многих из них я знаю лично и 
встречался с ними этим утром.

Состоялся очень интересный диалог, который, 
убежден, будет иметь серьезный отклик со всех то
чек зрения.

Что касается практических результатов, то “Чер
номорский банк торговли и развития” открыл кре
дитную линию для банков Грузии в размере полу- 
торамиллиона долларов, что принесет большую 
пользу развитию малого бизнеса. В частности, с 
грузинской стороны этот договор подписал Вано 
Чхартишвили. Эта немалая сумма, учитывая, что 
процентная ставка очень низкая - в пределах всего 
6-7 процентов годовых.

И при этом мы уделяем преимущественное вни
мание именно малому бизнесу, малому предпри
нимательству и это направление станет краеуголь
ным камнем экономической политики властей: 
прежде всего, именно малый бизнес создает сред
ний слой - основу основ стабильности, прогрес
сивного развития и независимости страны.

-Обеспокоенность населения вызвал беспреце
дентный факт, произошедший в Ксанской коло
нии. К а к  известно, погибло несколько осужден
ных. Этот факт (наряду с другими вопросами) 
обсуждал Совет национальной безопасности. К а 
кие решения были приняты?

-Совет национальной безопасности уделил до
вольно большое внимание этому действительно бес
прецедентному факту. Мы заслушали детальные ин
формации министра юстиции Михаила Саакашви
ли, а также Генерального прокурора Гии Мепариш- 
вили с соответствующими оценками и выводами. 
Категорическим требованием всех членов Совета 
национальной безопасности, прежде всего, Прези
дента было категорически исключить такие инци
денты в будущем.

К  сожалению, погибло шесть человек. Пятеро тя
жело ранены.

Пользуюсь случаем и искренне выражаю сочув
ствие семьям погибших, а также раненых.

Это действительно возмутительный факт, так как 
государство по закону наказывает преступника, осуж
денный наказывается только в законных формах и 
выработанными человечеством методами, однако, в 
местах исполнения наказания ни на йоту не должно 
быть посягательств на жизнь и здоровье осужденно
го. Все должно быть сделано для этого в соответ
ствии с планом, который есть у Министерства юс
тиции.

-Дальнейшее реформирование органов местно
го самоуправления, наверное, окажется в центре 
общественного внимания, так как это одно из ос
новных требований оппозиции в связи с возмож
ными конституционными изменениями. По Ваш е
му мнению, как будет развиваться процесс рас
смотрения? Вы  сказали, что не намерены вести 
политическую торговлю с кем бы то ни было...

-Законопроект, который я внес в парламент в свя
зи с созданием Кабинета министров, не имеет ни
чего общего с Законом о выборах органов местного 
самоуправления. Это две совершенно разные сферы. 
Всё можно связать друг с другом, но это отдельный 
вопрос, по которому следует принять отдельный за
конопроект.

Что касается дискуссий, проводимых сейчас в 
связи с выборами органов местного самоуправле
ния, с определенной болью должен отметить, что 
такую сложнейшую государственную проблему, как 
развитие местного самоуправления, или “мест
ной демократии” и в дальнейшем решение свя
занных с этим вопросов территориально-админи
стративного устройства, некоторые очень просто 
сводят только к вопросу, выбирать или нет пред
седателей управ района. Можно выбрать, можно 
найти и другую форму, однако сегодня в центре 
внимания именно этот вопрос и он является глав
ной темой дискуссии.

А  ведь это действительно сложнейшая государ
ственная проблема.

Порядок формирования органов самоуправления, 
разумеется, очень важный (это ни я, ни мои коллеги 
не отрицаем), однако только этим данная сложней
шая проблема действительно не исчерпывается.

Если мы комплексно не рассмотрим вопрос, тог
да получим не самоуправление, а пародию на само
управление, что создаст в стране дополнительные 
проблемы. И не надо забывать, всегда надо помнить.

к чему готова Грузия по сегодняшнему уровню свое
го развития, нынешней политической культуре.

Я, например, считаю не менее важными бюджет
ные вопросы, которые вполне естественно возника
ют при формировании местного самоуправления и 
именно это будет основой жизнеспособности и эф
фективности местного самоуправления.

Самоуправление бюджетных рычагов самоуправ
ления без определенных финансовых механизмов 
станет фикцией.

Ведь институт самоуправления мы создаем для 
населения, а не для удовлетворения аппетитов так 
называемой “местной олигархии” .

Таким образом это сложнейший вопрос и с удов
летворением должен отметить, что служба регио
нальной политики и управления Государственной 
канцелярии вместе с представителями парламента и 
иностранными экспертами выполняет очень боль
шую работу в рамках тех программ, которые мы осу
ществляем с помощью наших друзей, формируем 
мнения об основных принципах функционирования, 
выборности местного самоуправления. Думаю, это 
будет проект, соответствующий именно мировым и 
европейским стандартам. Повторяю, мы очень тес
но сотрудничаем с соответствующими комитетами 
парламента.

Мы постепенно приближаемся к такой модели, 
которая будет целесообразной и прогрессивной с 
учетом интересов страны.

Иногда, слушая отдельных выступающих, которые 
обсуждают эту тему, у меня создается такое впечат
ление, будто речь идет о находящемся где-то в цент
ре Европы государстве, у которого нет никаких про
блем ни с какой точки зрения и которое свободно в 
выборе.

Все должны хорошо понимать, что Грузии при
ходится существовать в иных реалиях, я имею в виду 
ряд внешних и внутренних факторов.

Кроме этого, повторяю то, что сказал в парламен
те: почему некоторые полагают, что только они ду
мают, только они заботятся, а другие, в том числе, 
власти, если угодно, законодательные, а то и Прези
дент, не обсуждают эти вопросы.

Несколько лет служба региональной политики и 
управления, можно сказать, со всех точек зрения, во 
всех аспектах, с учетом всех нюансов, предусматри
вая всевозможные результаты, изучает эту проблему 
на основе опыта многах стран.

Однозначно поддержу проведение открытой дис
куссии. хотя бы в прямом эфире. Убежден, руково
дитель региональной службы Президента Бадри Ха-' 
тидзе в ответ на один аргумент оппонента приведет 
десять вполне обоснованных аргументов.

Итак, эта проблема требует убедительного, спо
койного обсуждения. Популизм и политическая 
шумиха лишь наносят вред делу и конечной цели - 
основанию в Грузии полноценного и действенного 
местного самоуправления в Грузии.

-Создавшийся в Турции экономический кризис 
Бальцерович назвал одной из главных причин на
ших проблем. По мнению некоторых экспертов, 
возможно, экономический кризис в Турции ока
зал намного больше влияния на экономику Грузии, 
чем в свое время кризис в России. Что делает стра
на для предотвращения этих последствий?

- Естественно мы с очень большим интересом и 
вниманием следим за развитием событий в'соседней, 
дружественной Турецкой Республике.

Сегодня Турция - уже первейший торговый парт
нер Грузии. Уровень кооперации с каждым годом воз
растает, то есть проблема, которая возникает в эко
номике Турции, обязательно отражается и на Гру
зии.

Как вы знаете, Международный валютный фонд 
осуществил чрезвычайные мероприятия по оказанию 
помощи экономике Турции. Один раз уже было вы
делено 10 миллиардов долларов, и если не ошибаюсь, 
дополнительно должно быть выделено еще 5 милли
ардов.

И все-таки, самое главное - демократический вы
бор великого турецкого народа, что создает гарантию 
решения всех возникших проблем во благо как Тур
ции, так и всех ее друзей.

Поэтому я довольно оптимистически настроен в 
этом вопросе и убежден, что Турция в течение бли
жайших месяцев преодолеет эти трудности, тем бо
лее, что у нее уже есть хорошо продуманная и хоро
шо сформированная общегосударственная програм
ма.

-На минувшей неделе в Тбилиси состоялась кон
ференция региональных руководителей Интерпо
ла, на которой, можно сказать, присутствовала вся 
элита этой важнейшей организации. Что означает, 
по Вашему мнению, активность Грузии в системе 
Интерпола?

-Само по себе, проведение в Грузии такой конферен
ции, бесспорно, означает признание нашей страны.

Интерпол не в каждой стране проведет такое ме
роприятие.

Следовательно, нам доверяют, доверяют Грузинс
кому государству и верят, что мы можем бороться с 
криминалом как с внутренней, так и международ
ной точки зрения.

Хотя эти два аспекта тесно связаны друг с другом, 
когда дело касается так называемого ‘отмывания” 
денег, наркобизнеса, незаконного транзита оружия 
и многого другого.

Для проведения этого мероприятия на должном 
уровне очень серьезную работу проделало Министер
ство внутренних дел Грузии.

Грузинское общество должно знать, что с помо
щью Интерпола страна может решить острейшие 
государственные проблемы.

Руководство Интерпола всесторонне готово по
мочь нам и помогает. Вы знаете, что у меня были 
с ним встречи и довольно детальные беседы.

- Продолжаются российско-грузинские пере
говоры о базах. К ак  Вы  оцениваете с этой точ
ки зрения визит в Грузию вице-премьера Рос
сии Ильи Клебанова. ,

- Я уже заявлял, что в будущем на территории

Грузии больше не должно быть военных баз дру
гой страны. Это признала, как известно, Стам
бульская встреча на высшем уровне.

Это политическое решение, оно выражает волю 
нашего населения, и больше не изменится.

Однако мы не намерены рассматривать этот воп
рос на эмоциональном уровне, или искусственно 
ускорять его. Убежден, будет достигнут консен- 
сунс, который не ущемит интересы и националь
ное достоинство той или иной стороны.

Что касается Ильи Клебанова, должен сказать, 
что его подключение к процессу грузино-россий
ских переговоров дало весьма благоприятный ре
зультат.

Мы очень долго говорили друг с другом с глазу 
на глаз не только о базах, но и обо всем комплек
се двусторонних отношений.

Не было никаких расхождений во мнениях в 
связи с тем, что надо начать новый этап во взаи
моотношениях двух стиран. Возможно, новый боль
шой договор “ О дружбе и сотрудничестве”  создаст 
соответствующий фон. Такой проект уже подго
товлен в Министерстве иностранных дел. На пре
дыдущем заседании Совета безопасности мы пред
варительно рассмотрели этот проект, высказали % 
некоторые замечания и сейчас этот документ до
водится до окончательной кондиции.

Во всяком случае, у нас большое желание, что
бы существовала юридическая основа для сохра
нения и развития лучшего опыта партнерских от
ношений (подчеркиваю, двусторонне ратифици
рованных). Я  беседовал с Клебановым по вопрос 
сам поставки газа для Грузии будущей зимой. На 
днях приедут представители организации “ Итера” , 
которая снабжает газом южное направление. На
верное, с ними встречусь и я. Встретятся и мини
стры, мои коллеги. Мы должны найти такую фор
му сотрудничества с Россией с точки зрения куп
ли, поставок газа, чтобы не повторилось то, что 
пришлось нам пережить прошлой зимой.

Между прочим, как только с месторождения 
Шах-Дениз начнется транспортировка газа, у Гру
зии уже не будет этой проблемы. Это будет деше
вый, очень высококачественный газ. Сейчас, как 
мне сказали, в одном из перспективных регионов 
Азербайджана работает “ Шеврон” , и там обнару
жены большие запасы - в объеме примерно 50-60 
миллиардов. И “ Шеврон” заинтересован исполь
зовать Грузию как наиболее выгодный вариант для 
транспортировки этого газа. Итак, будущее дей
ствительно гарантировано. Я уже не говорю о на
ших собственных ресурсах, которые все более воз- * 
растают.

-Вчера по инициативе Тбилисского государ
ственного университета состоялся телемарафон 
“ Спасем Дом-музей Ильи Чавчавадзе” . Сама по 
себе, активность студентов, разумеется, радует, 
но возникает такой естественный вопрос: неуже
ли для спасения Дома-музея Ильи Чавчавадзе 
были нужны телемарафон и студенческая актив
ность и не было более простого пути?

-В обращении “ К  парламенту и народу”  я ска
зал, что счастлив народ, у которого такая моло
дежь. Патриотический дух нашей действительно 
замечательной молодежи проявляется именно в та
ких акциях. Любить Илью означает любить роди-
НУ-От всей души приветствую инициативу студен
тов факультета журналистики Тбилисского госу
дарственного университета имени Иванэ Джава- 
хишвили, на которую так откликнулось студенче
ство Грузии и не только студенчество. Вчера ве
чером у меня было немного времени, чтобы по
смотреть эту передачу, очень многие граждане выс
казали желание принять участие в сборе денег.

Главная мечта духовного отца нашего народа, 
цель его слова и жизни - свободная Грузия, та 
Грузия, которую мы все вместе строим именно для 
сегодняшней молодежи.

Грузинское государство и впредь приложит все 
усилия для сохранения и защиты наследия вели
кого Ильи. Именно для защиты - я не случайно 
употребил это слово. Илье, его учению и насле
дию необходима защита. Однако инициатива об
щества, прежде всего, молодежи особенно ценна 
и значима в этом отношении.

Не надо забывать и то, что в прошлом году из 
фонда Президента было выделено 100 тысяч лари 
для благоустройства музея в Сагурамо. Насколько 
мне известно, такая же сумма из Фонда занятости 
и уже в этом году будет затрачена, чтобы довести 
до конца это благородное дело. Таким образом, 
возрождение и восстановление Дома-музея Ильи 
в том виде, в каком он существовал при его жиз
ни, национальное и государственное дело нашей 
нации, нашего народа, и повторяю, приветствую 
любую-инициативу молодежи, такие патриотичес
кие инициативы.

-На днях в Москве состоялись Дни грузинс
кой культуры. Деятели нашей культуры находи
лись в столице России...

-По мере возможности я слежу за Днями грузин
ской культуры. Огромное впечатление производят 
проведенные делегацией Аджарии встречи. Действи
тельно трудно представить, что в таком сравнительно 
маленьком регионе представлено такое большое 
искусство. Я думаю, москвичи и не только моск
вичи убедились в этом.

Как всегда, триумфальными были гастроли те
атра Руставели, а также театра Туманишвили, 
встречи Нани Брегвадзе и многих других дос
тойных представителей Грузии с москвичами. 
Эти встречи проходят на высшем уровне. Очень 
многое сделали мэрия Москвы, губернатор М ос
ковской губернии и другие для того, чтобы про- • 
вести этот праздник грузинского искусства па 
высшем уровне. Поздравляю всех, особенно мно
гочисленные коллективы Аджарии и лично А с
лана Абашидзе.

Государственная информационная 
служба Грузии
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ГОСУДАРСТВЕННЫЙ БЮДЖЕТ 
ФУНДАМЕНТ СТРАНЫ

О к о н ч а н и е
Система Министер

ства налоговых дохо
дов в виде налоговых 
доходов, подведом
ственных ее контролю, 
по сравнению с соот
ветствующ им перио
дом прошлого года, за 
4 месяца этого года в 
центральный бюджет 
внесла на 19,5 милли
она лари больш е, в 
местный бюджет - на
5.2 миллиона лари 
больш е, в госуд ар 
ственные фонды - на
7.2 миллиона лари 
больше. Всего контро
лируемые налоговые 
доходы системы Мини
стерства мобилизованы 
больше на 32,6 милли
она лари, то есть, боль
ше на 13,4 процента. 
Но это не должно стать 
для нас утешением, а 
необходимо коренным 
образом изменить ра
боту, чтобы внести по
зитивные изменения в

З'/от процесс.
^ Выступившие на за
седании в дебатах го
ворили о проблемах 
на местах и предста
вили пути их преодоле
ния. Например, губер
натор региона Имере- 
ти Темур Шашиашвили 
заявил, что руководи
тели местной админи
страции основное вни
мание должны уделять 
задействованию пред
приятий, развитию биз
неса, а не непосред
ственному изыманию 
налогов - это хорошо 
сумеют сделать и дру
гие, если создадим  
условия возрождения 
предприятий малого и 
ср ед него  б и зн еса . 
Сейчас в нашей стране 
с^мым ущ емленным 
является предпринима
тель, а исходя из инте
ресов дела, именно он 
должен быть привиле
гированным членом  
общества.

Итоги заседания под
вел Президент Грузии 
Эдуард Шеварднадзе. 
Он, в частности, отме
тил:

- Выражаю благо
дарность за очень де
ловое и глубокое об
суж д ен и е . На этом  
фоне человек чувству
ет двойственное пере
живание. С одной сто
роны возникает чувство 
гордости, что та сила, 
которая фактически уп
равляет страной, владе
ет ситуацией и доста
точно хорошо знает 
пути выхода из создав
шейся сложной ситу- 
ции, а с другой сторо
ны - чувство некоторой 
беспомощности. Если 
все знаем, если нахо
димся в курсе дела, 
если все пути извест
ны, тогда в чем  ж е  
дело, почему страна в 
таком кризисном поло
жении? Во время пере
рыва журналисты спро
сили, доволен ли я вы
ступлениями. Разум е
ется, я ответил положи
тельно. И действитель
но, с точки зрения про
фессионализма, знания 
дела, это обсуждение 
и сегодняшние дебаты 
очень полезны. Навер
ное, они принесут 
пользу. Будут и резуль
таты, но думаю, что с 
меньш им д рам атиз
мом, меньшей ж ест
ко стью  и м еньш ей  
правдой сказано то, что 
ждет страну, государ
ство, если наша рабо
та и деятельность про
должится таким тем 
пом.

М ы  находим ся в 
очень тяжелом поло
жении. Не хочу ни от 
кого ничего скрывать. 
Неслучайно мы пригла
сили сегодня стольких 
журналистов. Населе

ние должно знать и 
должно потребовать, 
чтобы мы выполнили 
взятые обязательства, 
бюджет, в первую оче
редь за май и июнь, а 
затем планы следую
щих месяцев.

Я считаю, что если 
мы провалим  конт
рольные задания за 
май, не исполним и 
создадим угрозу июнь
скому плану, это будет 
означать то,что Валют
ный фонд прервет от
ношения с Грузией. Во 
всяком случае, на оп
ределенное время. На 
несколько месяцев и, 
возможно, на один год. 
Что это означает, об 
этом уже говорилось. 
Это десятки миллионов 
д олларов, ко то р ы е  
Грузия должна полу
чить в условиях испол
нения оюджета с уче
том фактора выполне
ния других требований 
Валютного фонда.

Страна должна полу
чить эту сумму во вто
рой половине года. По 
моим подсчетам, это 

’Приблизительно 120 
миллионов долларов. 
Георгий Арсенишвили 
почти через день об
суждает этот вопрос со 
своими ко ллегам и , 
вместе с министрами, 
и для всех нас ясно, 
что если мы не смо
жем  получить эти сум 
мы, это будет катаст
рофой для страны. В 
Грузии  есть  такие 
люди, которые дума
ют, что чем хуже, тем 
лучше. Но так не ду
мает вся Грузия. Абсо
лютное оольшинство
нашего населения ду
мает, мечтает, чтоб 
хотя бы немного, но 
ежедневно улучшалась 
обстановка, был бы 
сделан шаг к улучше
нию. Здесь никто из 
нас не смог бы без 
огорчения выслушать 
выступления Альберта 
Тавхелидзе и других 
представителей культу
ры, различных сф ер 
искусства, также если 
бы здесь выступили 
представители незащи
щенных слоев, наши 
переживания стали бы 
еще более тяжелыми. 
Но какими бы чувства
ми ни были наполнены 
выступления тех или 
иных деятелей,-все бу
дет безрезультатно , 
если вопрос бюджета 
не будет решен.

Могущество страны, 
будущее страны, завт
рашний день и вообще 
перспектива выхода из 
нашего положения — 
все связано с бю дже
том.

С этой точки зрения 
хочу высказать свои 
соображения о высту
пивших здесь коллегах, 
друзьях и единомыш
ленниках, которые, как 
я уж е сказал, с одной 
стороны проявили вы
сокий проф ессиона
лизм, прекрасное зна
ние дела, и с другой 
стороны то, что каж 
дый из вас хорошо зна
ет, где что находится, 
где р е зе р вы  и как 
можно задействовать 
эти резервы. Но дол
жен прямо сказать, что 
я не увидел, не почув
ствовал, что сегодня 
каждый из вас, кто вы
ступил здесь, кроме 
исключений, не только 
видит эти резервы, но 
и борется днем и но
чью, чтобы резервы  
заработали. Иногда, 
когда мы говорим о 
резервах, мы имеем в 
виду то, что где-то в 
глубинах находится ка
кое-то б о гатство  и 
именно это богатство 
мы должны достать. 
Каждый из нас очень

хорошо знает, какие 
суммы теряются, кото
рые принадлежат наро
ду и государству. Как 
м ож но считать нор
мальным государством 
страну, где почти 70 
процентов доходов^ 
которые должны вхо
дить в бюджет, не вхо
дят. Здесь много при
чин, в первую очередь, 
наши грехи, провалы, 
произвол в учетности, 
то, что существует те
невая экономика, не 
осуществляются доста
точные мероприятия 
для ее преодоления, 
б е зб о ж н о  высокий 
уровень коррупции, 
р а зд уты е  ш татные 
структуры и совершен
но неоправданные рас
ходы в отдельных от
раслях, затянутые ре
формы и т.д.

То, что я перечислил, 
и то н еп о лн о стью , 
вместо нас никто' не 
сум еет упорядочить, 
мы сами должны сде
лать все. Если не при
шли к согласию в рас
пределении функции, и 
губернаторы, предсе
датели управ не полу
чили тех прав, которые 
им необходимы, опять1 
таки виноваты  мы. 
Раньше было еще тя
желее, например, от- 
ношениея с Валютным 
фондом. Должен ска
зать, что последняя 
миссия, которая прибы
ла в Гр у зи ю , была 
очень терпеливой мис
сией, в достаточно спо
койной обстановке рас- 
см о тр ел а  все наши 
требования, все вопро
сы. Я не помню ни од
ного серьезно обосно
ванного предложения, 
которое мы внесли, 
чтобы это миссия Ва
лютного фонда не под
держала. Если что-то 
непонятное в распре
делении ф ункц ии ,с 
точки зрения размеже
вания или объединения, 
в этом опять виноваты 
мы, власти, уполномо
ченные, председатели 
управ, министры и дру
гие.

Я не хочу во всем 
обвинить вас или обви
нять себя. Много было 
такого, что было не
привычным для Грузии. 
Помните 95, 96,97-е 
годы? Годы восхожде
ния. Тогда у нас был 
7-8-процентный рост 
внутреннего националь
ного продукта, росли 
доходы и т.д. Что же 
случилось потом? Я 
часто себе задаю этот 
вопрос. Но факт оста
ется фактом и от этих 
фактов не уйти. Разу
меется, на нас оказал 
губительное влияние 
российский кризис. Ра
зумеется, очень тяже
лый след оставила эко
логическая катастро
фа. Многие не прини
мают это в расчет, но 
это десятки и сотни 
миллионов лари, кото
рые потеряли страна и 
население. Это кризис, 
который сейчас разви
вается в Турции. М ы с 
больш им вниманием 
следим за этим. Тур
ция - наш серьезный 
партнер. Я очень опа
саюсь, чтобы этот кри
зис не затянулся. На
верно, вы обратили вни
мание на то,что, когда 
этот кризис начался, 
Валютный фонд тогда 
же выделил 10 милли
ардов долларов, и если 
я не ошибаюсь, тогда 
же добавил еще 5 мил
лиардов, так как зна
ет, что углубление и 
затягивание кризиса в 
Турции означает кризис 
в соседних странах, 
среди них на Ю жном 
Кавказе и, в частности, 
в Грузии. Я убежден,

что турецкий народ, 
руководство Турции с 
помощ ью Валютного 
фонда в кратчайший 
срок преодолеют со
здавшуюся обстановку 
и этот кризис не ока
жет такого тяжелого 
влияния на Грузию, как 
это произошло во вре
мя российского кризи
са. Сегодня я особен
но хочу коснуться от
ветственности местных
структу 
с прось

ф. <Э( 
бой к

Обращаюсь 
министер

ствам юстиции, налого
вых доходов, экономи
ки, промышленности и 
торговли и другим хо
рошо продумать, как 
можно повысить роль 
м естны х  стр уктур . 
Можно приветствовать 
инициативу Министер
ства финансов, кото
рое в.некоторой сте
пени повысило значе
ние и объем местных 
бюджетов. Речь идет 
приблизительно о 30- 
процентном росте до
ходов местных бюдже
тов. Это очень боль
шой стимул для них, но 
это далеко не предел. 
Должна возрасти заин
тересованность руко
водства, работающего 
на местах, в том, что
бы центральный бюд
жет был исполнен с 
перевыполнением  и 
какая-то доля от этого 
перевыполнения обяза
тельно оставалась на 
местах. Я неслучайно 
внес предложение в 
парламент, чтобы Пре
зиденту-дано было пра
во на проведение экс
пери м ента , очень 
трудно вывести страну 
из такого глубокого 
кризиса, в котором мы 
сейчас находимся, если 
ежедневно мы не бу
дем искать какую-то 
новизну, какие-то но
вые ресурсы . Такие 
ресурсы , как я уж е  
сказал, не находятся 
глубоко, они на повер
хности и каждый из нас 
их видит. Вм есте  с 
этим, дум аю , очень 
серьезно должна быть 
преобразована наша 
законотворческая дея
тельность. Пусть ник
то не думает, что Гру
зия уж е  создала ту 
модель, которая дос
таточна для строитель
ства правового госу
дарства, укрепления 
порядка для того, что
бы каждый гражданин 
выполнял долг перед 
страной.

У меня есть целый 
перечень, но сейчас я 
не буду знакомить с 
ним. Я прошу Темура 
Василия разослать его 
председателям управ, 
в министерства и ве
домства. Это перечень 
тех рекомендаций, ко
торые оставили нам 
представители Валют
ного фонда и группа 
нашего друга Бальце- 
ровича. Чтение этого 
перечня у нас займет 
много времени. Поэто
му прошу ознакомить
ся серьезно и так же 
сер ьезно  подойти к 
каждой рекомендации. 
М ежду прочим, есть и 
такие рекомендации, 
которые .и вы требова
ли, так что они сами 
говорят, на что у нас 
есть права, и если мы 
их не выполним, то это 
обернется против нас. 
Я прошу вас, а также 
центральный аппарат, 
помощников и других 
р аботать  се р ье зн о , 
чтобы в конце мая или 
начале июня, когда 
приедет миссия Валют
ного фонда, чтобы они 
убедились, что в Гру
зии живут и работают 
серьезные люди, что с 
их реком ендациям и  
считаются и выполняют

их. Повторяю, невы
полнимого здесь ниче
го нет. В то ж е время 
мы должны подгото
вить для них те пред
ложения, в необходи
мости осуществления 
которых вы убеждены. 
Верю, что мы найдем 
общий язык.

Хочу вам -сказать, 
убедить, б е з  всяких 
преувеличений, что по 
отношению к Грузии 
миссия Валютного фон
да оказалась велико
душной и даже терпе
ливой. Валютный фонд 
после первой ж е  поез
дки прервал всякие от
ношения с Молдовой, 
Валютный фонд факти
чески не сотрудничает 
с нашими соседями, 
уж е не говорю об Ук
раине, России и других 
странах. А по отноше
нию к Грузии было 
сделано исключение, 
несмотря на то, что мы 
провалили январь, фев
раль, март, и хотя, воз
можно, в промышлен
ности есть какие-то 
сдвиги, но в апреле 
ничего положительно
го не было. Несмотря 
на это, Валютный фонд 
не прервал отношения 
с нами. Это дает нам 
возможность продол
жить взаимоотношения 
с Всемирным банком, 
в ближайшие дни полу
чить 10-12 миллионов 
лари от Евросоюза. То 
есть запрещение, ко
торое распространяет
ся на все страны, пока 
не коснулось Грузии.

Об этом говорю по
тому, чтобы сказать: 
положение не является 
безн ад еж н ы м , если 
каждый из нас будет 
исполнять свои обязан
ности. Это  касается 
всех -  и работающих в 
центре, и наших кол
лег на местах, которые 
м ногое  делаю т для 
того, чтобы выполнить 
наши задания.

Хочу спросить: до 
каких пор можно гово
рить, что контрабанда 
наводнила Гр узи ю . 
Уж е два года, если -не 
больше,мы говорим об 
этом, имеются цифры 
и серьезные расчеты, 
во всяком случае при
близительно то ж д е 
ственные нашим бюд
жетным доходам. Кто 
должен бороться, как 
должен бороться. Мне 
стыдно, что я Прези
дент того государства, 
которое на протяжении 
этого времени не смог
ло решить эту пробле- * 
му, не смогло решить 
элементарный вопрос. 
Ввозится 30 тысяч тонн 
нефтепродуктов, а в 
бю д ж етн ы е  доходы 
входит только треть или 
четверть этого. Никак 
не упорядочится учет- 
ность, над которой на
чали работу два года 
назад. Хорош о , что 
Министерство эконо
мики сделало  свою  
работу более действен
ной, хотя пока что мы 
далеки от реальности.

Одной из главнейших 
рекомендаций Валютно
го фонда, Всемирного 
банка, Евросоюза и дру
жественных нам Соеди
ненных Штатов Амери
ки, которые довольно 
щедро помогают, и в 
этом случае помощь 
будет еще более щед
рой, является развитие 
малого бизнеса. Если в 
стране будет малый и 
средний бизнес, страна 
выйдет из этого слож
нейшего положения, но 
чтобы развивался сред
ний, а особенно малый 
бизнес, необходимо со
здание льготных налого
вых условий, что, меж 
ду прочим, никто нам не 
запрещает. М ы сами

должны создать эти за
коны и сами должны 
дать возможность той 
части населения, кото
рая может что-то со
здать, взять кредиты. В 
последнее время на
шлись кредитные ресур
сы, поэтому должны 
взяться за ту или иную 
деятельность. Таких воз
можностей очень мно
го. Просто необходимо 
взяться за начатое дело 
и довести до конца. Хочу 
обратиться с просьбой 
к Министерству налого
вых доходов о сущ е 
ствить инвентаризацию 
для уточнения, в какой 
сф ере соверш аю тся 
злостные нарушения. 
Составьте ваш план, 
ваши соображения по 
борьбе с 5тим. Прямо 
должен сказать, у меня 
нет никаких оснований 
высказать претензии по 
отношению к той груп
пе, которой руководит 
Гия Арсенишвили. Они 
собираются еженедель
но. Но я хочу предло
жить вам и надеюсь, вы 
будете организаторами 
этого, если хотите, от
ветственными секрета
рями, которые ежед
невно, еженедельно бу
дут предлагать нам со
ображения. Я имею в 
виду как одно, так и 
другое министерство и* 
другие. Сегодня для Гру- 
зии, для ее независи
мости, национальной бе
зопасности, целостнос
ти не существует более 
значительного вопроса,- 
чем исполнение бюдже
та. Это и политика, и, 
если угодно, оборона, 
это и наука, и культура, 
это создание элемен
тарных условий для со
циально незащищенных 
людей.

Не знаю, насколько 
будет правильным, что 
в этом месяце в мае 
Совет безопасности, как 
минимум, дважды дол
жен рассмотреть на 
своем расширенном за
седании все вопросы по 
выполнению плана за 
май. В июне Совет бе
зопасности будет соби
раться еженедельно и 
рассматривать эти воп
росы, о которых сегод
ня шла речь. Разумеет
ся, на этих обсуждени
ях будут присутствовать 
уполномоченные и те 
министры,к которым 
это имеет отношение. 
Вы знаете, что такое 
Совет безопасности. 
Совет безопасности - 
это тот орган, который 

► о твечает  за нацио
нальную безопасность, 
государственную неза
висимость и его реше
ние не всегда выража
ется только в добрых 
пожеланиях. Этим  я 
предупреждаю всех, 
кто не исполняет своих 
обязанностей, они не 
смогут удержаться на 
своих местах.

Было ли необходимо 
сегодняшнее заседание? 
Заседание, возможно, 
не совершит революцию 
с точки зрения роста до
ходов, но его проведе
ние было необходимо 
потому, о чем я гово
рил на заседании прави
тельства два дня назад. 
Вы знаете, что я внес 
предложение в парла
мент о создании Каби
нета министров. Боль
шинство пока поддержа
ло это предложение. 
Проводятся переговоры 
с разными группами. Ду
маю, что Кабинет ми
нистров будет создан, 
но произойдет это или 
нет, меня более беспо
коит некоторое равно
душие отдельных мини
стров и председателей 
управ. Вы знаете, что в 
дальнейшем, к осени, 
ожидается проведение

выборов местного са
моуправления. Со всей 
ответственностью хочу 
заявить сегодня: все, кто 
выполняет возложенные 
задачи, сохранят свои 
места. Не произойдет 
никакой большой реор
ганизации. Выборы бу
дут проведены и все 
достойные председате
ли управ, убежден, по
падут в тот список, ко
торый составит корпус 
будущих председателей 
управ, так же как мини
стры и другие. Я счел 
нужным собрать сегод
ня наших коллег в таком 
расширенном составе, 
так как хочу сказать: 
ничего не изменится к 
худш ему, изменится 
только к лучшему, в то 
же время пусть никто не 
думает, что если не 
будут выполнены пла
ны эти двух месяцев и 
следующ его летнего 
месяца, мы не поставим 
диагноз и не призовем 
к отчету. Призовем к 
ответу по всем парамет
рам. Подразумевается 
не только освобождение 
от должности, но и не
которые другие мероп
риятия. Это не запуги
вание, это просто дру
жеский совет для того, 
чтобы все работали с 
удесятеренной энерги
ей. Еще раз повторяю, 
назад дороги нет. Ни
какой другой надежды, 
что друзья опять помо
гут у нас уже нет. Я уже 
несколько раз говорил, 
наши друзья, которые 
нам помогают, также 
говорят нам, что не 
могут вместо нас делать 
наше дело, вместо нас 
не смогут собрать на- . 
логи, так же как и сто
имость потребленной 
электроэнергии. Мы вам 
поможем, если мы да
вали 80 миллионов, мо
жем дать 90 миллионов, 
поможем развить ма
лый бизнес, поможем 
и в других вопросах, в 
закупке нужных энерго
носителей для электро
энергии, но налоги мы 
не см ож ем  собрать^ 
если вы не осуществите 
перелом, изменение в 
этом направлении, тог
да с Грузией у нас бу
дут такие отношения, 
какие у нас имеются с 
теми странами, по от
ношению к которым мы 
не несем никакой ответ
ственности. Так откры
то я возможно до сих 
пор не говорил. Еще раз 
повторяю, назад пути 
нет ни для кого из нас. 
Вместе с тем, несмот
ря на то, что мы пере
несли тяжелейшие дни, 
месяцы и годы, Грузия 
все ж е  достигла много
го. Она стала признан
ной прогрессирующей 
страной в международ
ном масштабе, с кото
рой нельзя не считать
ся. Все это мы можем 
потерять в течение 
двух-трех месяцев, если 
мы не выполним наших 
задач. Я обращаюсь и к 
тем людям, бизнесме
нам, которые что-то де
лают скрытно от нас. 
Бизнесменов я вообще 
очень уважаю. Всегда 
помогаю по возможно
сти - поддержкой, за
конами, но обращаюсь 
ко всем: нашей и вашей 
первоочередной зада
чей перед государством 
является выплата долга^ 
Тогда к существующей 
армии бизнесменов до
бавятся новые и новые 
группы. Я обращаюсь и 
к тем, кто занят разны
ми манипуляциями, в ча
стности, производством 
фальсифицированных 
алкогольных напитков, 
ввозом в страну безак- 
цизных сигарет и нео
благаемы х налогом  
нефтепродуктов и дру
гим. Они тоже являют
ся гражданами Грузии и, 
к тому же убежден, не 
являются врагами Гру
зии. О бращ аю сь ко 
всем : будет трудно, 
потребуется несколько 
месяцев напряженной 
работы , и потом вы 
увидите, что означает 
вставшая на ноги стра
на. Потом нам не пона

добится ввоз тех сига
рет, у которых нет со
ответствующих знаков.

Когда я сказал» что 
Совет безопасности бу
дет систематически об
суждать эти вопросы, то 
подразумевал, что с Ми
нистерством налоговых 
доходов, единой служ
бой, вместе с налого
вой и таможенной служ
бами в этой деятельно
сти активное участие 
примут такж е  мини
стерства государствен
ной безопасности  и 
внутренних дел, так же 
как и некоторые другие 
структуры - Палата кон
троля и другие. Все дела 
- национальные и госу
дарственные, и каждый 
из вас обязан принять 
участие, так же как Ми
нистерство финансов и 
другие специалисты, без 
которых мы не сможем 
идти вперед. Не могу не 
сказать: когда мы при- . 
няли закон о контрабан
дных сигаретах, в пер
вые дни этот закон дей
ствовал и при помощи 
телевизионных передач 
мы часто видели, как 
сжигали сигареты, заве
зенные контрабандным 
путем. Давно этого я 
уже не видел. Почему 
вы уже не делаете это
го? Если сказать, что те
левидение не обращает 
на это внимание, это не 
будет правдой. Телеви
дению лишь бы что-ни
будь, хоть немного сен
сационное покажи, им 
больше и не надо. Сле
довательно, мы не де
лаем то, что должны де
лать. Закон несоверше
нен? Внесем поправки 

, и будем  действовать 
так, как необходимо. 
Уверяю вас, если бы это 
мероприятие приняло 
систематический харак
тер, сегодня у нас не 
было бы разговора о 
контрабандных сигаре
тах. То есть мы долж
ны проводить более ак
тивную работу во всех 
направлениях, а том чис
ле с точки зрения адми
нистрирования.

Сегодня многие ду
мали, что Шеварднад
зе это совещание, на
верно, созвал для того, 
чтобы объявить, кого он 
снимает с работы. Ни
кого я не‘снимаю, хотя 
имею на это право. Я 
сказал несколько жес
тких слов на заседании 
правительства в адрес 
Министерства налоговых 
доходов, но в то же 
время должен сказать, 
что это министерство 
очень многое сделала за 
короткий срок, и не 
вижу никакой необходи
мости в том, чтобы по
ставить вопрос об от
ветственности министра. 
Михаил Мачавариани 
сам поставил вопрос о 
службах и сам же* ре
шил его, но не всегда 
будет так. Все будет за
висеть от того, как бу
дет работать сам Ма
чавариани и его коллеги 
при нашей поддержке и 
содействии для выполне
ния планов в мае, июне 
и следующих месяцах.

Друзья, те, которые 
здесь, и те, которых 
здесь нет, но которые 
живут и работают в Г ру
зии, мы все являемся ис
торическими личностя
ми. Мы строим незави
симую страну. О  такой 
доле мечтало множе
ство поколений на про
тяжении веков. Нам до
сталась эта доля, и мы 
действительно счастли
вы, несмотря на труд
ности, у нас есть право 
строить независимое го
сударство и передать 
его будущим поколени
ям. Поэтому призываю 
всех: не жалейте сил, 
энергии и, если понадо
бится, части жизни для 
того, чтобы помочь на
шей стране и завершить 
то, о чем на протяже
нии веков мечтали наши 
предки. Построим не
зависимую,более бога
тую ,более красивую, 
более прекрасную нашу 
родину.

САКИНФОРМИ
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О
В КА РА Ч А ЕВО -Ч ЕРКЕСИ И  
РАССТРЕЛЯНЫ  ПЯТЬ  
М ЕСТНЫХ ЖИТЕЛЕЙ

В Карачаево-Черкесии в ночь на понедельник 
были расстреляны пять местных жителей. Как 
сообщили Интерфаксу в М В Д  республики, всем 
погибшим было примерно по 12-23 года.

Тела убитых были обнаружены в авто
мобиле «ВАЗ-2106», стоявшем на обочине 
дороги в двух километрах к востоку от села 
Пригородное Прикубанского района. Пред
положительно, все они были расстреляны 
из автоматического оружия. Возбуждено 
уголовное дело. На место происшествия 
выезжали министр внутренних дел Карача
ево-Черкесии Александр Папура, другие 
руководители республиканского МВД и про
куратуры.

Ж ИТЕЛЬ ПОРТУГАЛИИ ИСКАЛ  
К И Л Л ЕРА  ЧЕРЕЗ ГА ЗЕТУ

Житель Португалии пытался через объявле
ние в газете нанять киллера. Антонио С., про
живающий на юге Лиссабона, сообщил, что ему 
срочно нужно было найти человека, который 
убил бы начальника жены.

По его сло
в а м , ж ен а  
страдает от 
сексуальных 
д о м о г а 
те л ьств  со 
стороны бос
са. На нео- 
б ы ч н о е 
объявление в 
р а з д е л е  
«П редлагаю  

работу» откликнулись пять газетчиков, со
общает Апапоуа.сот. Каждый из них встре
тился с «нанимателем», а потом состряпал 
материал на тему коварного босса, жены- 
жертвы и мужа-заступника. Кроме того, к 
этому объявлению не осталась равнодуш
на местная полиция, и теперь, после рас
следования, Антонио С. может предстать 
перед судом за организацию убийства.

В О Е Ш С -7 4 7  ЕДВА НЕ РАЗВАЛИЛСЯ
В понедельник, 21 мая, рано утром самолет 

Воет% 747-400И японской компании АН Мрроп  
А1гц>ауБ едва не потерпел аварию.

Как сообщает АззоааТей Ргезх, аварий
ная ситуация возникла, когда самолет за
ходил на плановую посадку в аэропорту 
Гуама. В этот момент Воеюд 747, на борту 
которого находились 286 пассажиров и 14 
членов экипажа, попал в зону турбулент
ности. На протяжении 25 минут его швыря
ло и трясло, как во время испытаний на 
вибростенде, и лишь чудом пилотам уда
лось посадить лайнер. В резул>тате пост- - 
радали 14 пассажиров и пять членов экипа
жа. Большинство из них отделалось легки
ми ушибами, но один из пассажиров, по 
последним данным, сломал ногу.

М АВЗОЛЕЙ ХО ШИ МИНА
ПРЕВРАТИЛСЯ В ЗО О П АРК

Власти Вьетнама провели расследование до
садного инцидента, когда в новых картах Ха
ноя мавзолей Хо Ш и Мина был обозначен как 
зоопарк.

Это  недора
зумение обна
ружилось в ап
р е л е ,  п ер ед  
выходом в свет 
новых туристи
ческих карт го
рода. Тогда ж е  
б ы л о  н а ч а то  
расследование
этого происшествия. М авзолей  Хо Ши 
Мина - самое посещ аемое место в Ха
ное, охраняемое и днем, и ночью. К аж 
дый день тысячи вьетнамцев и иностран
ных туристов стоят в очереди, чтобы по
смотреть на забальзамированного лиде
ра Вьетнама, умерш его в 1969 году. По 
сообщению ВВС Ыеууз, так и не удалось 
точно установить, почему мавзолей стал 
зоопарком. Однако власти настаивают на 
том , что это техническая ошибка, а не 
политическая провокация. Они уверены, 
что виновный понесет наказание. Ошиб
ку удалось обнаружить до того, как 16 
тысяч карт ушли в продажу, и зоопарк в 
последний момент успели заменить на 
мавзолей.

РОССИЯ И У К Р А И Н А  НАЧИНАЮТ 
ДЕЛИТЬ ЗА Р У Б ЕЖ Н О Е  
ИМ УЩ ЕСТВО СССР

Владимир Путин своим Указом образовал го 
сударственную делегацию России для перегово
ров с Украиной по вопросам недвижимого иму- 

ества бывшего СССР за рубежом, сообщает 
И  А «Н овост и ».
Вопрос о разделе имущества бывшего 

СССР был поднят в начале 90-х годов. Пре
тендовать на него могут страны, взявшие 
на себя часть долгов Советского Союза. 
Руководителем делегации назначен замми
нистра иностранных дел Р Ф  Иван Сергеев.

%

ПРЕМЬЕР ПУСТИТ ППД НОЖ 
«СВЯЩЕННУЮ КИРОВУ»

П рем ьер -м ини стр  
Японии Дзюнитиро Ко 
идзуми решил пере
см о тр е ть  б ю д ж ет  
страны в части исполь
зования 40 миллиардов 
долларов на строитель
ство объектов инфра
структуры, сообщает

а г е н т с т в о  
В1 о о тЬегд .
С у м м ы  на 
с т р о и т е л ь 
ство мостов, 
дорог, дамб 
выделяются 
в с о о т в е т 
ствии с при
нятым 48 лет 
назад зако
ном, направ
ленны м  на 
модерниза

цию Японии, особенно 
ее удаленных префек
тур . Э тим  законом  
пользовались, главным 
образом, депутаты от 
правящей Либерально- 
д е м о к р а т и ч е с к о й  
партии Японии для про
талкивания проектов

развития своих райо
нов, даже в ущерб эко
номическому смыслу 
проектов. Так, строи
лись дороги, по кото
рым редко ездят ма
шины, аэропорты  в 
местах, где они вовсе 
не нужны. Уж е сейчас 
планам Коидзуми со
кратить расходы госу
дарства на бесполез
ные проекты зреет оп
позиция внутри ЛДП. 
По мнению экономис
та Такехиро Сато, из
менения в «дорожном» 
бюджете покажут, на
сколько серьезны на
мерения премьер-ми
нистра по реформиро
ванию экономики Япо
нии.

ТАЛИБЫ ИДУТ 
ПО ПУТИ ФАШИСТОВ

Руководство движе
ния «Талибан» потре
бовало от проживаю
щих в Аф ганистане 
инд усов  постоянно  
носить на руке ж ел 
тую  повязку, сообща
ет «Рад ио Росси и ». 
О б этом говорится в 
опубликованном в Ка
б уле  д екрете  влас
тей. В декрете ука 
зывается такж е, что 
мусульмане и индусы 
не должны жить под 
одной крышей. Инду
сам приказано в те 
чение трех дней по
кинуть дома, в кото
рых проживают сто
ронники ислама, а на 
тех домах, где живут

одни ин
дусы, вы- 
в е с и т ь  
д в у х м е т 
р о в ы е  
ж е л т ы е  
п о л о тн и 
щ а . Н а 
п о м н и м , 
что тали
бы давно 
у щ е м л я 
ют права 
н е м у -  
с у л ьм а н ,
и в особенности ин
дусов, проживающих 
в стране. Так, тали
бы уничтожили гиган
тские статуи Будд в 
Бамиане, а затем , в 
качестве искупления

м е д л и т е л ь н о с т и  
у н и ч т о ж е н и я  этих 
статуй, решили при
нести в ж ер тву  100 
коров  - свящ енных 
для индусов ж иво т
ных.

ЕПУТАТЫ ХОТЯТ ОТПРАВИТЬ ШИРАКА В СУ
Депутат от Соццэли- 

с ти ч е ск о й  партии 
Франции обратился к 
своим коллегам с при
зывом послать прези
дента страны в суд, 
сообщает 1.е Мопс1е. 
Депутат Арно Монте- 
бур предложил своим 
коллегам  по Нацио
нальному собранию  
Ф ранц ии  подписать 
петицию, которая ос
торожно называется 
«Предложение по по
воду принятия решения 
об отправлении Ж ака 
Ширака, в данный м о 
м ент зан и м аю щ его  
пост президента стра
ны, в Верховный суд».

В петиции, полный 
текст которой станет

известен только в сре
ду, приводится под

робное обоснование 
того, почему прези

дент Франции не толь
ко может, но и дол
жен дать показания в 
суде для того, чтобы 
укрепить «республи
кан ски е  ц енности»  
страны. Несмотря на 
то, что глава Социа
листической  партии 
Ф ранц ии  о тказался  
принять участие в этом 
начинании, 1 9 депута- 
тов-социалистов пети
цию уж е  подписали. 
Всего петицию подпи
сали уж е тридцать де
путатов. Если удастся 
набрать 58 подписей 
под петицией, вопрос 
об отправке Ширака в 
суд будет выставлен в 
Национальном собра
нии на голосование.

Сам  М онтебур  уве 
рен, что за первой 
«волной  подписей» 
последует вторая, и 
голосование состоит
ся . Д еп утаты  хотят 
отправить президента 
в суд в связи с гром
ким  ф и н ан со вы м  
скандалом, в котором 
оказались замешаны 
его партия и, как мно
гие подозревают, сам 
Ш ирак. Согласно по
смертному признанию 
одного из соратников 
президента, за пери
од между 1986 и 1996 
годами, когда Ширак 
был мэром  Парижа, 
крупные стр о итель
ные компании запла
тили более 600 милли-

онов франков комис
сионных (бо лее  100 
миллионов долларов 
С Ш А ) за выгодные 
контракты в Париже и 
его  пригородах  и 
часть этих денег пе
рекочевала в бюджет 
РРР , партии Ширака.- 
В марте 2001 года су 
дья Эрик Альфен, с 
1994 года ведущ ий 
расследование этого 
дела, у ж е  вызы вал 
президента Франции в 
качестве  свидетеля, 
однако Ш ирак отка
зался прийти, сослав
шись на то, что «это
го не позволяет принт 
цип разделения влас
тей», закрепленный в 
конституции страны.

ИЗРАИЛЬ РАЗБОМБИЛ МИНОМЕТНУЮ 
ФАБРИКУ ПАЛЕСТИНЦЕВ

Ранним утром в по
недельник израильские 
боевые вертолеты сно
ва нанесли ракетный 
удар по объектам на 
палестинских террито
риях. На этот раз в ка
честве цели оыл выб
ран автомеханический 
цех, в котором, по дан
ным израильской раз
ведки, производились 
мины для обстрелов 
еврейских поселений. 
Предприятие было рас
положено вблизи лаге
ря беженцев в север
ной части Газы и в ходе 
обстрела разрушено.

По данным А$$оааТес1 
Рге$$, вертолеты выпу
стили не менее 7 ра
кет, палестинцы утвер
ждают, что открывал
ся также огонь из пу
лем етов. Единствен
ным пострад авш им  
оказался ночной сто
рож , получивший лег
кую  травму. Офици
альный представитель 
Палестинской автоно
мии сообщил журнали
стам, что в ходе нале
та были также повреж
дены мастерская по 
обработке мрамора и 
библиотека.

НА КАННСКОМ ФЕСТИВАЛЕ РАЗДАЛИ ПРИЗЫ
На Каннском кинофе

стивале состоялось на
граждение победителей. 
«Золотую  пальмовую 
ветвь» получил итальян
ский фильм «Спальня 
сына» режиссера Нанни 
Моретти. Гран При дос
тался картине «Пианис
тка» австрийского ре
жиссера Михаэля Хане- 
ке. Призы за лучшие 
м ужскую  и женскую  
роли достались францу
зам Бенуа Мажимель и 
Изабель Юппер, сыграв
шим в этом же фильме. 
Призы за лучшую режис
суру получили Джоэл 
Коэн («Человек, которо
го здесь не было») и Дэ
вид Линч («Малхолланд- 
драйв»). Фильм «Ничья 
земля» боснийского ре
жиссера Дениса Танови- 
ча получил награду за 
лучший сценарий. «Золо
тую камеру» за режиссер

ский дебют дали канадс
кому режиссеру Захарии 
Кунюку за фильм из жиз
ни северной народности 
инуитов «Атанарджат», 
альтернативное название 
- «Быстрый бегун». Ко 
роткометражная «Золо
тая ветвь» присуждена 
фильму «Фасолевый пи
рожок» американца Дэ
вида Гринспена. Герой 
фильма - токийский пер
воклассник 30-х годов - 
любил этот пирожок 
больше, чем императора. 
Приз жюри достался 
финскому мультфильму 
«Пицца П ассионата» 
Кари Юуусонена. Специ
альный приз жюри полу
чила шотландская корот
кометражная лента «Па
пина дочка» Ирвина Ал
лена, показавшего десять 
минут из жизни девочки, 
оставленной отцом у 
входа в бар.

В РИГЕ 1700  ЗПКПЮЧЕННЫХ 
ОБЪЯВИЛИ БЕССРОЧНУЮ ГОЛОДОВКУ

Примерно 1700 зак
люченных двух рижс
ких тюрем - Централь
ной и «Браса»- в поне
дельник объявили бес
срочную  голодовку. 
Как передает РИА «Но
вости», заключенные 
бойкотируют все след
ственны е действия, 
протестуя таким обра
зом против введенного 
запрета на посылки от 
родственников. Это  
уж е вторая подобная 
акция протеста латвий
ских заключенных. В 
начале апреля этого 
года по той же причи
не заклю ченные тех 
же тюрем в течение 
нескольких дней отка
зывались употреблять 
казенную пищу, пита
ясь продуктами из соб
ственных запасов.

Напомним, что с пер
вого апреля в местах 
заключения в Латвии 
действует новый поря
док получения заклю
ченными дополнитель
ных продуктов питания. 
Вместо посылок зак

люченным разрешено 
получать на свои лич
ные банковские счета 
деньги, на которые они 
смогут покупать про
дукты  и сигареты в 
тюремных магазинах - 
на сумму около 50 ла-

тов в месяц. Власти 
объясняют это нововве
дение необходимостью 
внедрять европейские 
принципы быта в мес
тах заключения и, за-, 
одно, перекрыть пути 
поступления наркоти
ков, которые заклю 
ченные, как правило, 
получают в продоволь
ственных посылках. 
Заключенные же счи
тают, что такой поря
док для Латвии абсо
лютно непригоден, так 
как у большинства род
ственников осужден
ных нет денег, которые 
они могли бы перево
дить в тюрьмы. Участ
ники начавшейся в по
недельник голодовки 
полны решимости про
должать свою акцию 
протеста до победы.

В ТЮРЬМЕ СГОРЕЛИ ЗАКЛЮЧЕННЫЕ

В Танзании арестован 
один из следователей 
Международного три
бунала ООН по рассле
дованию геноцида в 
Руанде. Предполагает
ся, что он сам под дру
гой фамилией числит
ся в списке преступни
ков, розыском кото
рых должен был зани
маться. Как сообщает 

со ссылкой на 
м естн о е  Н|гопбе11е 
ЫеууБ Адепсу, аресто
ванный р аботал  в 
ооновском трибунале 
под именем Веза Сами 
Бахати и утверждал, 
что является конголез
цем . Представители 
трибунала утверждают, 
что на самом деле'это 
- Симеон Ншамихиго,

в период геноцида тут
си являвшийся прокуро
ром в южной руандий
ской префектуре Чьян- 
гугу и числящийся в 
списке руандийских 
военных преступников. 
Задержание подозре
ваемого осуществила 
полиция Танзании, на 
территории которой ба- 
зи р уется  трибунал. 
Ожидается, что в те
чение недели он будет 
передан этой организа
ции. Тутси и хуту - две 
основные этнические 
группы Руанды. Исто
рически тутси состав
ляли правящее мень
шинство. С установле
нием независимости в 
1962 году к власти при
шли хуту. В 1994 году 
тутси попытались осу
ществить государствен
ный переворот, одна
ко их восстание было 
жестоко подавлено. В 

•ходе гражданской вой
ны погибло около 800 
тысяч человек.

В о  в р е м я  бунта в 
ч и л и й с к о й  т ю р ь м е  
з а к л ю ч е н н ы е  п о д о 

ж г л и  м а т р а с ы  и 
о д е я л а ,  с о о б щ а е т  
А Р .  В р е з у л ь т а т е  
этого н е о б д у м а н н о 
г о  п ост уп ка  п о г и б 
л и  2 6  ч е л о в е к . 
« Л ю д и  с г о р е л и  или  
з а д о х н у л и с ь ,  - г о в о 
рит г у б е р н а т о р  р а й 
о н а  П ат рисио  С а п а 
та. - О н и  не с м о г л и  
у б е ж а т ь , так к а к  
д в е р и  к а м е р ы  б ы л и ,  
р а з у м е е т с я ,  на з а м 
к е . . . »  Сапата р а с 
с к а з а л ,  что бунт н а 
ч а л с я  о к о л о  10 утра

в в о с к р е с е н ь е  и п о 
ж а р  р а с п р о с т р а н и л 
с я  о ч ен ь  бы ст ро. Р а 
боту п о ж а р н ы х  и о х 
р а н ы  з а т р у д н я л о  и 
то, что в о к р у г  тюрь
м ы  с о б р а л и с ь  р о д 
с т в е н н и к и  з а к л ю 
ч е н н ы х ,  к о т о р ы е  
пытались прорват ься  
в т ю рьм у . Д л я  р а з 
г о н а  этой толпы п о 
л и ц е й с к и е  б ы л и  в ы 
н у ж д е н ы  прим енит ь  
с л е з о т о ч и в ы й  г а з .  
П о  с л о в а м  г у б е р н а 
тора, п р и ч и н ы  б у н 
та е щ е  н е  в ы я с н е н ы , 
ведет ся р а с с л е д о в а 
н и е .



ПРИМИРЕНИЮ НАРОДОВ АБХАЗИИ 
НЕТ АЛЬТЕРНАТИВЫ

Н а  д н я х  в Т б и л и с и  с о ст о я л а сь  р а с ш и р е н 
н а я  к о н ф е р е н ц и я  с т о р о н н и к о в  м и р н о г о  
р е ш е н и я  конф ликт а в А б х а з и и  п о д  э г и д о й  
В р е м е н н о й  п а р л а м е н т с к о й  к о м и с с и и  Г р у -  
з и и  п о  п р о б л е м е  А б х а з и и .  С р е д и  участ ни
к о в  к о н ф е р е н ц и и  выступил р у к о в о д и т е л ь  
н е п р а в и т е л ь ст в е н н о го  д в и ж е н и я  « М и р  и 
в о з р о ж д е н и е  А б х а з и и »  а к а д е м и к  Л о р и к  
М А Р Ш А Н И Я .  " С Г  
с  н и м :

предст авляет  инт ервью

-Из Вашего выступле
ния видно,что Вы  виде- 
те в народной диплома
тии решающий меха
низм мирного урегули
рования конфликта...

-Да.И я рад,что бук
вально на днях в обраще
нии к Парламенту и на
роду Грузии Президент 
Эдуард Шеварднадзе ска
зал буквально следующее: 
«Лично я как Президент 
и гражданин поддержи
ваю мирное решение про
блемы Абхазии,учитывая 
тысячелетние традиции 
совместного проживания 
и сотрудничества грузин 
и абхазов...Пока я не вижу 

^другого пути».
Несмотря на многосто

ронние усилия руководства 
Грузии, всего мирового со
общества за восемь лет не« 
сделано пи одного практи
ческого шага, направленно
го г га решение проблемы 
урегулирования конфликта 
в Абхазии. Государственная 
политика и дипломатия 
оказались в тупике.

Сег одг гя огромг гая армия 
бежеггцев и насильственно 
перемещенных лиц (4(Х) 
гъгсяч выходцев из Абха
зии) осложняет и без того 
I гепростое сот «алы го-эко- 

ч- номическое положение 
Грузии и Iгекоторых регио
нов России. Сотни тысяч 
людей остались без крова, 
без работы, без имущества 
и стабильного заработка. 
Грубо попраны их основ
ные права. Изгнанники, 
многократно обманутые и 
теряющие надежду, превра
щаются в маргиналов.

Глубокий социально- 
экономический кризис ве
дет к дальнейшему обншца- 
нито оставшегося в Абхазии 
населеггия.

Сегодня состояггие “ гги 
мира, ни войны” не может 
устраивать население Абха
зии. Святая обязанность 
всех, и прежде всего грузин 
и абхазов, сделать все воз
можное для восстановления 
взаимопонимания и мира. 
Мы должны осознать, что 
примирение является, 
прежде всего, делом наро
дов, пострадавших от тра
гедии.

Мы уверены, что жите
ли Абхазии (и изгнанные, 
и ныне живущие там) уже 
хорошо осознали: подлин- 
ттьгми их врагами являются 
те, кто спровоцировал вой
ну, втянул в авантюру и 
принес несчастье всем, и 
прежде всего грузинскому 
населению. Абхазов же 
даже со времен махдджир- 
ства (насильственного пере
селения абхазов в Турецкую 
империю, в середине X IX  
века) не ввергали в пучину 
подобных бедствий, не до
водили до грани физичес
кого исчезновения, как это 
происходит вследствие ро- 
ковьгх ошибок политиков с 
обеих сторог г и при ковар
ном участии “ третьей 
силы” .

Тяжелой оказалась так
же судьба тысяч русских, 
армян, греков, эстонцев, 
представителей других на
циональностей, вынужден- 
ных из-за систематических 
обстрелов городов и сел, 
разрушений, грабежей, го
лода и холода оставить свои 
очаги и выехать за пределы 
Абхазии.

Пора, наконец, всем по- 
I гять, что с нами случилось. 
Почему мы - вчерашние 
родственники, друзья, сосе
ди - спустя две тысячи лет, 
в одночасье превратились 

врагов, направили друг 
11ротив друга смеримгосгюе 
оружие, вложенное в наши

руки “третьей силой” .
Время сделало свое дело. 

Сегодня уже все хорошо 
поггяли кто есть кто! Кто 
родственник, а кто иноро
дец! Кто друг народов, а кто 
враг!

Настало время объявить 
мораторий на обвинения 
друг друга, выяснение того, 
“кто первьгй начал” , “кто 
совершил больше преступ
лений” и тд., смирившись 
с тем, что в ходе конфлик
та обе стороны отстаивали 
“свои интересы” . Открыть 
путь к истине можно, при
знав свои роковые ошибки 
и приложив усилия, чтобы 
понять точку зрения другой 
сторог ты - г га поиск взаи- 
моприемлемьтх условий для 
восстановления мира нор
мальных человеческих от
ношений и г тачало созида- 
гтия. Тем более, что на про
тяжении веков абхазы и гру
зины никогда не стояли по 
разные стороны баррикад, 
г ге воевали друг- против дру
га хотя на нашем совмест
ном пути были и обиды, и 
несправедливость. Однако, 
г тесмотря г га происки г гедру- 
гов, провокаторов, свет ра
зума и добра всегда побеж
дал зло и недоверие.

Сегодня главное - скле
ить разбитый сосуд, восста
новить прежние взаимоот
ношения, переданные нам 
в г гаследство дедами и от
цами, воскресить и свято 
соблюдать традиции взаи
мопонимания, обоюдного 
уважения, духовного един
ства наших народов.

Абсолютное большин
ство жителей нынешней 
Абхазии и изгнанники еди
нодушно считают, что един- 
сгвенный путь мирного ре- 
шеггия проблемы Абхазии 
- это примирение народов, 
пострадавших от трагедии, 
путем поиска и нахождеггия 
общих иг ггересов.

Для понимания настро
ения жителей сегодггяшггей 
Абхазии важно иметь в 
виду и то, что после изгна
ния большинства многона
ционального населеггия Аб
хазии оставшиеся на роди
не оказались рядом с чужа
ками, прибывшими на ос
вободившееся место. Те по 
своему образу жизни и духу 
оказались далекими от тра
диций кореггньгх жителей, 
которым понадобилось вре
мя для того, чтобы понять, 
какое “государство” они по
лучили, что и кого потеря
ли, кого на кого променя
ли и в каком бедственном 
положении находится се- 
годггя население как в са
мой Абхазии, так и за ее 
пределами.

Сегодня насильственно 
перемещенные лица и бе
женцы из Абхазии объеди
нены в различные неправи- 
тельственньге обществен
ные движения, организа
ции, фонды: “Мир и воз
рождение Абхазии” , “При
мирение” , “Женщиггьг Аб
хазии за взаимопонимание 
и согласие” , “Участники 
конфликта за мирное реше
ние проблемы”, 'Авиаторы 
за мирное небо Абхазии”, 
“Молодежь Абхазии за 
примирение” , Обществен
ный союз “Очамчира” , жен
ская ассоциация “Сабигге- 
би", “Да^бази” Имерети, 
“Гебригат ’ Мигдрелия и др. 
Аналогичные движеггия по 
примирению народов Аб
хазии функционируют в 
Москве, Саг гкт- Петербурге, 
Киеве, Сочи.

Все названные оргатгиза- 
ции призваны гга добро
вольных началах объеди
нить усилия беженцев и на
сильственно перемещен

ных лиц из Абхазии, неза
висимо от их националь
ности, политических взгля
дов и вероисповедания.

Основное наше оружие
- это активизация роли и 
значения народной (граж
данской) дипломатии, мис
сия которой заключается в 
том, чтобы установить не
посредственные контакты 
с народами Абхазии, под
толкнуть их к отказу от вы
жидательной позиции, 
вызвать на открытый диа
лог все слои общест ва, при
влечь к активным действи
ям в рамках мирного по
литического урегулирова
ния конфликта.

Главная задача - это по
вышение роли самих наро
дов, пострадавших от тра
гедии. Каждьгй из ггас пер
сонально должен искать 
пути к сердцам своих близ
ких и дальних родственни- • 
ков, соседей, друзей, одно
классников, однокурсников, 
сослуживцев, просто граж
дан Абхазии. Имеются мно
гочисленные факты непос
редственных встреч и бесед 
жителей Абхазии по ини
циативе обеих сторог г в го
родах Грузии, России и Ук- 
раитгы, наблюдаются интен
сивные телефонные пере
говоры близких друг к дру
гу людей. Эго яркое свиде
тельство того, что народы 
Абхазии потянулись друг к 
другу, заработали угерягг- 
ггьге, как думалось, связи, 
оказывается, усилившиеся 
за время разлуки. И это 
вполне естественно и зако
номерно, ибо в мире, на
верное, нет более близких 
друг другу народов, чем аб
хазский и грузинский (осо
бенно вьгходцьг из Абха
зии). Основу этой близос
ти составляют реалии, сло
жившиеся исторически: об
щность мироощущения, ре
лигии, традиции, неразрыв
ность экономических инте
ресов и связей, общая род
ная земля, наконец, кров
ное родство. Как известно, 
большое количество насе
ления Абхазии составляют 
смешанные абхазо-грузин
ские семьи, а также и мно
гочисленные родстветгньге 
связи. Носители одной и 
той же фамилии являются 
абхазами и грузинами по на
циональности. Так, напри
мер, фамилия Кварацхелия
- абхазы, ггьгне живут в Гу- 
даугском районе Абхазии, 
той же фамилии -Кварац
хелия после конфликта 
оказались за пределами Аб
хазии. В аналогичном по
ложении находятся такие 
фамилии: Колбая, Бигвава 
Зарандия, Папаскири, 
Джиццжолия, Гогуа и мно
гие другие. Кроме того, 
имея общие коргги, одни пи
шутся абхазами, другие гру
зинами. Например, Маан- 
Маргаггия, Ачба-Аггчабалзе, 
Кецба-Кецбая, Эмхаа- 
Эмухвари, Акшба-Акиш- 
бая, Зантария-Зантараия, 
Лацузба-Лацузбаия гг т.п. 
Всех их объединяют одни

корни, одно 
воспитание, 
одни тради
ции, обычаи, 
бьп. При обо
юдном жела
нии к встре
чам и прими- 
реггиго у них 
нет никаких 
преград, тем 
более, что до 
конф ликта 
многие деся
тилетия гтред- 
стави тели  
этих фами
лий ежегодно 
проводили 
фамильные 
встречи, ока
зывали по
мощь и под
держку друг 
другу и в горе 
и в радости, 
жили одггой 
больгггой се
мьей и одни

ми традициями.
В этой связи уместно на

помнить мудрые слова из
вестных абхазских деяте
лей.

Писатель и обществен
ный деятель Д.Гулиа: “Под 
одним небом, на одггой зем
ле строили мы ггапгу куль
туру, вместе защищали 
нашу национальную сущ
ность и налгу землю. Мало 
сказать, что мы братские на
рода. У  нас одна психика, 
одгги обычаи и обряды. 
Вряд ли у грузит га есть бо
лее близкий брат, чем аб
хаз. Абхаз, в свою очередь, 
может сказать про грузина 
то же сачое.Это братство и 
сохранило нас. А ге. кто 
старается его разрушить, 
“самому себе он вратЛ 

Известный талантливый 
режиссер Нелли Эшба: 
“Что происходит? Почему 
тех, кто был вынужден 
уехать, считают врагами на
рода? Разве нас так много? 
Кто ответит за смерть Би- 
чико Барамия, Зелимхана 
Данелия и других грузин, 
исконно живших в Абха
зии и бьгвших ее украше
нием? Мы никогда не де
лили людей по националь
ности, мы все были просто 
“сухумчанами” ... У  нас одгги 
коргги, много смешанных 
браков. Куца деваться тем 
людям, у кого мать грузин
ка, а отец абхаз, или на
оборот?!”

Движение “Мир и воз
рождение Абхазии”  осо
бенно обращается к сме
шанным грузино-абхазс
ким семьям, к выходцам 
из Абхазии - русским, ук
раинцам, армянам, грекам, 
эстонцам, евреям и дру
гим, находящимся как в 
Абхазии, так и за ее пре
делами, - с просьбой ото
зваться на наши предложе
ния и принять активное 
участие в деятельности 
движения.

Мьг уверены, еще есть 
шанс поставить на ноги 
абхазскую нацию, найти 
общий язык, пути к при- 
миреггию с изгнаггньгми из 
Абхазии грузинами, вер
нуть их к родным очагам 
и совместньгми усилиями 
многонационального г засе
ления восстановить мир, 
возродить экономику и ду
ховную жизнь Абхазии.

Всем хорошо известно, 
■'что лично Президент Гру
зии г-гг Э.Шеварднадзе и 
все руководство Грузии од
нозначно считают прими
рение народов наиболее 
реальным путем мирного 
решения конфликта в Аб
хазии. В своем радиоигг- 
тервыо г-н Э.Шеварднадзе 
сказал: “Самое интересное 
тот процесс, который про
исходит между абхазами и 
грузинами. Я имею в виду 
абхазов, которые там про
живают, или живут в Рос
сии, в Украине и в других 
местах, также грузинское 
обгцество. Постепенно 
формируется мысль (это не 
мое личг гое г габлюдег те. это

официальные серьезные 
данггые) среди абхазов и, 
разумеется, грузин, что мьг 
должны жить вместе.Лаже 
говорить об этом в самой 
Абхазии несколько лет на
зад было невозможно. В 
российской прессе пишут 
о том, что совместная жизнь 
грузин и абхазов неизбеж
на. Эту тенденцию мьг дол
жны еще более углубить” .

- Есть ли у народной 
дипломатии противни
ки?

- Эго те политиканы, ко
торых устраивает нынеш
ний статус-кво на долгие 
года. Они хорошо чувству
ют себя и в этой ситуации. 
Это в основном сторонни
ки военного пути возвра
щения Абхазии, однако 
при всем желатгии верггугь 
себе кресла посредством 
оружия огги не имеют на 
то гш способностей, ни воз
можностей, ибо огги гге воз
вращенцы мирным путем 
в Абхазию, так как не име
ют гга то гш морального, 
ни политического, гш юри
дического права. Среди 
них есть и государстве! п гые 
преступники, по их логи
ке Грузинское государство 
должно военным путем 
верггугь Абхазию и препод
нести гга подносе само
званным престолопаслед- 
ттикам руководящие крес
ла.

Мировое сообщество 
гшкому гге разрепшт сегод- 
гтя возникновения очеред
ного пожара на Кавказе.

•Сторонники силового 
решения в свое время сея
ли межнациональную 
рознь, способствовали кон- 
фрот нации и противосто
янию населеггия Абхазии. 
К  этой категории относят
ся и те, кто сегодня в зоне 
конфликта наживает себе 
капитал путем торговли 
продуктами питания, нар
котиками, грабежами, бан
дитизмом. Эго и те, кто на
родные деньги (а точнее, 
бюджетные) использует для 
собственной наживы и 
обогащения.

Работа по примирению 
. народов будет углубляться 
и расширяться. Этот про
цесс необратим и постоян
но набирает свою силу. А 
если кто-нибудь попытает
ся официально или неофи- 
'циально ггам помешать, мьг 
назовем их пофамильно, и 
пусть народ судит, кто есть 
кто? И кто чего ищет?

Мьг приветствуем всех, 
чья деятельность направле
на на мирное, политичес
кое решегше конфликта и 
призываем к координации 
нашей совместной деятель
ности.

Однако, к сожалению, 
среди неправительствен
ных организаций есть и 
такие, которые на трагедии 
Абхазии и горе народном 
устроили себе кормушку в 
форме индивидуального 
группового и семейного 
бизнеса, найдя общий язьгк 
с иностранными спонсора
ми на взаимовыгодных на
чалах. Мьг глубоко сомне
ваемся, что их искренне 
беспокоит наша судьба. 
Вряд ли огш найдут пони
мание и поддержку у на
родов, пострадавших от тра
гедии. Народной (граждан
ской) дипломатией долж
ны заниматься люди с чи
стыми руками, имеющие 
гга то моральное право.

От имени нашего движе
ния “Мир и возрождение 
Абхазии”  особегпго хочу об
ратиться к господину Дите
ру Бодеггу - специальному 
представителю Генерального 
секретаря ООН в Грузии, 
Жану-Мишелю Лакомбе - 
послу ОБСЕ в Грузии, ко 
воем аккредитоват гг гым в Гру- 
зии послам зарубежных го
сударств, оказать ггам всевоз
можную помощь в активи
зации работы по народной 
(гражданской) дипломатии, 
как одг гою из реалы гых и эф
фективных путей мирного

разрешения конфликта в Аб
хазии. Дело в том, что вся 
наша активная деятельность 
ггикем гге финансируется, у 
нас нет никаких собствен- 
ньгх источников. Мьг цели
ком и полностью зависим от 
спонсоров и грантов. Будем 
вам искренне признателыгы, 
если окажете ггам материаль
ную поддержку.

Большую поддержку по 
развитию народной дипло
матии и примирению на
родов систематически ока
зывают нам уважаемые 
Малхаз Какабадзе - ми
нистр по особым поруче- 
ниям при Президенте Гру
зии, Богщо Джикия - Упол
номоченный Президента 
Грузии в Мингрелии и 
Верхней Сванети, Темур 
Шашиангвили - Уполномо
чен! гый Президеггта Грузии 
в Имерети и - инициатор 
создания общества “Дарба- 
зи” , члены которого ведут 
большую работу по прими
рению народов Абхазии во 
главе с нашим другом и 
земляком Алу Гам ах ария. 
Огромное им спасибо.

Правда у каждого из нас 
своя, но истина одгга гга 
всех. Прошлое невозмож
но перечеркнуть, однако в 
нем нельзя жить. Един
ственное время, которое 
мы в силах измеггить, что
бы существовать в нем до
стойно, - это наше буду
щее. Нам Богом и судьбою 
предопределено жить вме
сте - гга одггой земле, под 
одг гим г гебом, в мире, друж
бе. родственной любви.

- Каковы Ваши кон
кретные предложения?

- Народы Абхазии дол
жны прийти к согласию гг 
обратиться с категоричес
ким требоваггием к миро
вому сообществу, в том чис
ле к России, безотлагатель
но решить конфликт в Аб
хазии. Для этого, по мг ге
нию Совета движения 
“Мир и возрождегше Аб

хазии”, необходимо осуще
ствить следующие мероп
риятия:

- объявить амнистию 
всем тем, кто участвовал в 
вооруженном конфликте, 
будучи введегпгым в за 
дение, злонамеренно оома- 
ггутьгм и втянутым в аван
тюру иггициаторами про
тивостояния;

- принять мерьг по не
укоснительному соблюде
нию норм, защищающих 
права человека, ставящих 
вне закона любые попытки 
самосуда, личной мести, на
силия;

- освободиться от плена 
конфронтационной психо
логии, стереотипов конф
ликтного мышления, отка
заться от создания “  
врага” . Обе стороны 
ггьг, преодолев боль и обиду, 
забыть о неприязни, даже не
нависти, найти в себе силы 
и объявить об этом во все
услышание, протянуть друг 
другу руки ю  имя восстанов
ления взаимопонимат гия, со
гласия и мира. Надо начи
нать с чистого листа;

- добиться демилитари
зации региона, избавить 
его от оружия и бандфор- 
мирований;

- вернуть (с гарантией бе
зопасности) всех бежегщев 
и насильственно переме- 
щенньгх лиц (кто не совер
шал тяжких преступлений) 
к родтгьгм очагам;

- вьтвести из зоны конф
ликта миротворческие силы 
России, заменив их силами 
местньгх органов самоуправ- 
леггия и правопорядка;

- сформировать времен
ный Комитет по организа- 
ции гговьгх выборов в пар- 
ламегп Абхазии из предста
вителей всех ее националь
ностей и регионов;

- провести новью демок
ратические выборы в пар
ламент Абхазии, создав все 
необходимые условия пост
радавшему населению для 
свободг гого волеизьявлег гггя.

ПОГРАНИЧНИКИ ПОЛУЧАТ  
КАТЕР И ТРИ ВЕРТОЛЕТА

Один сторожевой катер и три вертолета 
СШ А безвозмездно передадут в будущем году 
Государственному департаменту по охране Го- 
сударственной границы Грузии.

Как сообщил П РАЙ М -Н ЬЮ С предсе
датель департамента генерал-лейтенант 
Валерий Чхеидзе, американские колле
ги на безвозмездной основе передадут 
Грузии российские вертолеты, приобре
тенные в третьих странах. По информа
ции Валерия Чхеидзе, в будущ ем году 
помощь Грузии в техническом оснащ е
нии национальных пограничных сил ока
жет и правительств© Турции. В частно
сти, турецкая сторона поможет грузин
ским пограничникам в создании совре- 

. менной системы связи.

ДЕЛЕГАЦИЯ «ИТЕРА» 
ПОСЕТИТ ГРУЗИЮ

В ближайшие дни по просьбе грузинской сто
роны в Тбилиси прибудет представительная 
делегация компании «И Т Е Р А », которая про
ведет переговоры с правительством.

Как сообщил ИПРИНДА руководитель 
грузинского представительства «ИТЕРА» 
Тамаз Патаридзе, для обеспечения Гру
зии природным газом в зимний период не
обходимо обсуждение на правительствен
ном уровне. По его ж е словам, Грузия 
получит столько газа, сколько необходи
мо. Однако предстоит решить вопрос о 
том, кто будет за него платить. Патарид
зе также отметил, что «АЕ5-Мтквари» 
готова заключить с «ИТЕРА» договор о 
прямых поставках газа. К концу недели 
планируется визит представителей амери
канской компании в Москву для обсуж де
ния этого вопроса.

ВВОДИТСЯ  
ДИФФЕРЕНЦИРОВАННЫ Й Т А Р И ф  

НА ЭЛЕКТРОЭНЕРГИ Ю ?
Министр топлива и энергетики Грузии Д а 

вид Мирцхулава выступает за введение диф
ференцированного тарифа на электроэнергию. 

Как сказал Давид Мирцхулава ПРАЙМ-
Н ЬЮ С , он согласен с трехступенчатым 
повышением тарифа.на электроэнергию 
- минимальный, средний и высокий. По 
его словам, размер тарифа будет зави- 

. сеть от числа потребителей электроэнер
гии. Такая система определения тарифов 
станет одним из механизмов социальной 
защиты, так как тот потребитель, кото
рый расходует минимум электроэнергии, 
будет платить по минимальному тарифу.

ЕЩЕ ОДИН СЛУЧАЙ  
ЗАБОЛЕВАНИЯ СПИДОМ

Еще один случай заболевания СП И Дом  за
регистрирован в Грузии за минувшую неделю, 
и, таким образом, общее число заболевших 
составляет 223 человека, причем 33 человека 
уже скончались.

На состоявшейся в воскресенье, в М е ж 
дународный день памяти ж ертв СПИДа, 
пресс-конференции директор Центра 
СПИДа и клинической иммунологии Тен
гиз Церцвадзе отметил, что в Грузии пока 
нет оснований говорить об эпидемии 
СПИДа. Тем не менее, по его слорам, 
растущ ие показатели заболеваем ости  
тр еб ую т внимания и своеврем енного  
принятия мёр, сообщ ает П РАЙ М -Н ЬЮ С. 
М еж д у тем  Государственная программа 
борьбы  со СП И Д ом  предусматривает 
выделение в 2001 году из госбю джета 
350 тысяч лари на профилактику этого 
заболевания, выявление и диагностику 
групп риска, и 240 тысяч лари - на лече
ние больных. Как сообщил Тенгиз Церц
вадзе, программа лечения СПИДа про
финансирована на сегодняшний день на 
100 процентов, его профилактика - на 50 
процентов.

СНЯТ С ДОЛЖНОСТИ НАЧАЛЬНИК  
КСАНСКОЙ КОЛОНИИ МИНЮСТА

В связи с происшедшей 18 мая в Ксанской 
колонии для больных туберкулезом заключен
ных трагедией решением руководства М ини 
стерства юстиции Грузии снят с должности 
ее начальник Заур К и кн адзе , сообщ ает  
П РАЙ М -Н ЬЮ С.

В минувшую пятницу, 18 мая, в Ксанс
кой колонии один из заключенных взор 
вал гранату-«лимонку». Вместе с ним по
гибли пятеро заключенных, пытавшихся 
отобрать у него гранату, еще пять чело
век получили осколочные ранения, при
чем  трое до сих пор находятся в крити
ческом  состоянии. Как сказала на пресс- 
конференции в понедельник заместитель 
министра юстиции Ирина Иремашвили, 
участь Заур а  Кикнадзе разделят еще 
несколько должностных лиц этого испра
вительно-трудового учреждения.

Стало известно, что один из шестерых 
погибших заключенных - Гулади Путка- 
радзе - был к тому времени уж е  поми
лован и в тот день должен был выйти на 
свободу.
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«ГОРБАЧЕВ СОРВАЛСЯ С РЕЗЬБЫ 
И ВЕРТЕЛСЯ САМ ПО СЕБЕ»

К

« Власт ь» п р о д о л ж а е т  с е р и ю  инт ервью  с  
в ы со к о п о ст а в л е н н ы м и  парт ийно-совет ским и  
а п п а р а т ч и к а м и . Н а  этот р а з  о б о з р е в а т е л ь  
« Власти» Е в г е н и й  Ж и р н о в  встретился с  б ы в 
ш и м  р у к о в о д и т е л е м  аппарата п р е зи д е н т а  
С С С Р  В а л е р и е м  Б о л д и н ы м .

«ОН СТАЛ Б Ы , НАВЕРНОЕ, НЕПЛОХИМ ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ КОЛХОЗА»
- Валерий Иванович, вам Советский Сою з 

жалко?
- Конечно, и я не снимаю с себя ответствен

ности за развал страны. М оя вина в том, что я 
помогал Горбачеву стать генеральным секрета-

ем  и удержаться у власти пять с лишним лет. 
осле моего перехода из «Правды» к нему по

мощником в 1981 году я достаточно скоро уви
дел многие его недостатки.

- Что вы имеете в виду?
- Горбачев по складу ума, привычкам, по духу 

провинциал, которому вскружила неокрепшую 
голову ранняя слава. Если бы не орден за уборку 
урожая, полученный им в юности, Горбачев стал 
бы, наверное, неплохим председателем колхо
за или даже начальником райсельхозуправления. 
А благодаря ордену он попал и в М ГУ, и на аппа
ратную работу. Разглядел я это не сразу. Ну 
стереотип такой: если человек достиг опреде
ленных высот, а Горбачев был секретарем ЦК и 
членом Политбюро, значит, он что-то серьезное 
собой представляет. А потом мало-помалу, от
дельными штришками начал проступать реаль
ный человек. Помню, как-то зашел к нему, а он 
сидит и от исписанных блокнотов отрывает кожа
ные обложки и складывает их в стол. Перехватил 
мой недоуменный взгляд, засмеялся: «А в хо
зяйстве все пригодится». Но после этого он свою 
крестьянскую прижимистость старался если не 
скрывать, то маскировать. В тот период он ред
ко демонстрировал и свою обидчивость. Да и 
свои непомерные амбиции тоже держал при себе.

- То есть в 81-м Горбачев не думал о себе как 
о генсеке?

- Что он думал в тот момент, определенно 
сказать не берусь. Он ведь до конца никогда не 
раскрывался с подчиненными. Но его никто даже 
в самой отдаленной перспективе не рассматри
вал в качестве претендента в генеральные сек
ретари. В аппарате ЦК где-то с 76-го года, ку
луарно конечно, вопрос о наследнике обсуж 
дался регулярно. На Брежнева ведь'было боль
но смотреть. В 1981 году вопрос о наследнике 
стал уж е наболевшим.

- Но ведь Горбачев был самым молодым чле
ном Политбюро...

- Он был человеком, на которого свалили все 
навозные дела - сельское хозяйство. Обычно 
все, кто занимал этот пост, были мальчиками 
для битья. Потому что поднять сельское хозяй
ство у нас еще никому не удавалось. Но как 
кандидат в первые лица Горбачев в тот момент 
не котировался не только поэтому. Я знал отно-

> шение к нему интеллигенции. Я приглашал на 
беседы к нему академиков Шаталова, Абалки
на, Аганбегяна, Заславскую. Потом они захо
дили ко мне, пили чай, некоторые констатиро
вали: «Приятно, что он интересуется экономи
кой. Но сам он - ничего впечатляющего». Над 
ним посмеивались из-за того, что говорил он 
вкривь и вкось. Что-то удалось поправить, а со 
словом начать - ничего не получилось. Я ему 
несколько раз говорил, как надо его произно
сить, и раза два он сказал его правильно. А 
потом плюнул.

Не лучше относились к нему члены Политбю
ро и секретари ЦК. Горбачев все время мель
тешил и этим раздражал коллег. Так что, пока 
был жив Брежнев, Горбачева время от времени 
одолевал пессимизм. Как-то он даже начал го
ворить о защите кандидатской диссертации. 
М ол , опубликованные статьи есть, надо бы 
оформить диссертацию: вдруг придется из ЦК 
уходить. И даже как-то притих.

- А  после смерти Брежнева?
- Как только к власти пришел Андропов, Гор

бачев сразу засуетился. Бросился демонстри
ровать свои успехи. Я помню, как он выкручи
вал руки главе Узбекистана Рашидову, чтобы 
тот увеличил сдачу хлопка. Рашидов объяснял, 
уговаривал: «У нас прошел дождь со снегом, 
все смерзлось. Если даже соберем коробочки, 
это будет мокрятина, которую мы будем су
шить полгода». Горбачев говорит: «Все равно, 
сдавайте больше».

Потом начал рассказывать всем, что они с 
Андроповым дружат семьями. Говорит мне как- 
то: «Ты знаешь, как я рад, что судьба возвела 
Андропова на такой важный пост. Ведь мы с 
ним старые друзья. Мне с ним легко работать, 
он целиком доверяет мне». Скорее всего, Гор
бачев рассчитывал, что я тот репродуктор, ко
торый будет сообщать всем и вся, что Андро
пов и Горбачев - друзья. Но я уж е в таких вещах 
достаточно разбирался и ничего из себя не вы
пустил. Тем более что на деле все было по- 
иному. Мне говорили, что Андропов не воспри
нимал его всерьез.

«НАМ УДАЛОСЬ ПРЕДСТАВИТЬ ЕГО ЧЕЛОВЕКОМ,
и м е ю щ и м  в о з з р е н и я »

- Но насколько я помню, Горбачев в тот пери
од произносил вместо Андропова речи с высо

ких трибун. Это ведь тогда считалось показате
лем доверия генсека?

- Андропов понимал, что, если нужно про
честь какую-то речь, Горбачев сделает это луч
ше, чем Черненко, который задыхается. А  пе
редавать речь от одного больного человека к 
другому - не самое мудрое дело. И, возмож
но, просто устал от горбачевского напора... 
Именно в этот период я принял решение помочь 
Горбачеву в борьбе за власть. Наверное, пово
ротной точкой стала моя случайная встреча с 
Андроповым. То, что он стал генсеком, уже 
будучи глубоко больным человеком, медики и

руководство страны всячески скрывали. А тут 
иду я по пятому этажу ЦК, часа три-четыре дня. 
Навстречу Андропов. Я поздоровался. Он по
вернулся, и я увидел его абсолютно отрешен
ное лицо. Он себя так плохо чувствовал, что, 
по-моему, даже не понял, что я ему сказал. 
Было очевидно, что надолго его не хватит. Из
брали больного Черненко. И он долго не протя
нул. Я считал, что страна не выдержит этой бес
конечной череды похорон, знал положение в 
экономике и видел, что ситуация день ото дня 
ухудшается.

- У вас нет ощущения, что вы пытаетесь найти 
себе оправдания? Ведь вы только что говорили о 
недостатках Горбачева...

- Нет, я говорю совершенно искренне. В тот 
момент он был готов прислушиваться к различ
ным мнениям и казался способным восприни
мать новые идеи. М ожет быть, потому, что он 
очень нуждался в поддержке. Шансы-то у него 
были по-прежнему нулевыми. Несмотря на все 
его старания, самая влиятельная часть членов 
Политбюро - Черненко, Громыко, Тихонов, Гри
шин - была против него. И после смерти Андро
пова не стало легче. Черненко относился к нему 
с какой-то брезгливостью. Горбачева в обще
стве и в партаппарате продолжали считать се
реньким аграрием. Нужно было выводить его 
из политической безвестности. Избавлять его 
от аграрного имиджа, как теперь говорят. При
чем преодолевая его ж е  сопротивление.

У нас с ним произошел следующий инцидент. 
Он вызвал меня и говорит: «Давай-ка мы напи
шем с тобой большую статью в "Правду” о под
готовке к севу. Целую полосу». «Михаил Сер- 
геевич^что вы продолжаете оставаться глав
ным агрономом страны? Для вас это потеря ав
торитета». Он разозлился. А мы считали, что 
ему нужно показать себя в самой трудной сф е
ре - идеологии.

- Простите, кто - мы?
- Прежде всего, я и Александр Яковлев, он 

был тогда директором Института мировой эко
номики и международных отношений Академии 
наук. Мы с ним были товарищами еще в первый 
период моей работы в ЦК, в 60-е годы... Так 
вот, повод для идеологического выступления Гор- 
бачева дал Черненко. Выступая на пленуме ЦК

.по идеологическим вопросам, он сказал, что к 
этой теме мы еще вернемся. Прошел год или 
около того. Горбачев на Политоюро напомнил 
об этом, сказал: «М ы не должны бросать иде
ологию», и предложил поручить такое выступ
ление ему. И сам Черненко, и его помощники 
были не в восторге. В конце концов сошлись на 
том, что пленума не будет, а Горбачев высту
пит на совещании по идеологии. И мы с Яковле
вым писали его речь, максимально обходя сель- 
хозвопросы. В итоге нам удалось представить 
обществу Горбачева в качестве человека, име
ющего идеологические и политико-экономичес
кие воззрения. И немалая часть аппарата увиде
ла лидера другого масштаба.

- А Черненко и его окружение?
- Они, конечно, не были в восторге. И приду

мали ход, который обернулся против них са
мих. В эту пору Черненко становилось все хуже. 
Он всегда избегал того, чтобы Политбюро вел 
Горбачев. Ну, один раз пропустили, второй раз 
пропустили. И тут минут за 1 5-20 до начала за
седания Горбачеву начали звонить и сообщать, 
что он должен вести Политбюро. Выступая без 
подготовки, не зная многих вопросов, он мог 
дискредитировать себя. Я посоветовал ему го
товиться ко всем Политбюро загодя. По сути, в 
результате неверного хода Черненко Горбачев 
стал набирать очки.

- А насколько подробно Горбачева информи
ровали о состоянии здоровья Черненко?

- Полностью. Информаторов хватало.
- И Чазов?
- В числе прочих. Он был больше политиком, 

чем врачом. Тогда мы между собой шутили, 
что, когда Евгений Иванович учился в мединсти
туте, клятву Гиппократа там, видно, не прохо
дили.

- О том, как удалось добиться избрания Гор
бачева генсеком, теперь достаточно хорошо из
вестно. Вы переманили на свою сторону Гро
мыко, пообещав ему пост председателя Пре

зидиума Верховного Совета.
- Ну, не совсем так. Речь шла о «должности 

по международным вопросам, которая выше 
той, что Андрей Андреевич занимает теперь». 
После смерти Устинова Громыко стал своеоб
разным старейшиной Политбюро. И его слово 
значило очень много. Важен был и эффект нео
жиданности. Еще пару дней назад Громыко в 
разговорах высказывался против Горбачева, а 
тут на тебе - за. Значит, он знает то, чего не 
знают другие. Блок противников Горбачева - 
Тихонов, Гришин, Громыко - распался. И все 
единодушно проголосовали за Горбачева. *

- Кроме тех, кто не попал на это заседание 
Политбюро. А почему Щербицкий не смог вов
ремя вернуться из Штатов?

- Эту задержку ребята Чебрикова из КГБ орга
низовали. Труднее было провести его избрание 
на пленуме ЦК. У меня были доверительные 
отношения с секретарями обкомов, и они гово
рили откровенно, что знают о Горбачеве мало, 
а то, что знают, - так не приведи Господи. Но 
все-таки было понимание и того, что нельзя 
избирать генсеком четвертого старика подряд.

- Немалую роль в обработке членов ЦК сыг
рал, как известно, Лигачев...

- Не только. Он обзванивал ночью перед пле
нумом секретарей обкомов. Но важнее было 
другое. За Горбачева был аппарат ЦК. И зна
чит, на места первой поступила информация в 
нужном Горбачеву ключе. Тут ведь действует 
какое правило? Кто первый вложил в нужное 
ухо информацию, тот и прав. Шифровальный 
аппарат был только у ЦК.

- В тот момент никто не понимал, что он может 
увести страну далеко от социализма?

- Да вы что! Это он теперь рассказывает, что 
всегда мечтал разрушить КПСС. Я слышал от 
него исключительно кондовые марксистские фор
мулировки. Он был законченным цитатчиком. 
Иногда спрашивал меня: а ты знаешь, где Ленин 
сказал то-то и то-то? Возьми том такой-то, от
крой страницу такую-то. Смотришь - точно.

«ЕМУ КТО-ТО СКАЗАЛ, ЧЕО ОН ТРИБУН. И ОН ПОВЕРИЛ»
- Он как-то изменился после избрания генсе

ком?
- Он стал совершенно нетерпим к любой кри

тике в свой адрес. И наоборот, стал безостано
вочно обижать всех вокруг себя. Помню, на 
заседании говорит кому-то из членов Политбю
ро: «Если будете дальше болтать, сейчас же 
выгоню за дверь». К тому же он оказался страш
но падким на лесть. После одной из первых 
поездок в качестве генсека - в Ленинград - Гор
бачеву кто-то сказал, что он трибун. И он пове
рил. И что начал делать! Перед поездкой в То
льятти заставил раз пять переделать его речь. 
Был недоволен то тем, то этим. И мы видим, 
что он сам не знает, чего хочет. Ну вроде все 
утрясли. Садимся в самолет. Он зовет меня: 
«Давай доставай свою речь. Нужно еще раз по 
ней пройтись». Посмотрел и говорит: «Да-а, а 
речь-то с дефектиками». Начал править - на
диктовывать стенографисткам куски. Вся логи
ка выступления рассыпалась. Спорить бесполезно 
и бессмысленно. Машинистки все перепечата
ли. Прилетаем. На заводе он начинает высту
пать. Читает начало речи, возбуждается, вспо
минает, что он трибун, и отрывается от текста. 
Излагает основные мысли так, как запомнил, а 
дальше тупик. Открывает следующую страни
цу, но об этом он уже вроде бы сказал. Листа
ет дальше - и об этом тоже говорил. И начина
ются импровизации и бег по кругу.

- Тогда казалось, что он злоупотребляет по
ездками по стране...

- С одной стороны, ему очень нравилось ез
дить, произносить речи, раздавать обещания. 
Он давал их столько, что нам пришлось оснас
тить одного из охранников диктофоном и запи
сывать все, что Горбачев говорит во время встреч 
с людьми. А  с другой стороны, ездил он не от 
хорошей жизни. Оказалось, что ру|

■ он никакой. Поэтому все дела в ЦК < 
жил на Лигачева, а сам ездил то по стране, то 
за рубеж . Он ведь и все вопросы не решал не 
из-за отсутствия воли. Воля к власти у него была 
- дай Бог всякому. Чаще всего он просто не 
знал, как нужно вопрос решать. И выкручивал
ся, как мог.

- А насколько сильно было влияние Раисы 
Максимовны?

- Вы знаете, мне бы не хотелось говорить о 
ней. За все, что она сделала, она отстрадала. 
Чтобы вы представляли себе масштаб ее влия
ния, скажу только одно. Саша^ Яковлев, когда 
хотел сказать мне что-то о ней, выводил меня 
во двор Кремля и говорил шепотом на ухо...

Горбачев так до конца своего правления и не 
понял, что экономика - конкретная вещь. Что из 
обещаний товаров не сделаешь. Нужны сырье 
и деньги. Я предложил Горбачеву идею ускоре
ния. Яковлев, правда, надо мной посмеивался. 
«Раньше,- говорит,- размеренно делали: спер
ва тяп, а потом ляп. А теперь будут делать тяп- 
ляп, тяп-ляп, тяп-ляп...» Мы предлагали это из 
лучших побуждений.

Процессами в экономике нужно было управ
лять, а управлять, по сути, было некому. Еще 
со сталинских времен повелось, что генсек под
бирал себе в команду людей слабее себя. Гор
бачев шел тем же путем. Он сменил три соста
ва Политбюро, каждый из которых был гораздо 
слабее предыдущего. Он менял людей на тех, 
кто был еще менее толковым управленцем, чем 
он сам, и кто постоянно заглядывал ему в рот. 
Это мои товарищи, и я не хотел бы называть 
имен. *

Дела шли все хуже, и именно поэтому он

Сказалось, что руководитель 
он перело-

ударился в гласность. На идеологии, в отличие 
от экономики, можно спекулировать довольно 
долго. Мы пытались ему ооъяснять, что нужно 
внимательно изучить китайский опыт, что сущ е
ствующая структура управления страной - партия 
- лучше, чем отсутствие управления вообще. 
Но он уж е сорвался с резьбы и вертелся сам по 
себе. Кинулся к демократам, но там был уже 
свой лидер - Ельцин. Горбачев пытался манев
рировать, кого-то из Межрегиональной депу
татской группы поддерживать особо, но ничего 
не добился.

«ПРООБРАЗ ГКЧП С О З Р  САМ ГОРБАЧЕН В 1390 ИЩУ»
- Но вы ведь не ушли, а продолжали работать 

с Горбачевым?
- Я не считал положение безнадежным. Счи

тал, что еще могу что-то подкорректировать. 
По-настоящему безнадежной, как я считаю, 
ситуацию сделал Горбачев, закрутив конфликт 
с Ельциным. Ему ведь мало было просто снять 
его с поста. Ему обязательно нужно было пуб
лично растоптать противника. Он стал восприни
мать все, что касалось Ельцина, как-то сверх- 
болезненно. Я помню, каким шоком для Горба
чева оказалась победа Ельцина на выборах пре
зидента РС Ф С Р. А особенно то, что он набрал 
большинство голосов в Ставропольском крае. 
Он ведь считал, что на родине его обожают. А 
на деле нигде не воспринимали его более нега
тивно, чем на Ставрополье.

А Ельцин подорвал его власть экономически. 
Он начал выделять в союзный бюджет какие-то 
крохи. Все дотационные республики оказались 
на мели. А ведь донорами были только Россия 
и Белоруссия, да Украина обеспечивала сама 
себя. Некоторые лидеры союзных республик 
начали вести переговоры с Ельциным напрямую, 
минуя Горбачева. То, что страны скоро не ста
нет, стало очевидно во время заседаний совета 
по рассмотрению нового союзного договора. 
Его не подписывали... Ну какой это СССР, если, * 
в нем не будет хотя бы трех республик? Тогда 
же стало очевидным, что и Горбачев больше не 
лидер страны. Он на заседании попытался поиг
рать в свою старую игру. Вклинился в выступле
ние Ельцина и начал говорить, что он тоже так 
думает и т. п. Тот в ответ предельно жестко 
попросил его впредь больше никргда его не 
перебивать.

- И как Горбачев снес эту обиду?
- Он был смят. Попытался сделать хорошую 

мину при плохой игре. Но сам он уже давно 
почувствовал себя вне игры. Я понял это после 
того, как мне, руководителю аппарата прези
дента, стали приходить немыслимые счета за 
доставленные для него продукты. Зарплата у 
него тогда была 2500 рублей, и тысячи полторы 
в месяц выделялось «на столовую». Продукты 
ему доставляло управление делами ЦК. А тут 
счета стали приходить и из ЦК, и из управления 
охраны КГБ. Суммы выросли в разы, и в кальку
ляциях в основном деликатесы и спиртное - под
час коробками. Заготавливал впрок. На черный 
день.

Потом он позвал меня и попросил заняться 
обустройством его личных дел. У них с Раисой 
Максимовной была шестикомнатная квартира. 
И он понимал, что его могут из нее попросить. 
Он тайно из нее выписывается, хотя и продол
жает в ней жить, и прописывается в трехком
натную квартиру, где дежурила его охрана, на 
том ж е этаже. В этом деле были определен
ные сложности. Демократический Моссовет ввел 
обязательное рассмотрение подобных вопросов 
на своей комиссии. Но я смог сделать так, что 
обошлись без этого. Затем занялся дачей, ме
сто выбрал в Жаворонках, застолбили его. Не 
как всем, по двенадцать соток, а гораздо боль
ше. Стал проект дачи рассматривать. Несколь
ко раз мне звонила Раиса Максимовна, говори
ла, что проект не очень подходит. Что-то надо 
уменьшить, что-то увеличить. Я говорю: «М о
жет быть, вы сами с архитектором будете ра
ботать?». Но на это они не решились. То ли 
испугались шума, то ли не успели.

- То есть он действительно собирался мирно 
уйти, как вдруг случился ГКЧП?

- Да нет, конечно. Прообраз ГКЧП создал сам 
Горбачев в 1990 году, когда шла война в Караба
хе и начались конфликты в других республиках. 
Он сказал: «Сейчас появились новые тенден
ции, и надо как-то отслеживать эти вопросы». 
Горбачев назвал нескольких силовиков - преж
де всего Крючкова, Язова, Пуго, ряд других 
людей. Фактически всех тех, кто потом вошел 
в состав ГКЧП. Там не было только Янаева и 
Павлова. А летом 1991 года он неожиданно для 
меня перед подписанием союзного договора 
уехал в отпуск.

Почему - можно только догадываться. Как 
мне говорили, он хотел освободиться от Ельци
на, но так, чтобы это было сделано чужими 
руками. Ведь когда члены созданного им ко
митета (потом ставшего ГКЧП) прилетели к нему 
в Ф орос, он сказал: «Действуйте». И связь у 
него была. Он хотел вернуться в Москву три
умфатором, если у Крючкова, Язова и Пуго 
все получится. А если не получится - вы, ребя
та, ответите по всей строгости закона. Но ни 
Язов, ни Крючков, ни Пуго не были намерены 
проливать кровь ради его благополучия. Они 
ведь ясно понимали, что Горбачев ведет стра
ну к развалу и катастрофе. Я тоже хорошо это 
представлял. Ведь приказ об аресте членов 
ГКЧП отдал не Ельцин, а Горбачев. И меня, 
хотя я не входил в ГКЧП, приказал арестовать 
тоже он. На всякий случай, чтоб не болтал. Я 
не держу зла на него. Борьба за власть - очень 
жесткая вещь.
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ЧЕРНОМОРСКИМ РЕГИОН-
НОВЫЕ РЕАЛИИ, НОВЫЕ ПЕРСПЕКТИВЫ

В эти дни Грузия впервые принимала годовое собрание международно
го  финансового института -  18-21 мая в Тбилиси состоялась встреча 
представителей советов директоров и управляющих Черноморского бан
ка торговли и развития, которая завершилась открытием “ Черноморс
кого бизнес дня в гостинице “шератон-Метехи Палас”. Как явствует из 
этих мероприятий, страны бассейна Черного моря серьезно настроены

ж Гт/------------- ~ ~ V Л е
встреч и оизнесдня подтверждение того, что Грузия занимает значи
тельное место в системе новых международных отношений региона.

В тбилисских встречах приняли участие национальные делегации один- 
надиати стран— учредителей Черноморского банка торговли и развития, 
представители высшей администрации банка и деловых кругов многих 
государств. А  предметом рассмотрения были такие важные вопросы, как 
финансирование энергетической сферы в рамках Черноморского регио
нального сотрудничества, развитие портов и морского сектора, расши
рение финансовых институтов БИСЕК, привлечение инвестиций и др.

“ Черноморский бизнесдень”  открыл и приветствовал делегации мно
гих стран-участниц Президент Грузии Эдуард Шеварднадзе:

"Дамы и господа"!
Прежде всего, раз

реш ите мне привет-

шее со дня основания 
банка время подтвер
дило, что этот инсти-
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ствовать организаторов 
и участников сегодняш
него форума, предста
вителей деловых кру
гов.

Я придаю большое 
значение сегодняшне
му мероприятию. При
мечательно, что орга
низация форума прохо
дит под эгидой Черно
морского банка тор
говли и развития. Это 
подтверждение того, 
что наша региональная 
интеграция воплощает
ся, а сотрудничество 
переходит на этап прак
тических переговоров и 
мероприятий.

Хочу особо отме
тить чрезвычайно пози
тивную роль Черно 
морского банка тор
говли и развития в про
цессе укрепления ре
гионального сотрудни
чества. Хотя со  дня 
основания банка про
шло не так уж  много 
времени. Кстати, и это 
решение было принято 
в Тбилиси на состояв
ш ейся в 1994 году 
встрече министров ино
странных дел. Минув-

тут довольно эф ф ек
тивно работает, актив
но сотрудничает со 
странами-членами и 
осуществляет страте
гию очень интересно
го развития. Наши ком
м е р че ски е  банки и 
компании с большим 
удовлетворением от
мечают, что им пред
ставилась широкая воз
можность сотрудниче
ства с банком. Это оз
начает новый капитал, 
новые отношения, но
вое партнерство, новые 
контракты. Именно так 
мне представляется и 
назначение сегодняш
него форума.

Наряду с подъемом 
экономики важнейшее 
завоевание сегодняш
ней Грузии - тесные по
литические, экономи
ческие и культурные 
отношения как с сосед
ними государствами, 
так и со многими стра
нами мирового сооб
щества. Участие Грузии 
в процессах мировой 
глобализации и между
народной экономичес
кой интеграции являет

ся гарантом стабильно
сти и мирного развития 
нашей страны и озна
чает расширение гра
ниц национального  
рынка и поиск своего 
места в международ
ной специализации.

Вместе с тем страна 
должна почувствовать 
благо глобализации. А 
для этого мы должны 
использовать эти про
цессы для защиты на
циональных экономи
ческих интересов, луч
шего представления 
собственной самобыт
ности и преимуществ. 
За счет интеграции с 
международной эконо
микой мы должны до
биться ускорения эко
номического роста и 
преодоления бедности 
в Грузии. Или должны 
соотнести с глобализа
цией построенную на 
предусмотрении наци
ональных интересов 
стратегию.

С этой точки зрения 
региональное сотруд
ничество и, в частно
сти, тесные отношения 
со странами Черно 
морского региона на
м ечаю т перед нами 
очень интересные пер
спективы, так как здесь

стия стран этого реги- 
на в тех больших м е ж 
дународных проектах, 
к осуществлению кото
рых на сегодняшний 
день подключена Гру
зия и цель которых - 
транспортный коридор 
Европа-Кавказ-Азия - 
"ТКАСЕСА", Транскав
казский стратегический 
энергетический кори
дор и введение в дей
ствие Транскавказской 
телекоммуникацион
ной сети. Все это оз
начает возможности 
лучшего освоения по
тенциала нашего реги
она.

В Грузии вы ознако
митесь со многими ин
тересными и перспек
тивными отраслями. 
Для бизнесменов осо
бый интерес представ
ляют наша энергетика, 
промышленный комп
лекс, в том числе топ
ливная пром ы ш лен 
ность, транспорт и 
коммуникация. В этих 
сферах осуществляет
ся широкомасштабная 
приватизация. Для де
ловых людей здесь от
крывается перспектив
ная и благоприятная 
арена: объекты элект
рогенерации и распре
деления, недавно оона- 

уж енн о е  в недрах 
рузии, еще в скром

ном количестве, одна
ко в перспективе инте
ресное полезное иско
паемое - топливо, свя
зываю щ ие Европу и 
Азию транзитные арте
рии, туристический по
тенциал, динамично 
развивающиеся торгов
ля и- сектор услуг и 
многое другое. Это 
лишь очень краткий 
перечень возможнос
тей, которые Грузия 
предлагает партнерам.

Я знаю, что участии-

Р,

ва. М ы предлагаем  
иностранным предпри
нимателям открытое 
граж данское о б щ е 
ство, либерализован
ный рынок, что под
тверждает наше член
ство во Всемирной тор
говой организации, а 
также стабильную мак
роэкономическую сре
ду, прогрессивное за
конодательство и дого
ворное право.

Грузия уже подтвер
дила верность этим 
принципам развития. За 
прошедшие годы при
нято около 700 зако
нов, две трети их каса
ются сферы экономи
ки. В стране налажена 
и функционирует сис
тема реформирован
ного и независимого 
пр аво суд и я . П рава  
гражданина и предпри
нимателя, в том числе 
права иностранного 
предпринимателя га
рантированы законода
тельством. В частно
сти, у нас есть специ
альный закон о содей
ствии и гарантиях инос
транных инвестиций. 
Инвестиционные проек
ты особого значения на 
п р а ви те л ьств е н н о м  
уровне рассматривает 
специально созданный 
совещательный орган - 
инвестиционный совет, 
которы м  руководит 
лично Президент Г ру
зии. Хотя хочу сказать, 
что если лет пять на
зад для иностранных 
инвесторов самой на
дежной гарантией было 
слово лично Президен
та Грузии, ныне мы 
создали системные га
рантии - законодатель
ство Г рузии, система 
наш его правосуд ия 
обеспечивает равные 
права всех инвесторов, 
их полную и безуслов-

совпадают многие ин
тересы, многие сход
ные проблемы и соот
ветствующий опыт. Я 
хочу особенно подчер
кнуть перспективы уча-

ки сегодняшнего фору
ма, бизнесмены при
шли сюда с конкретны
ми предложениями. У 
этих конкретных пред
ложений хорошая осно-

ную защиту.
Наряду с законода

тельной средой созда
на и соответствующая 
макроэкономическая 
среда. Инфляция изгна

на из экономики Гру
зии - уже много лет 
она находится на от
метке ниже 10 процен
тов, а в прошлом году 
составляла всего 4 про
цента. Н есм отря на 
неоднородные внешние 
факторы, в стране не 
прекращался экономи
ческий рост, среднего
довые темпы которого 
составили за последние 
пять лет 5-6 процентов. 
С этой точки зрения 
обнадеживают прогно
зы на нынешний год. 
Страна конструктивно 
сотрудничает с внешни
ми кредиторами и со
всем недавно с ними 
достигнуто принципи
альное соглашение о 
долгосрочной реструк
туризации внешних дол
гов.

В течение этих пос
ледних' лет внешнетор-

д олж но  сл уж и ть  и 
агентство , ко то р о е  
ф инансово  д олж но  
обеспечить междуна
родную  торговлю  и 
сократить связанный с 
этим риск. Это прине
сет нам всем пользу и 
будет отвечать нашим 
общ им  и н тер е сам . 
Наше предложение, 
чтобы и эта инициатива 
приобрела региональ
ный характер. Поощ
рение экспорта станет 
намного эф ф е кти в 
ным, если будет осу
ществлено совместны
ми усилиями не одной 
стр ан ы , а в ц елом  
Южного Кавказа — Г ру
зии, Армении и А зер 
байджана и в их ж е  
п о льзу . В буд ущ ем  
география, возможно, 
расширится.

Я приветствую под
держку Черноморско-

говый баланс Грузии 
неуклонно улучшается. 
Хотя мы далеки от иде
ализации сложившейся 
обстановки. Еще мно
го и нерешенных про
блем, в том числе одна 
из наиболее болезнен
ных проблем — корруп
ция, которая является 
главным врагом серь
езного инвестора и сво
бодной конкуренции. 
Но хочу заверить, что 
власти страны, лично я 
хорош о  видим эти 
сложности, владеем 
стратегией их решения 
и наши» повседневные 
усилия направлены  
именно на это.

Мы считаем чрезвы
чайно приоритетной 
задачу оздоровления 
предпринимательской 
среды , в частности, 
развития малого пред
принимательства, со
действие росту экспор
тного потенциала. Ис
ходя из этого, всесто
ронне приветствую и 
придаю особое значе
ние сегодняшнему ре
ш ению  — осно вать  
Агентство кредитования 
и страхования экспор
та. Считаю, что без 
развития экспортных 
отраслей сегодня из
лишне говорить о меж 
дународной конкурен
ции. М ы должны от
крыть дверь свобод
ным потокам капитала 
и труда, товаров и ус
луг.

Именно этой цели

го банка торговли и 
развития в этом деле. 
Это  очень хорош ее 
начало и мы должны 
продолжить его. Ж е 
лаю успехов в нашем 
о бщ ем  начинании и 
еще раз желаю инте
ресной и плодотворной 
работы".

На церемонии откры
тия Президент Черно
морского банка тор
говли и развития Эрсой 
Волкан отметил, что в 
развитии идеи черно
морского регионально
го отрудничества и ее 
и н сти туц и о н альн о м  
формировании огром
ный вклад принадлежит 
именно П резид енту 
Грузии Эдуарду Ш е 
варднадзе, под руко
во д ство м  ко то р о го  
Грузия представлена 
как один из самых ак
тивных членов и иници
атор многих благих 
дел. А это, по мнению 
Эрсоя Волкана, очень 
важно, так как с ком
мерческой и экономи
ческой точки зрения 
Грузия занимает стра
тегическое геополити
ческое место. Следо
вательно широкомасш
табный разговор о тор
говле и экономическом 
сотрудничестве в Чер
номорским  регионе, 
состоявшийся в Тбили
си, не случаен.

Что касается Черно
морского банка тор
говли и развития, уже 
два года он осуществ

ляет банковские опера
ции, хотя основа его 
создания была заложе
на еще в 1994 году в 
период первого пред
седательствования Гру
зии в БИСЕК. Основны
ми владельцами акций 
банка являются Греция, 
Турция и Россия. Каж 
дая из них владеет 16,5 
процентами акций, у 
Румынии и Болгарии — 
13,5 процента, а у ос
тальных, сравнительно 
малых акционеров, в 
том числе у Грузии по 
1-2 процента акций.

В настоящее время 
Черном орский  банк 
торговли и развития 
осуществляет 21 про
ект, из которых 4 пред
назначены для Грузии. 
В частности, согласно 
первым двум проектам 
банк выделил кредит
ную линию для Банка 

Грузии, а 
д о го во р  
об осуще- 
ствлении 
трех о с 
т а л ь н ы х  
проектов 
был под
писан в 
р а м к а х  
с о с т о я в 
шегося в 
Т б и л и си  
" Ч е р н о 
морского 
б и з н е с -  
дня".

А конк- 
р е т н о , 

Президент Черномор
ского банка торговли и 
развития Эрсой Волкан 
и министр экономики, 
п р ом ы ш лен н о сти  и 
торговли Грузии Вано 
Чхартишвили подписали 
меморандум о взаимо
понимании, который 
предусматривает со 
здание в Г рузии Агент
ства кредитования и 
страхования экспорта. 
Цель агентства - со
действие малому биз
несу и экспорту в стра
не.

Подписанный здесь 
же второй договор пре
дусматривает выделе
ние кредитной линии 
для Микрофинансового 
банка Грузии. Вообще 
общий объем  кредит
ных линий, определен
ный для банков нашей 
стр аны , со ставл яе т  
примерно 5 миллионов 
долларов.

Открытие кредитной 
линии Черноморского 
банка торговли и раз
вития для российского 
"Внешторгбанка" пре
дусматривает д (Эговор, 
оформленный на тби
лисской встрече.

Кроме данных проек- 
тов, Ч ер н о м о р ски й  
банк торговли и разви
тия рассматривает сей
час возможность фи
нансирования еще не
скольких  п р о екто в , 
представленных нашей 
страной.

САКИНФОРМИ

о т в н п  в ы з о в ы
Корреспондент “С Г ” попросил прокомменти 

ровать инициативу о создании Кабинета мини 
строе и внесении изменений в Конституцию Гру 
зии заместителя председателя Конституцион 
ного Суда Грузии Отара БЕНИДЗЕ:

- Государст во  - ж и 
вой о р г а н и з м  и е м у  
п р и сущ е  о б н о в л е н и е .

Стремительно нара
ст а ю щ ая  п о п у л я р 
ность п р а в о в о го  г о с у 
дарства и теории р а з 
д е л е н и я  властей с о 
здала в обществе сти
м ул  д л я  пересм от ра  
Конституции и о б н о в 
л е н и я  в к а к о м - т о  
Р о д е  за к о н о д а т е л ь 
ства.

О с о б о г о  вни м ани я , 
Д у м а ю ,  заслуж ивает  
то, что учены м и , ю р и 

с тами ,  п о л и т и к а м и  
Конституция с е г о д н я  
рассматривается у ж е  
не столько ка к  п р о 
дукт и о р у д и е  г о с у 
дарст вен ной  власти, 
с к о л ь к о 'к а к  о п р е д е 
л е н н о е  в ы р а ж е н и е  
интересов г р а ж д а н с 
к о го  общества. Р аз  и 
навсегда  акцент в п о 
нимании Конституции 
см е щ е н  к  о б щ е ч е л о 
веческим  интересам и 
ценностям.

И с х о д я  и з  этого ,  
главное то, что в с о 

в р е м е н н у ю  эп о ху  р а з 
вития наш его го с у д а р 
ства п р и о р и т е т н о е  
зн а ч ен и е  имеет к о н 
ституционный статус 
г р а ж д а н и н а , консти
туционное з а к р е п л е 
ние е го  ш и р о к и х  прав  
и с в о б о д ,  о б я з а н н о с 
тей. И  эти принципы  
н е п р и к о с н о в е н н ы .

Традиционн ая  трак
товка Конституции как  
О с н о в н о г о  з а к о н а ,  
как  акта вы сш ей  ю р и 
д и ч е с к о й  с и л ы  не  
д о л ж н а  п о р о ж д а т ь  
и л л ю з и й  относитель
но е е  заверш енност и. 
С е г о д н я  р е ч ь  идет 
у ж е  о  ф едерат ивном  
устройстве г о с у д а р 
ства, тут ж е  во зн и к а 

ет в о п р о с  ф ункц иони
р о в а н и я  власти и ее  
структур.

В ы  з н а е т е ,  н а ш и  
проб/Темы связаны  не  
с и зм е н е н и я м и  в К о н 
ституции, а с  е е  р е а 
лизац ией . Реализация  
Конституции п р е д п о 
лагает не только в е р 
н о е  толкование к о н 
ституционных н о р м ,  
н о  с в о е в р е м е н н о е  
принятие и и зм е н ен и е  
з а к о н о д а т е л ь н ы х  и 
иных актов и п р и м е 
нение их д л я  ве р н о го  
анализа и о ц ен ки  о б 
щ ест венных п р о ц е с 
с о в  и ситуации. И в 
этих п р о ц е с с а х ,  на 
м о й  в з г л я д ,  Кабинет 
министров будет зани

мать первост епенное  
место.

П о ч е м у  и м е н н о  
се й ч а с  в о з н и к  в о п р о с  
с о з д а н и я  К а б и н ет а  
м инист ров , на ф о н е  
ш и р о к о м а с ш т а б н о й  
б о р ь б ы  с  к о р р у п ц и 
е й ?

- П р е з и д е н т с т в о  
Э д у а р д а  Ш е в а р д н а д 
з е  с с а м о г о  н ачала  
ст олкнулось с  с е р ь е з 
н е й ш и м и  п р о б л е м а 
м и , к о р н и  которых - 
в с л о ж н о й  и противо
р е ч и в о й  истории Г р у 
зи и  9 0 -х  г о д о в .  Эти 
вызовы  исходят из о б 
щ ест в ен н о й  и г о с у 
д а р ст в е н н о й  ж и з н и .  
К р и з и с  в ' э к о н о м и к е ,  
с о ц и а л ь н о й  с ф е р е ,

слабость полит ичес
к о й  системы и инсти
тутов г р а ж д а н с к о г о  
общества, р а з гу л  к о р 
ру п ц и и  - вот краткий 
п е р е ч е н ь  некот оры х  
о с н о в н ы х  п р о б л е м ,  
которые приходится  
решать р у к о в о д с т в у  
страны.

Г о в о р я  о  с е г о д н я ш 
н е й  с и т у а ц и и , д л я  
м е н я  о ч е в и д н о  о д н о  
- президент  отвечает 
на в о п р о с ы , на кото
р ы е  н е л ь зя  не отве
тить. В и д и м о , он  стре
мится решить п р о б л е 
м ы , кот оры е н е л ь з я  
не решать. В а ж н о  от
ветить на в о п р о с ы :  яв
ляется ли п р е д л а г а е 
м ый им ответ адекват

ным  с точки 
з р е н и я  стра
т е г и ч е с к о г о  
д в и ж е н и я  
Г р у зи и  к  п о д 
л и н н о й  д е 
м о к р а т и и  и 
эф ф ект ивно
м у  г о с у д а р 
ству ,  в том 
ч и сле  и к  с о 
в р е м е н н о м у  
ф е д е р а л и з 
м у ?  Н а м о й  
в з г л я д ,  д а .
Поэт ому не-  
о б х о д и м о  
к о м п л е к с н о  
укреплять ин
ституты влас
ти и развивать 
и н с т и т у т ы  
г р а ж д а н с к о г о  о б щ е 
ства, что, в с в о ю  о ч е 
р е д ь ,  будет означать 
п р о д в и ж е н и е  Г р у з и и  
п о  пути д е м о к р а т и 
ч е ски х  р е ф о р м .

Что касается К а б и 
нета м инист ров , в с е  
зависит от того, на
с к о л ь к о  ги б к о й  будет  
его  структура и кто б у 
дет в ней  работать.



Б И З Н Е С  И  О И И П Н С Ы ГР Б И З Н Е С  И  Ю И Н П Н С Ы

ГШАЫС1А1. Т1МЕ5 
О П У Б Л И К О В А Л А  СПИСОК 500  
К Р У П Н Е Й Ш И Х  
КОМ ПАНИЙ МИРА

Газета Ппапаа! "Птез опубликовала список 
500 крупнейших компаний мира по рыночной 
капитализации. Российские компании в этот 
список не попали. Первое место занимает 
американская компания Оепега! Е1есЕпс (ры
ночная капитализация — $477406 млн.), вто
рое место у американского производителя 
се те во го  о б о р уд о ван и я  Слзсо Буз + е т з  
($304699,0 млн.). На третьем месте нефтя
ная компания Еххоп МоЬП (С Ш А ) ($286367,0 
млн.). Далее идут: 4 место - американская 
фармацевтическая компания РЯгег ($263995,9 
млн.), 5 -  корпорация М кгозоК ($258435,7 
млн.), 6 - торговая сеть \Ма1-Маг1 ($250954,5 
м л н .), 7 — банковская группа СЖ дгоир 
($250142,9 млн.), 8 — британская телеком
муникационная компания Уос1аЕопе Огоир 
($227175,3 млн.), 9 — американская компа
ния 1п+е1 ($227048,3 млн.), 10 — Британо-гол
ландская Роуа! ЭиЕсН/БНеП ($206339,6 млн.),
11 - Американская Атепсап 1пЕегпа1юпа1 Огоир 
($206084,4  м л н .), 12 -  Ф и н ска я  Ыок1а 
($197497,4 млн.) 13 - американская ф арма
цевтическая компания Мегск ($195743,1 млн.) 
14 - американская компания Огас1е ($182269,7 
млн.), 15 — британская нефтяная компания 
ВР ($178006,3 млн.), 16 - японская телеком 
м уникационная ком пания ЫТТ О о С о М о  
($175435,3 млн.), 17 - американская 5ВС 
С о тти п каЛ о п з ($174830,3 млн.), 18 — аме
риканская 1ВМ ($164085,8 млн.), 19 - британ
ская  ф а р м а ц е в т и ч е с к а я  ко м п ан и я  
01ахо5т1+пкПпе ($160406,4 млн.), 20 — ам е
риканская компания Е т с  ($155975,5 млн.). .

М И РО В А Я  Т О Р ГО В А Я  СЕТЬ 5 Р А Я  
О Т К Р О Е Т  ТО РГО ВЫ Й  ЦЕНТР  
В М О С К В Е

Первый московский супермаркет одной из 
крупнейших мировых торговых сетей - Браг 
откроется в августе 2001 года. Об этом со
общил исполнительный директор 5раг КеЕаП 
Олег Бакун. Всего, по его словам, в этом 
году компания планирует открыть в М оскве 
от трех до пяти своих магазинов формата 
Еигозраг (торговая площадь от 1000 до 2500 
кв. м, до 30 %  ассортимента - непродоволь
ственные товары). Как пишут «Ведомости», 
сейчас компания ведет реконструкцию зда
ния для первого магазина и готовится к пе
реоборудованию второго. М еста располо
жения своих объектов Браг не раскрывает. 
Компания уж е  заявила о намерении в тече
ние трех лет открыть в М оскве магазины 
всех своих форматов: БрагЕхргезз (от 100 
до 200 кв. м, в основном товары, не требу
ющие специальных условий хранения), так 
называемый соседский формат (от 200 до 
450 кв. м, парковка), супермаркет (от 450 
до 1000 кв .м ) и 1п1ег5раг (до 6500 кв.м ). 
О бщ ее количество магазинов за три года 
должно достичь 30, из них не менее 20 бу 
дут принадлежать непосредственно Браг. 
Остальные - управляться по франчайзингу.

Я О Ы .5-К О У С Е  О ТЗЫ ВА ЕТ  
5 3 9  АВТО М О БИ Л ЕЙ

Кснэния ВоПз-Роусе Мо+ог Сагз 1пс. объявила 
об отзыве 5 моделей автомобилей .компании, 
после того как один из них взорвался в дилер- 
шипе в Мичигане. Отзыв касается автомоби
лей моделей РоПз-Роусе СогпкЬе (на фото), 
ВепКеу Агиге и СопИпепЕа! Т, К и 5С 200 и 2001 
года выпуска. Таких моделей было произведе
но 539 штук, продано в С Ш А  - 408 штук.

Взрыв только что поступившего с завода 
автомобиля РоИз-Роусе СогпкЬе (стоимость 
автомобиля — $360 тыс.) произошел сразу 
после того, как технический работник' ди- 
лершипа заполнил топливом бак и включил 
электрический стеклоподъемник. Машина 
была отправлена назад в Британию, где ин
женеры РоПз-Роусе обнаружили, что в топ
ливной системе наличествуют утечки паров 
бензина, которые воспламенились при ра
боте стеклоподъемников.

Я П О Н СКИ Е Н ЕФ Т Я Н Ы Е  
КОМ ПАНИИ СОЗДАЮ Т  
И Н Т Е Р Н Е Т -Б И Р Ж У

Группа крупных японских нефтяных ком 
паний намерены создать Интернет-биржу по 
торговле фьючерсными контрактами. Новая 
торговая площадка, которая будет называть
ся 1-ОИ ЕхсЬапде, будет создаваться 17 ком 
паниями, среди которых 5Ьо\л/а 5Ье11 БеИуи 
К К , 1арап Епегду Согр, МЬзиЫзЫ Согр, МЬзш 
& Со 1_1с1. Биржа будет офшорной.

С Я П О Н С К О ГО  Р Ы Н К А  
О ТО ЗВА Н О  4 2 0  ТЫС. 
М О Б И Л Ь Н Ы Х  
Т Е Л Е Ф О Н О В  
П РО И ЗВО Д СТВ А  $ОИУ

Крупнейший японский оператор мобильной 
связи Э о С о М о  объявил о приостановке про
дажи новых телефонов производства ком 
пании Бопу из-за неполадок в программном 
обеспечении аппаратов, а также об отзыве 
уж е  проданных экземпляров. Речь идет о 
420 тыс. телефонах модели 505031, которая 
продается с 9 марта. Бопу контролирует 
около 10% японского рынка мобильных те
лефонов, и такое событие м ож ет нанести 
удар по репутации компании.

ТЕНЕВАЯ ЭКОНОМИКА 
В ЗЕРКАЛЕ СТАТИСТИКИ

Теневая экономика, 
считает председатель 
Государственного де
партамента статистики 
Теймураз Беридзе, яв
ляется "частью” наци
ональной экономики. 
Для нее характерны 
скрытая экономическая 
деятельность, крими
нальный характер, уход 
от практики официаль
ной реконструкции . 
Поэтому контроль за 
теневой экономикой, 
определение ее коли
чественных характери
стик сталкивается с 
большими трудностя
ми.

Роль Государствен
ного департамента ста

тистики в уменьшении 
м асш таб о в  теневой 
экономики в настоящее 
вр ем я сущ ественно  
возросла. В его ком
петенцию входит про
ведение статистичес
ких исследований, по
зволяющих высветить 
теневой сектор.

Исследования, про
веденные в последнее 
время на основе изби
рательного м етода, 
показали, что сущ е 
ствуют существенные 
различия между офи
циальными и скоррек
тированными (данные 
теневой экономики) 
данными.

Например, деклари

рованный ежегодный 
оборот ресторанов в 
3,7 раза снижен по 
сравнению с реальным 
показателем. О бъем  
бензина, фактически 
реализованного в тече
ние года, в 3,1 раза 
превы ш ает данные, 
представленные систе
мой бензозаправочных 
предприятий.

О б ъ е м  продукции 
строительства в два и 
более раза превышает 
официально деклари
рованный показатель. 
40 процентов дохода 
индивидуальных тор 
говцев - физических 
лиц - скрывается от го
сударственного учета.

М 1СК050ГТ С О К Р. В Ы П УСК А ЕТ  НОВУЮ  
ОПЕРАЦИОННУЮ  СИСТЕМУ М 1СК050ГТ Ш1ЫООШ5 Х Р

Крупнейший в мире производитель программного обеспечения, американская 
компания МкгозоЛ Согр. объявила о намерении выпустить 25 октября 2001 г. 
новую операционную систему Мкгозой \Утс1о\у$ ХР, которая предназначена для 
использования новыми компьютерами, а также модернизированными старыми. 
Об этом сообщается в пресс-релизе компании.

Новая операционная система будет доступна потребителям в двух изданиях - 
\Утс1о\Уз ХР Ноте ЕсННоп для домашнего использования и ХУтёОшз ХР 
Рго?е$зюпа1 ЕсННоп для корпоративных пользователей.

Инвестиции в новый проект превысили по объему инвестиции, направленные 
на разработку \Утс1о\УЗ 95.

БОЙКОТ НЕФТЯНЫМ МОНОПОЛИЯМ
Британские орга

низации, выступаю
щие за защиту ок
ружаю щ ей среды, 
о бъяви ли  бо й ко т  
крупным американ
ски м  н еф тян ы м  
корпорац иям , та 
ким , как Еххоп  
МоЬП.

По утверждениям 
«зеленых», именно 
эти компании стоят 
за решением Бело
го дома не подписы
вать Киотский прото
кол по борьбе с гло
бальным потеплением.

Защитники окружаю
щей среды особенно 
не любят Еххоп - воз
можно, потому, что 
эта компания объявила 
о рекордных прибылях, 
полученных за про
шлый год.

С чи тается , что 
Еххоп, в отличие от 
некоторых других не
фтяных компаний, ни
как не реагирует на 
протесты «зеленых».

Компании 5Ье11 и ВР, 
скажем, вложили круп
ные суммы в разработ
ки альтернативных ис
точников энергии, та

ких, как солнечная или 
ветряная. Еххоп, по 
данным организации 
«Гринпис», не вложил 
в подобные проекты ни 
гроша.

Еххоп также разгне
вал защитников окру
жаю щ ей среды тем, 
что сыграл главную 
роль в создании так на
зываемой «Коалиции 
по глобальному клима
ту»  - л о б б и стско й  
организации, создан
ной с целью поставить 
под сом нение в а ж 
ность решения пробле
мы глобального потеп
ления.

Руководство ВР, на
против, публично заяв
ляло, что нефтяная ин
дустрия должна изме
нить методы ведения 
бизнеса в условиях на
растания проблем  с 
окружающей средой.

В п р о ш ло м  году 
компания ВР сменила 
логотип, заменив ста
рый на символ солн
ца. Сайт компании в 
Интернете также выг
лядит дружественно 
по отношению к окру
жающей среде. М но
гие «зеленые» теперь 
считают, что ВР гото
ва к диалогу.

США: БЕНЗИН
Розничные цены на 

бензин в СШ А побили 
абсолю тный рекорд, 
сообщ ает Американс
кая автомобильная ас
социация (АД А).

Рост цен на топливо 
последовал за ограни
чением объема поста
вок с нефтеперераба
тываю щ их завод ов, 
которое было вызвано 
техническими пробле
мами и новыми прави
лами охраны окружа
ющей среды.

Кром е того, в это 
время года традицион
но повышается спрос на 
бензин , п о ско льку  
многие американцы 
садятся в машины и 
едут в отпуска.

По словам предста
вителя Белого дома, 
президент Джордж Буш 
«очень обеспокоен» 
сложившейся на топлив
ном рынке ситуацией, 
однако выступает про
тив принятия решений, 
способных облегчить 
положение лишь в бли
жайшей перспективе.

НА 1РИ ЦЕНИ) БОЛЬШЕ
По инф орм ац ии  

А А А , средняя рознич
ная цена галлона бен
зина (3,8 литра) в СШ А

ОРОГ КАК НИКОГДА
ПЛАНЫ Р  АЛЯСКИ

поднялась до 1,68 дол
лара - это на три цен
тра больше, чем про
шлым лето м , когда 
был заф и кси р о ван  
предыдущий рекорд.

Ассоциация, данные 
которой основаны на 
мониторинге более 60 
тысяч автозаправочных 
станций по всей стра
не, утверждает,, что 
самые высокие цены 
сегодня зафиксирова
ны в Калифорнии и на 
С р е д н е м  З а п а д е ; 
именно в этих регио
нах нефтеперерабаты
вающие заводы пост

радали больше всего.
П р е д с т а в и т е л и  

А А А  г о в о р я т , что  
нынешний рост цен 
с в и д е т е л ь с т в у е т  о 
н е о б х о д и м о с т и  
больш его  контроля 
над н а ц и о н а л ьн о й  
энергетической  по
литикой и введения 
моратория на неко 
торые экологические 
правила в том  слу 
чае , если они спо 
собны привести к де
фициту топлива.

Организация стран- 
эксп о р тер о в  нефти 
(О П Е К ),  в ко тор ую

входят ведущие миро
вые производ ители  
жидкого топлива, от
вергают обвинения в 
своей адрес в том, что 
повышение цен в СШ А 
стало следствием не
адекватных объем ов 
поставки сырой нефти 
на-мировые рынки.

- Проблема заключа
ется в переработке и 
инфраструктуре, - зая
вил министр нефтяной 
промышленности Сау
довской Аравии Али 
Наими, находящийся с 
визитом в Соединенных 
Штатах.

Цена барреля не
фти, добываемой чле
нами ОПЕК, приблизи
лась к 26 долларам; 
стр ан ы -эксп о р тер ы  
продолжают удержи
вать стоимость сырой 
нефти в коридоре 22- 
28 долларов за бар 
рель.

ОТМЕНЫ НАЛОГА НЕ ЬУДП
- Президент очень 

озабочен ростом цен 
на бензин, - заявил 
представитель Белого 
дома Али Ф леиш ер . 
- Э то  р авн о си льн о  
увеличению налогооб
ложения американс
кого народа.

По словам Флейше- 
ра, президент добива
ется от тех, кто осу
щ е ствл яе т  нацио 
нальную энергетичес
кую политику, сниже
ния цен на топливо. 
Однако он отверг воз
можность отмены ф е
дерального налога на 
бензин (он составляет 
18,4 цента за галлон), 
добавив:

- П р ези д ен т  Буш  
никогда не рассм ат
р и в а е т  п о ж а р н ы х  
м ер , потому что по
жарные меры  не ра
ботаю т.

Буш, как полагают, по- 
прежнему является при
верженцем идеи увели
чения добычи нефти в 
самих Соединенных Шта
тах с тем, чтобы у мене,, 
шить зависимость своей 
страны от импорта. 
Именно СШ А являются 
крупнейшим в. мире по
требителем нефтепро
дуктов.

Он уже дал понять, что 
с целью претворения 
этой идеи в жизнь мо
жет настоять на реали
зации неоднозначных 
планов открытия для неф
тедобычи аляскинских 
заповедников.

Кроме того, президент 
отозвал подпись СШ А из- 
под Киотского протоко
ла по борьбе с глобаль
ным потеплением. Этот 
его шаг вызвал резкую 
критику во всем мире.

Специальная прави
тельственная комиссия, 
возглавляемая вице-пре
зидентом Диком Чейни, 
который ранее был гла
вой нефтяного инжене- 
рингового гиганта 
НаШЬигТоп, к 17 мая пред
ставила свои рекоменда
ции по выходу из энер
гетического кризиса.

МОБИЛЬНЫЙ ТЕЛЕФОН В МИКРОЧИПЕ
Крупнейший мировой 

производитель микрочи
пов 1пТе1 разрабатывает 
совместно с ВгЫзЬ 
Те1есот серию уникаль
ных чипов для мобиль
ных телефонов и ручных

тройство, в котором ус
тановлено на 60 долла
ров кремниевых компо
нентов.

Если все функции этих 
компонентов совместить 
в одном чипе, можно

компьютерами с быст
рым доступом к интер
нету.

Поэтому производите
ли чипов и вступают в 
деловые альянсы с теле
коммуникационными

компьютеров.
Об этом заявил пред

ставитель 1п1е1 Рон Смит.
Таким образом 1п+е1 

собирается завоевать 
потенциальный рынок 
стоимостью во много 
миллиардов долларов.

На конференции раз
работчиков в Амстерда
ме 1пТе1 обнародовал 
план производства чипа, 
который будет содер
жать в одном микропро
цессоре все главные 
компоненты мобильного 
телефона.

В настоящее время 
обычный мобильный те
лефон - это сложное ус-

значительно уменьшить 
энергопотребление те
лефона.

Стремление 1п1е1 вый
ти на потенциально очень 
выгодный рынок мобиль
ной связи связано с па
дением уровня продаж 
в главном на настоящий 
момент секторе бизне
са компании, производ
стве чипов для персо
нальных компьютеров.

Сейчас, когда вот-вот 
на рынке начнут появ
ляться устройства мо
бильной связи третьего 
поколения, мобильные 
телефоны становятся, по 
сути дела, переносными

фирмами.
Представитель ВТ зая

вил в четверг, что ком
пания разрабатывает та
кие функции мобильных 
телефонов, которых в 
настоящее время нет на 
рынке.

Например, станет воз
можной компьютерная 
презентация для ручных 
компьютеров людей, на
ходящихся в разных стра
нах.

1п+е! заявил, что кроме 
ВТ в проекте новых тех
нологий для мобильной 
связи участвуют еще 
около дюжины партне
ров.

ЯЕ ВЕЕК5 ПОТЕРЯЛА НЕЗАВИСИМОСТЬ
На собрании акцио

неров одной из круп
нейших алмазных кор
пораций  м и р а , С)е 
Веегз, одобрена сдел
ка, в результате ко
торой компания пере
шла под внешний кон
троль. Новыми вла
дельцам и  Э е  Веегз 
стали - совместно - 
ко м п ан и я  Апд1о 
А теп сап , представи
тели династии Оппен- 
геймеров и правитель
ство Ботсваны.

Эе  В|ег$ - одна из 
старейших и крупней
ших компаний Ю А Р . 
Именно поэтом у за 
развитием планов ее 
реформирования обо
зр еватели  в п о сл е 
днее врем я следили 
особенно тщательно.

Сама сделка по по
глощ ению  Э е  В1егз 
вызывает у аналити
ков массу вопросов. 
А лм азод обы ваю щ ая 
корпорация и претен
дующая на нее фир
ма Апд1о А теп сап  во 
многих сф ерах уж е  
достаточно давно ра
ботают вместе. Неко
торые даже говорят о 
том, что у менедж е
ров этих фирм есть 
общие интересы.

Что же касается се
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мьи Оппенгеймеров, 
то ее  представители 
владеют значительной 
долей акций обеих 
компаний - а значит, 
могут оказывать дос
таточно заметное вли
яние на их поведение 
на рынке.

Эе  Веегз меняется, 
но недостаточно бы 
стро.

Р у к о в о д и т е л я м  
компании Эе  Веегз, 
основанной Сесилом 
Роудсом в 1888 году, 
к спорам  о чистоте 
политики  ф и р м ы , 
впрочем , не привы
кать. М енеджерам  не 
раз уж е  намекали на 
то, что корпорация 
ведет нечестную игру, 
пользуясь своим поло
жением  на мировом 
алм-езном рынке.

В последние годы, 
впрочем , этот рынок 
становится все более 
и более прозрачным. 
М еняется и сам а Эе  
Веегз - но, по м не 
нию некоторых, мед 
л е н н е е  , ч е м  то го  
требует ситуация.

Как бы то ни было, 
впрочем , правитель
ство  Ю А Р ,  с к о р е е  
в с е г о , п о д д е р ж и т  
план поглощения Эе  
В е е г з . Э та  сд е л ка  
м о ж е т  п р и вл е чь  в 
страну инвестиции на 
сум м у в три с поло
виной миллиарда дол
ларов. Деньги о к а 
ж утся весьма кстати 
- такое вливание на
верняка пом ож ет ос
лабевшей националь
ной в а л ю те  Ю А Р ,  
ранду.

Полосу подготовил Габриел НАМ ТАЛАШ ВИЛИ м
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ПРОДУКЦИЕЙ “МАУДИ” за и н т ер ес о в а л и с ь  и н о стран ц ы
По распоряжению Президента Грузии за лич

ный вклад в становление легкой промышленнос
ти, оснащение производств современной техни
кой и выпуск конкурентоспособной продукции ге
неральный директор АО “Мауди” Омар ТЕТРАШ
ВИЛИ награжден Орденом Чести.

ДОСЬЕ «СГ » :  Омар Тетрашвили родился в 1946 году. 
После окончания средней школы поступает в Грузинский 
политехнический институт на факультет легкой промыш
ленности. С дипломом инженера с 1966 года начинает тру
диться на Тбилисском камвольно-суконном комбинате "Со
ветская ГЪузия (ныне АО  “Мауди ’’). Прошел путь от пом
мастера до генерального директора “Мауди ” . Было время, 
когда ему пришлось покинуть Грузию. Имел свой бизнес за 
границей. Однако в 1997 году по приглашению Эдуарда Ше
варднадзе и Нико Лекишвили возвращается на Родину и 
вновь возглавляет предприятие, которое под его руковод
ством было приватизировано в 1998 году.

Женат, имеет двух сыновей и внучку.

Знаний и энергии Ома- предпочитают, чтобы на
ру не занимать. По сей 
день при восстановлении 
предприятия ему прихо
дится преодолевать нема
ло бюрократических ба
рьеров. Если не вмеша
тельство Президента 
страны и его непосред
ственная поддержка, то, 
как говорится, лед не 
тронулся бы с мертвой 
точки.

- Многие чиновники
Г "

наш рынок завозились 
дешевые, некачествен
ные товары из Китая, 
Турции, чем производить 
свою качественную про
дукцию, - говорит ОЛет- 
рашвили. - Зачем, спра
шивается, наша армия 
должна одеваться в им
портную форму, когда 
мы в состоянии сами 
шить ее не хуже заморс
ких. Это намного дешев

ле. Кроме того, в вы и г- выпущенной продукции 
рыше остается и госу- поступает около сорока 
дарство - в бюджет от процентов средств. По

рой необдуманные шаги 
ряда чиновников созда
ют нам дополнительные 
проблемы. Так, недавно 
по распоряжению Нало
говой службы в банке на 
наши счета было нало
жено вето. Объяснение 
такое: мол, наше пред
приятие еще в 1995 году 
от полученной прибыли 
не заплатило налогов 
почти на 300 тысяч лари. 
О каких прибылях мо
жет идти речь, если, в то 
время предприятие не 
только не получало до
ходов, но было в долгах, 
как в шелках. Создает
ся впечатление, что кое- 
кому хочется просто-на
просто навредить нам, 
предприятию, которое 
уже делает первые шаги 
к своему возрождению.

У  нас сейчас, подчер
кнул О.Тетрашвили, нет 
никаких банковских за
долженностей. На се
годня трудоустроено 
около трехсот человек. 
Среднемесячная зарпла
та составляет более 150 
лари. После завершения 
полного технического 
перевооружения произ

водства у нас будет ра
ботать не менее 1000 че
ловек, а сренемесячная 
зарплата утроится.

Буквально на глазах 
меняется облик пред
приятия. Смонтирова
ны современные агре
гаты первичной обра
ботки шерсти, немец
кое супер-компьютер- 
ное оборудование. Се
годня здесь действует 
полный технологичес
кий цикл - от мытья 
шерсти до выпуска 
швейных изделий из ме
стных тканей. Широко 
используется туш инс
кая шерсть. Из нее вы
пускаем пледы, в чем 
немалую помощь ока
зываю т итальянские 
специалисты.

Итоги налицо. “ Мау
ди” уже дважды приняло 
участие ва международ
ных выставках в Моск
ве, где гоузинский стенд 
вызвал большой интерес 
и признание ведущих 
иностранных специалис
тов. В  этом немалая зас- 
.луга известных моделье
ров - Абрама Базеля и 
Ираклия Мосидзе, кото

рый проживает во Фран
ции и входит в десятку 
лучших кутюрье мира. На 
сегодня основной рынок 
наших изделий - Россия 
и Израиль. Ведутся дело
вые переговоры с укра
инцами. Продукцией с 
маркой “ Мауди” очень 
заинтересовались и биз
несмены из США.

Мы гордимся, что 
грузинская полиция 
одета в пошитую нами 
форму, продолжает 
О.Тетрашвили. Мы из
готовляем также лег
кие, удобные и проч
ные бронежилеты, ко
торые вызвали боль
шую заинтересован 
ность зарубежных во
енных специалистов. 
Эти бронежилеты по
бедили в М оскве на 
международном тенде
ре. Высокую оценку им 
дали и представители 
НАТО .

Когда мы говорим о 
первых успехах кол 
лектива АО “ Мауди” , 
то здесь нельзя не от
метить большую заслу
гу предпринимателя 
Бадри Патаркацишви-

ли, который в возрож
дение предприятия уже 
вложил несколько мил
лионов долларов. При
чем не требуя от руко
водства “ Мауди ’ ни 
цента от полученного 
дохода. Он в свое вре
мя работал здесь - про
шел путь от рабочего 
до заместителя дирек
тора. Переехав в Мос
кву, Бадри не преры
вал связь с Грузией. 
Он был инициатором 
преобразования кам
вольно-суконного ком
бината в АО “ Мауди” . 
Сейчас предпринима
тель владеет 95 процен
тами акций АО, пользу
ется большим автори
тетом за рубежом, осо
бенно среди банкиров.

Как сказал в заклю-' 
чение нашей встречи 
Омар Тетрашвили, Бад
ри Патаркацишвили ин
вестирует также созда
ние нового молодежно
го центра АО “ Мауди” , 
реконструкцию поли
клиники, детского сада 
предприятия.

Роберт МЕГРЕЛИ

На вопросы обозревателя “СГ” отвечает вице- 
президент Академии сельскохозяйственных наук Гру
зии, академик этой академии, доктор экономичес
ких наук, профессор Роберт АНДГУЛАДЗЕ

базы и вслед за этим обес
печением соответствующих 
институциональных преоб
разований.

По данным Государствен
ного департамента по уп
равлению землей Грузии с 
1992 по 1993 год в част
ную собственность безвоз
мездно было передано 870 
тысяч гектаров земель, из 
них 766 тысяч сельскохо
зяйственных угодий, или 
25,6 процента от их общей 
площади. Землю в соб
ственность получило 1015,7 
тысячи дворов (семей, или 
около 4 миллионов граж
дан страны.

Примечательна сама по 
себе картина распределе
ния этих земель по соци
альным группам. Бывшим 
колхозникам и работникам 
совхозов (630,8 тысячи дво
ров) передано в собствен
ность 640,3 тысячи гекта
ров земель. В расчете на 
семью 1,1 га, работникам 
сферы просвещения, куль
туры и здравоохранения 
(70,7 тысячи семей) полу
чили в собственность 41 
тысячу гектаров земель, или 
в среднем 0,68 га. Кроме 
того, земля передана 326 
тысячам семьям горожан 
(72,4 тысячи га), в среднем 
на семью - по 0,22 га.

Количество земель, пе
реданных в аренду, соста
вило 756,9 тысячи га.

Все эти факты, есте
ственно, сами по себе яв
ляются ускорителями на
ших аграрных отношений. 
Однако необходимо вспом
нить и о внутриотраслевых 
тормозящих особенностях 
этого процесса.

Дело в том, что начатый 
в 1992 году спонтанно про
цесс приватизации земли и 
его дальнейшее развитие (на 
фоне общего политико- 
экономического кризиса) 
сопровождалось дроблени
ем. Площадь каждого от
дельно взятого земельного 
участка, переданного в соб
ственность, не превышает 
у нас, по данным Государ
ственного департамента по 
управлению землей, 0,22 га. 
Понятно, что это обстоя
тельство серьезно мешает 
механизированной обработ
ке земли, снижает произ
водительность труда, удо
рожает фермерскую про
дукцию.

Около 24 процентов на
ших собственников владе
ют земельным участком в 
0,25 гектара, 20 процентов 
- от 0,25 до 0,50 гектара. 
И лишь 0,6 процента соб
ственников имеют земель
ные участки величиной от 
2,1 гектара и более.

Подчеркну особо, пар
целляция земель в сравни
тельно меньшей степени на
блюдается в краях Кахети, 
Самцхе-Джавахети, Шида 
Картли и Самегрело - Земо 
Сванети, а вот чрезмерное 
расчленение сельскохозяй
ственных угодий отмечено 
в Квемо Картли. Объясня
ется это все тем же низким 
уровнем обеспеченности 
землей и высокой степенью 
плотности населения. Край 
Квемо Картли при том, с 
одной стороны, является 
зоной агломерации. Он на
селен в основном гражда
нами азербайджанской на-

- Грузия всегда счита
лась страной с приоритет
ной аграрной сферой. 
Между тем, сельское хо
зяйство никак не станет 
“ локомотивом”  нашего 
экономического ускоре
ния. В чем дело?

- Этот вопрос многопла
нового характера. Но на
чать следует с того, что 
Грузия, действительно, 
страна с приоритетным 
сельским хозяйством. Дос
таточно сказать, что 25 
процентов ее Внутреннего 
Валового продукта выраба
тывается именно этой от
раслью. В ней обустроена 
примерно половина всего 
занятого населения. Так что 
вне всякого сомнения, оце
ночное состояние афарной 
сферы является для нас вы
ражением не только разви
тия социальных, но и ре
альным фактором экономи
ческого ускорения. В этом 
плане сельское хозяйство, 
с одной стороны, играет 
важную роль, с другой - в 
нем отмечается и опреде
ленное торможение, вызван
ное как складывающимися 
внешними обстоятельства
ми, так и сугубо внутрен
ними.

К первой категории яв
лений относится общий 
финансово-экономический 
кризис в стране, нанесший 
серьезный ущерб аграрной 
сфере, ко второй - чисто 
сельскохозяйственные про
блемы, связанные со свое
образием земельных ресур
сов и некоторыми другими 
особенностями афарной де
ятельности.

Афарная реформа в Гру
зии началась активно, с 
упорядочения земельных от
ношений и принятия ряда 
определяющих документов. 
Среди них ключевым явля
ется принятое еще в 1992 
году постановление “О ре
форме земель сельскохо
зяйственного назначения в 
Республике Грузия” . Дос
тигнутая стабильность и 
улучшение политико-эко
номического положения по
зволили более нормально 
регулировать процесс про
ведения земельной рефор
мы. Ее логическим продол
жением стало принятие в 
дальнейшем таких законов, 
как “О собственности зе
мель сельскохозяйственно
го назначения” , “Об арен
де земель сельскохозяй
ственного назначения” и “О 
регистрации земель” . Госу
дарство через законодатель
ную систему выразило свою 
важнейшую историческую 
политическую волю, объя
вив частную собственность 
на землю. Был создан так
же специальный государ
ственный орган, управляю
щий землей. Одним словом, 
сформировались (как это не 
раз отмечалось в официаль
ных документах и в науч
ных заключениях) реальная 
предпосылка для‘функцио
нирования в дальнейшем в 
стране земельного рынка. 
Прочная основа того, что
бы этот процесс принял 
эволюционный, поэтапный 
характер. Учитывалась на 
всех уровнях защита госу
дарственных интересов пу- 
1ем расширения в последу
ющем законодательной

ционалыюсти, отличающи
мися демографическим ро
стом, что обеспечивает, с 
другой стороны, высокую 
плотность населения на 
единицу площади.

- Парцелляция земель 
находит отражение и в 
арендной системе отноше
ний?

- Совершенно верно. Я 
уже отмечал, что аренда
торам у нас выделено
1516.8 тысячи га сельско
хозяйственных угодий, или
50.8 процента от их общей 
площади. В том числе 66,8 
процента пахотных земель 
и 76,7 процента многолет-

ди, переданной в аренду, ос
талась необработанной. Это 
большей частью неполив
ные или же условно поли
вные земли.

Но несмотря на это, про
возглашение частной соб
ственности на землю и без
возмездная ее передача соб
ственникам, а также введе
ние арендных отношений, 
несомненно, следует при
знать своевременным и 
прогрессивным явлением 
для страны. Правда, и этот 
процесс в отдельных слу
чаях (ввиду многочисленно
сти интенсивных сельхозу
годий и высокой плотнос-

но стать формирование ци
вилизованного современно
го рынка земли и регули
рование его функциониро
вания государством. Это 
проверенный мировой прак
тикой способ интенсифика
ции аграрного производ
ства, а вместе с тем и сред
ство наиболее целесообраз
ного перераспределения зе
мельных ресурсов. Однако 
высокая степень “ отдыхаю
щих” земель и нарушенных 
арендных отношений, а 
также отказ от индивиду
альной формы собственно
сти - это не только след
ствие новых объективных

землю?..
- Законом, о котором го

ворилось выше, было га
рантировано право соб
ственности на землю и пра
во ею распоряжаться. Хотя 
часть нашего общества 
считает, что в Грузии дол
жно быть исключено пра
во собственности на землю, 
так как она в связи с этим 
может перейти в чужие 
руки. Это, по моему мне
нию, ошибочная точка зре
ния. Для того, чтобы избе
жать нежелательного и 
опасного процесса, как у го- 
сударства, так и у общества, 
достаточно активных за-

них насаждений. На первый 
взгляд, налицо положитель
ное явление, учитывая, что 
в эти земли входят и лет
ние пастбища, характери
зующиеся в стране высоким 
удельным весом (около 45 
процентов от всей площа
ди). Эти угодья расположе
ны на склонах Кавказских 
гор, и срок их использова
ния ограничивается 2-3 ме
сяцами. Понятно, что заин
тересованность арендаторов 
этими землями до тех пор, 
пока в Грузии не будет воз
рождено овцеводство, неве
лика. Однако дело в том, 
что не отличаются разме
рами и участки земли, пе
реданные в аренду. Около 
87 процентов арендаторов 
имеют в своем распоряже
нии участки величиной до 
3 гектаров, 3,8 процента - 
от 5 до 10 гектаров, 5,1 
процента - от 10 до 30, 1,4 
процента - от 10 до 50 гек
таров, 1,2 процента - от 50 
до 100 гектаров. Это же 
количество арендаторов 
имеет в наличии 100 и бо
лее гектаров земли.

Закономерности и тен
денции, отличающие арен
дную систему отношений, 
те же, что и в частной си-, 
стеме землепользования. 
Больше всего земель пе

11-дано в аренду в краях . 
хети, Шида и Квемо Карт
ли (виноградники, плодо
вые). Сравнительно меньше 
в Аджарии и Гурии (чай и 
цитрусовые), а пастбища и 
сенокосы в основном пере
даны в аренду в Мцхета- 
Мтианети, Самцхе-Джава
хети и Самегрело - Земо 
Сванети.

В последнее время в свя
зи с удорожанием работ по 
обработке земли и уходу за 
сельскохозяйственн ыми 
культурами темпы выдачи 
земель в аренду резко со
кратились. Более того, 
именно по этой причине 
значительная часть площа

ти населения, а также рас
члененности сельхозуго
дий) характеризуется неже
лательными тенденциями, 
но они имели место в на
шей аграрной сфере и 
прежде.

Кроме того, одним из су
щественных производствен
ных недостатков во многих 
регионах является разбро
санность участков. Тем бо
лее, что их отдаленность 
друг от друга существенно 
увеличивает расходы на хо
зяйственные цели. Эти зем
ли не пользуются популяр
ностью и у арендаторов. 
Ввиду этого сотни и сотни 
гектаров, на которых преж
де выращивались озимые 
колосовые культуры, не 
используются. Более того, 
лишь за один год (с декаб
ря 1998 по декабрь 1999 
г.) досрочно были возвра
щены арендаторами взятые 
для обработки 45 тысяч 
гектаров и 35,5 тысячи зе
мель, переданные в частную 
собственность, причем из 
них 15,5 тысячи интенсив
ных сельскохозяйственых 
угодий.

Этому в известной сте
пени способствовали как 
отсутствие афосервиса, так 
и несовершенная налоговая 
система, задействованная в 
отрасли, а вместе с тем не
желательная политика на
логообложения сельских 
товаропроизводителей.

- Исходя из ваших 
слов, положение на дан
ном этапе в аграрной сфе
ре стало еще более про
блематичным?

- В условиях функцио
нирования рыночной эко
номики вместе с ростом 
технического вооружения 
отрасли и развитием афар
ной науки возрастает сте
пень воздействия отрица
тельных факторов земле
пользования на экономику 
как системы арендных от
ношений, так и индивиду
альных. Поэтому целесооб
разным представляется, что
бы наряду с текущими про
цессами регистрации земли 
проводились и землеустро
ительные работы. Они в из
вестной степени помогут ре
шить проблемы нежела
тельной конфигурации зе
мельных участков, их мел- 
коконтурности, отдаленно
сти друг от друга и т.д.

Главным инструментом, 
способствующим сглаж и ва- 
нию расчлененности н ра
зобщенности земель долж

факторов землеустройства 
и землепользования, но и 
того, что на сегодняшний 
день сельские товаропроиз
водители остались один на 

•один с землей. По пальцам 
можно пересчитать пред
приятия различного типа 
собственности агротехни
ческого обслуживания 
производителей по прием
лемым ценам.

Определяющей формой 
развития аграрной полити
ки на сегодняшнем этапе 
следует считать наличие 
развитой системы аграрно
го сервиса. Разумеется, при 
одновременном комплекс- 
ном решении таких вопро
сов, как обеспечение мно
гообразия форм хозяйство
вания, агропромышленная 
интеграция, прогрессивная 
инвестиционная и техничес
кая политика, экономичес
кое регулирование афарно- 
го рынка, совершенствова
ние системы управления и 
многие другие.

- Выходит, поиск путей 
реформирования, регули
рования земельных отно
шений и других приори
тетных направлений дол
жен быть продолжен?

- Да, это так. Речь о 
разработке нового законо
дательства о земле, прове
дении инвентаризации зем
ли и совершенствовании зе
мельного кадастра, предо
ставление юридических 
прав различным формам хо
зяйствования на земле, фор
мирование социальных га
рантий для сельского насе
ления, создание земельно
го банка и рынка земли, 
разработка системы стиму
лирования с целью возрож
дения заброшенных сел, 
введение прочной системы 
землевладения и землеполь
зования и ряда других. Ос
новой основ для их реше
ния должны стать импера
тивные нормы: признание 
права собственности на зем
лю и права распоряжаться 
ею. Если не будет обеспе
чена равноценность этих 
прав, то земельная рефор
ма в нашей стране не при
ведет к логической законо
мерности, решению вопро
са интенсификации отрас
ли и обеспечению приори
тета продуктового экспор
та над импортом.,

- Судя по всему, из этих 
дй\х определяющих поло
жений выполнено пока 
лишь одно: обеспечено 
право собственности на

щитных рычагов.
Начну с того, что разго

сударствление земли вовсе 
не означает перехода всех 
земельных площадей в ча
стную собственность. Госу
дарство для осуществления 
собственных целей всегда 

уставляет за собой опти
мальное количество земель
ных ресурсов. Это цели 
экономического характера, 
социальные и даже поли
тические. В цивилизован
ных государствах берегут и 
те земли, в которые с це
лью обеспечения их плодо
родия и интенсификации 
были вложены крупные ин
вестиции. Достаточно пока
зателен в этом отношении 
пример Голландии (Зейдер- 
зейский залив и его освое
ние). Эти земли государ
ством выдаются лишь в 
аренду. В Грузии к таким 
угодьям могут быть отнесе
ны мелиорированные зем
ли (Колхида, Алазанская 
долина, Тирипони и т.д.).

Такие же земли имеют
ся в Тбилисской агломера
ционной зоне (Гардабани, 
Марнеули, Болниси). В 
этом регионе - единые цели, 
единое экономическое про
странство. Поэтому они 
должны находиться в соб
ственности государства.

Нельзя переводить, есте
ственно, в частную соб
ственность также земли 
экологического, культурно
го, исторического назначе
ния, и те, которые предназ
начены для осуществления 
внутриреспубликанской 
мифации (например, в свя
зи со стихийными бедстви
ями). Эти земли во всех 
случаях должны остаться за 
государством. В зарубеж
ной законодательной систе
ме они именуются землями 
внутригосударственной ко- 
лониализации.

В государственной соб
ственности должны нахо
диться научно-испытатель
ные участки, питомники по 
производству саженцев, зем
ли крупных государствен
ных хозяйств.

Понятно, что нецелесо
образно передавать в соб
ственность и приграничные 
земли (пример Америки).

Словом, в переходный 
период, в котором мы се
годня находимся и когда 
понятие собственности че
ресчур политизировано и 
идеологизировано, она вов
се не является панацеей от 
всех болезней. Так как везде

и всюду земле необходим 
строгий законодательный 
порядок.

Теперь о праве распоря
жаться землей, находящей
ся в частной собственнос
ти. Понятно, что частная 
собственность на землю, 
фактически, делает ее пред
метом купли-продажи, пе
редачи, дарения, завещания, 
и других форм договорен-’ 
ностей. Вместе с тем при
знанное право частной соб
ственности на землю, но не 
признанное право распоря
жаться ее - нонсенс. Тем 
более, что возможность рас
поряжаться землей вовсе не 
означает, что собственник 
может использовать это 
право лишь в соответствии 
с собственными соображе
ниями.

Опыт тех стран, в кото
рых институт частной соб
ственности на землю и пра
во распоряжаться ею дей
ствует давно, свидетельству
ет, что, как правило, везде 
собственность на землю 
проявляется с определенны
ми различиями. Однако зем
ля представляется всюду ис
ключительной недвижимо
стью, на которую и госу
дарство имеет исключи
тельное регулировочное 
право в законодательном 
порядке. Абсолютное пра
во распоряжаться землей не 
принято нигде. Даже в Рим
ском праве отмечаются эле
менты ограничения соб
ственности. Ее социальное 
“лимитирование” широко 
практикуется во многих 
странах мира, причем имен
но в сфере земельных от
ношений. Красной нитью 
должна проходить мысль о 
том, что во всех случаях 
высшим собственником и 
распорядителем земли явля
ется государство. Так об
стоит дело в Англии, Ав
стралии, Новой Зеландии. 
В этих странах верховным 
собственником является мо
нархический режим. В не
которых штатах США дей
ствуют следующие офани- 
чешия: собственник земель 
сельскохозяйственного на
значения не имеет право ис
пользовать их для других 
целей, кроме того, не раз
решается в пригородной и 
рекреационной зонах ис
пользовать эти угодья под 
дачное строительство; соб
ственник, фермер, к слову 
говоря, имеет право пере
вести один вид сельхозуго
дий в другой, но ему же 
запрещается использовать 
продуктивные земЛи для 
других целей и т.д.

Во многих странах вме
сте с тем ограничивается 
даже такое значительное 
право собственника, как 
право распоряжаться зем
лей, что связано с пресе
чением возможности разба
заривания и спекуляции 
землями. Главное же - это 
защита земельного фонда 
от иностранцев и экономи
ческой экспансии. Так, в 
Мексике и в 10 штатах 
СШ А собственником зем
ли могут быть лишь мест
ные жители. В Японии и 
Франции купля-продажа 
земли согласно законода
тельству производится 
лишь на основании публич
ного оглашения, вступле
ние в наследство произ
водится строго по букве 
закона, без исключений. В 
той же Франции при объяв
лении наследников преиму

щество отдается тому пре
тенденту, который прожи
вает на наследуемом учас
тке и занимается сельским 
хозяйством, другим наслед
никам выдается соответ
ствующая компенсация. В 
Германии еще в 1896 году 
был принят закон едино
наследия крестьянских хо
зяйств. Этот же принцип 
узаконен в 1912 году в 
Швейцарии.

- А как относится инос
транное законодательство 
к обеспечению обязатель
ного использования земель 
сельскохозяйственного на
значения?

- Это весьма существен
ный момент, и он зафикси
рован во многих законода
тельных документах различ
ных стран. В них прямо от
мечается. что земли, нахо
дящиеся в собственности, не 
должны простаивать и дол
жны служить общественным 
интересам, а не интересам 
отдельных лиц и рыночной 
конъюнктуры. За примера
ми, как говорится, не сле
дует ходить далеко. Это же 
самое требование было за
фиксировано 116 статьей 
первой Конституции Грузин
ской Демократической Рес
публики: обработка и ис
пользование земель явля
ются прямой обязаннос-

)0 <тью собственника земли 
перед обществом.

Необходимо, чтобы наи
более целесообразные мо
менты из мировой законо
дательной системы о зем
ле нашли отражение и в 
наших государственных до
кументах. Ограничения та
кого характера не означа
ют того, что собственник 
не волен использовать зем
лю по ее прямому назна
чению. Напротив, в этом 
деле ему должна быть га
рантирована государствен
ная помощь. К  тому же 
рыночной экономики в чи
стом виде, в виде нагляд
ного пособия, нет ни в од
ной стране мира. В боль
шей или меньшей степени 
государственная интервен
ционная политика отмече
на повсюду. Она на дан
ном этапе отношений дол
жна стать непременно дей
ствующим фактором эко
номического обустройства 
стран, тем более развива
ющихся.

Грузия в этом плане так
же не должна быть исклю
чением. Закон о земле дол
жен давать собственнику 
все права. Однако, как и 
во всех цивилизованных 
странах, они должны ог
раничиваться и осуществ
ляться под государственным 
контролем. Работу в этой 
области должен координи
ровать и осуществлять, с 
моей точки зрения, Земель
ный банк. В положении о 
банке все указанные мо
менты должны найти со
ответствующее отражение. 
Так что все сделки и до
говоры, совершенные вне 
банка, должны считаться 
недействительными.

Земельная реформа и зе
мельный вопрос в нашей 
стране все больше приоб
ретают определяющее зна
чение в свете выхода стра
ны из кризиса и обеспече- \ 
ния экономического уско
рения. Сельское хозяйство ' 
- та отрасль, которой эта 
миссия по силам.

Юрий ГВИНДАДЗЕ
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НОВОСТИ ФУТБОЛА

НАЦИОНАЛЬНЫЕ ЧЕМПИОНАТЫ
ПОЗДРАВЬТЕ “ ТОРПЕДОАНГЛИЯ. 

ЗАКЛЮЧИТЕЛЬНЫЙ 38-Й ТУР
Чарльтон - Ливерпуль - 0:4
Лидс - Лестер- 3:1
Дерби - Ипсвич - 1:1
Саутгемптон - Арсенал - 3:2
Тоттенхем - М анчестер ЮнайТед - 3:1
Эвертон - Сандерленд - 2:2
М анчестер Сити - Челси - 1:2
М иддлсбро - Вест Хэм  - 2:1
Ньюкасл - Астон Вилла - 3:0
Ковентри - Брэдфорд - 0:0

*
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Переиграв в гостях «Чальтон», «Ливерпуль» 
занял в чемпионате страны третье место и 
вслед за «М Ю »  и «Арсеналом» получил путе
вку в Лигу чемпионов на будущий год.

Хозяева поля имели право на пенальти пос
ле того, как рукой в своей штрафной сыграл 
Джэми Каррагер, но, как и неделю назад в 
финале куока, судья не решился назначить 
пенальти. «М ы добились той цели, к которой 
стремились с самого начала сезона, поэтому 
я счастлив, - сказал по окончании матча Ж е 
рар Улье - главный тренер победителей. — 
Это огромное достижение: выиграть три куб
ка и стать третьими в чемпионате. Мы очень 
устали». Год назад «Лидс» сбросил «Ливер
пуль» с третьего места в премьер-лиге, сей
час ему повторить это не удалось. Подопеч
ные Дэвида О 'Лири переиграли «Лестер», но 
эта победа принесла им лишь четвертое м ес
то. В последнем туре «Челси» выиграл у «Ман
честер Сити» и финишировал шестым, полу
чив путевку в Куоок У Е Ф А . Его единственный 
конкурент «Сандерленд» потерял очки в игре 
против «Эвертона».

Итоговое положение команд

И В Н П М * 0
1 МЮ 38 24 8 6 79-31 80
2 Арсенал 38 20 Ю 8 63-38 70
3 Ливерпуль 38 20 9 9 71-39 69
4 Лидс 38 20 8 Ю 6443 68

Лучший снайпер: Джимми Флойд Хассель- 
байнк («Челси») - 23 гола.

ФРАНЦИЯ. 
ЗАКЛЮЧИТЕЛЬНЫЙ 34-Й ТУР

М онако - Лилль - 1:2
Ланс - Нант - 1:4
Ренн - Лион - .3:4
М етц - Бордо - 2:0
Седан - О сер - 1:0
Труа - М арсель - 1:1
Сент-Этьен - Генгам - 2:2
Бастия - Тулуза - 5:1
Страсбур - П СЖ  - 1:2

Новичок первого дивизиона «Лилль» сумел- 
таки завоевать путевку в Лигу чемпионов. В 
заключительном туре первенства он переиг
рал в гостях прошлогоднего чемпиона «М о 
нако» и вышел на третье место. Счет в игре 
открыли хозяева поля после того, как швед 
Понтус Ф ар н ер у  замкнул прострел хорвата 
Дадо Прсо. Перед самым перерывом Лоран 
Пейрелад сравнял счет, а во второй половине 
встречи победный гол забил Бруно Чейру.

Шедший перед последним туром на тре
тьем  месте «Бордо» проиграл «Метцу» и опу
стился на четвертую  позицию

Теперь вместе с «Седаном» ем у предсто
ит принять старт в Кубке У Е Ф А . В Кубке ИН- 
ТЕРТОТО, к которому французские клубы 
всегда относятся серьезно, примут участие 
«Ренн», «Труа» и «Бастия». На будущий год 
«Сош о», «Монпелье» и «Лорьян» заменят в 
первом дивизионе «Страсбур», «Тулузу» и 
«Сент-Этьенн».

Итоговое положение команд

И В Н П М 0
1 Нант 34 21 5 8 . 57-36 68
2 Лион 34 17 13 4 57-30 64
3 Лилль 34 16 Л 7 43-27 59
4 Бордо 34 15 12 7 48-33 57

Лучший снайпер: Сонни Андерсон («Лион») 
22 гола.

ГЕРМАНИЯ, 
ЗАКЛЮЧИТЕЛЬНЫМ 34-И ТУР

Гамбург - Бавария - 1:1
Ш альке 04 - Унтерхахинг - 5:3
Фрайбург - Вольфсбург - 4:1
Боруссия - Кельн - 3:3
Байер - Бохум - 1:0
Мюнхен 1860 - Энерги - 0:1
Кайзерслаутерн - Герта - 0:1
Вердер - Ганза - 3:0
Айнтрахт - Ш тутгарт - 2:1
Мюнхенская «Бава

рия» завоевала свой 
17-й титул чемпионов 
бундеслиги в драма
тичном матче в Гам
бурге. За несколько 
туров до окончания 
чемпионата сразу 
пять команд реально 
претендовали на зо
лотые медали. За два 
тура до финиша пре
тендентов осталось 
двое - «Шальке 04» и 
«Бавария». В после
днем туре «Баварию» 
устраивала ничья, 
но... На последней 
минуте матча «Гам
бург», благодаря 
голу Барбареза, неожиданно повел в счете. Судь
бу золотых медалей бундеслиги решили вратарь 
«Гамбурга» Шобер и .защитник «Баварии» Андерс- 
сон. На 94-й минуте после передачи своего защит
ника вратарь «Гамбурга» взял мяч в руки. В преде
лах штрафной площади был назначен свободный 
удар. В штрафную «Гамбурга» пришли все футбо
листы «Баварии» в полном составе, включая врата
ря Оливера Кана. Мяч попал к Патрику Андерссону 
и тот мощнейшим ударом, пробив «стенку», по
слал его в сетку ворот «Шобера».

Блестяще провел вторую половину чемпионата 
«Фрайбург», обеспечивший себе участие в Кубке 
УЕФА. Матч с «Вольфсбургом» прошел с боль
шим преимуществом хозяев поля: уже на четвер
той минуте счет открыл Рамдан, на 36-й минуте Леван 
Кобиашвили с пенальти забил второй гол, еще два 
мяча на счету Кулибали.

Итоговое положение команд
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Бавария 
Шальке 04 
Боруссия 
Байер

И В Н П М 0
34 19 6 9 62-37 63
34 18 8 8 65-35 62
34 16 10 8 6242 58
34 17 6 11 5440 57

Лучший снайпер: Сергей Барбарес («Гам 
бург»), Эббе Санд («Шальке»)- по 22 гола.

И С П А Н И Я .  35-Й Т У Р
Селы а - Нумансия - 1:1
Эспаньол - М альорка - 0:1
Осасуна - Лас-Пальмас - 3:3
Райо Валлекано - Реал - 0:1
Овьедо - Депортиво - 2:3
Реал Сосьедад - Малага - 4:0
Сарагоса - Виллареал - 0:0
Вальядолид - Расинг - 1:1
Алавес - Барселона - 0:1
Мадридскому «Реалу» удалось вырвать победу у 

своих земляков из «Райо Вальекано» и практически 
обеспечить себе первое после 1997 года чемпион
ство. Единственный гол записал на свой счет Гути. 
Преследователям «Реала» из «Депортиво» теперь 
придется выигрывать все оставшиеся матчи и ждать 
осечек столичных футболистов. В воскресенье в 
трудной борьбе им удалось одолеть «Овьедо». На
пряжение во встрече достигло апогея за пять ми
нут до финального свистка, когда у гостей был уда
лен голкипер Хосе Молина. В ворота пришлось 
встать защитнику-ветерану Донато. Арбитр приба
вил ко второму тайму пять минут, но гости смогли 
удержать победу.

И Т А А И Я .3 1 - Й  Т У Р
Бари - Рома - 1:4
Болонья - Ю вентус - 1:4
Лацио - Удинезе - 3:1
Аталанта - Реджина - 1:1
Наполи - Верона - 2:0
Перуджа - Брешия - 2:2
Виченца - Лечче - 0:0

Кутаисские торпе
довцы вновь, за тур до 
окончания чемпионата 
Грузии по футболу, за
воевали, как и в про
шлом году, звание по
бедителей. Они дома 
встречались с потийс- 
кой "Колхети-191 3" и 
победили - 5:1. Счет в 
начале матча открыл 
Ионанидзе. Затем Аш- 
ветия, Джикия и Дида- 
ва еще в первом тай
ме увеличили резуль
тат до 4:0. На 47-й 
минуте Квирквелия в 
пятый раз заставил го
стей начать игру с цен
тра. Лишь после этого 
Ш аламберидзе с 11- 
метрового удара уста
новил окончательный 
счет матча -5:1 . Тор
педовцы набрали 44 
очка и стали недосяга
емыми для соперников.

Больш ое значение 
для распределения 
мест в тройке призеров 
имел матч в Тбилиси, 
где встречались две 
столичные команды - 
"Динамо" и "Локомо
тив". Динамовцы, на
бравшие 37 очков, на

ходились на втором ме
сте и на два очка опе
режали ж ел езн о д о 
рожников. Но этот матч 
"Л оком отив" провел 
достойно. Уж е на де
сятой минуте Чичвеиш- 
вили открыл счет - 1:0. 
Этот гол оказался по
бедным. Теперь у них 
38 очков и второе мес
то. У динамовцев оста
лось 37. Спор этих ко
манд решится в заклю
чительном туре, кото
рый состоится 23 мая. 
Встречаются "Локомо
тив" - "Торпедо" и "Вит- 
Джорджиа" - "Дина
мо".

Встреча двух столич
ных команд "Мерани-91" 
и "Вит-Джорджии" завер
шилась со счетом 3:1 в 
пользу последних.

Проведен очередной 
тур и в группе команд, 
оспаривающих 7-12 ме
ста. Вот результаты: 
"Горда" (Рустави) - "Дила" 
Гори) - 3:2, "Сиони" 
Болниси) - ТГУ - 2:0., 

"Динамо" (Батуми) - 
"Иберия" (Самтредиа) - 
2:1. В этой группе лиди
руют батумцы - 32 очка.

« ФЕИЕНООРД» ■  В ЛИГЕ ЧЕМПИОНОВ
Добившись домаш

ней ничьей в игре про
тив «Утрехта», «Фей- 
еноорд» обеспечил  
себе второе место в 
чемпионате Голлан
дии, а вместе с ним и 
место в Лиге чемпио
нов на будущий сезон. 
Борьба за третью по
зицию в первенстве, 
ко то р о е 'д аст  право 
стартовать в Лиге чем
пионов с квалификаци
онного раунда, про
должится в последнем 
тур е  м е ж д у  « А я к 
сом », «Витессом » и 
«Родой». Чуть лучше

исходная позиция у ко
манды из Керкраде, 
которая о п ер еж а ет  
конкурентов на очко. 
О пред елилась одна 
ко м ан д а , ко то р о й  
предстоит отстаивать 
прописку в первом ди
визионе в переходных 
матчах. Это - роттер
дамская «Спарта», ко
торая никогда не вы
летала во второй ди
визион. Ее неудачный 
партнер определится в 
последнем туре в за
очном споре между 
«Фортуной» и «Детин- 
хемом».

«Рома» продолжает 
свое уверенное шествие 
к чемпионскому титулу. 
О быграв в гостях 
«Бари», столичная ко
манда продолжает опе
режать своих земляков 
из «Лацио» на пять оч
ков, а «Ювентус» - на 
шесть. Римляне отправи
ли «Бари» в серию В. У 
южан после этого тура 
исчезли даже теорети
ческие шансы на спасе
ние. Хозевам отступать 
было некуда, и они на

чали игру весьма активно, однако француз Вен
сан Кандела остудил их пыл. На 28-й минуте он 
послал мяч в угол ворот. Вскоре за споры с ар
битром у барийцев был удален Дуссио Инночен- 
ти, и гости сполна распорядились численным боль
шинством. Два гола записал на свой счет Габри
эль Батистута и еще один Кафу. «Лацио» свой 
домашний матч против «Удинезе» проводил во 
Флоренции из-за дисквалификации, наложенной 
на команду в связи с бесчинствами болельщи
ков. Тем не менее этот факт не помешал сто
личным футболистам добиться уверенной побе
ды. Два гола на свой счет записал лучший снай
пер команды Эрнан Креспо. Оба раза ему асси
стировал чех Карел Поборски. «Ювентус», хоть 
и пропустил первым в Болонье, имел преиму
щество на протяжении всех 90 минут игры. Клю
чевую роль в победе туринской команды сыгра
ли французы: Зинедин Зидан вел игру в центре 
поля, а Давид Трезеге завершал атаки.

Ч М - 2 0 0 2
Отборочные турниры

А З И Я
Г р у п п а  1.

ЛАОС-ФИЛИППИНЫ - 2:0
П о л о ж е н и е  к о м а н д  п о с л е  пяти т ур ов :
1. .Сирия -  13 очков
2. Оман — 13
3. Лаос — 3
4. Филиппины — 0

Г р у п п а  8
ИНДИЯ-БРУНЕЙ - 5:0
И т оговое п о л о ж е н и е  к о м а н д

И
ОАЭ 6 
Йемен 6 
Индия 6 
Бруней 6

М
21-5
14-8
11-5
0-28

0
12
11
11
О

Сборная О А Э  вышла во второй этап отбо
рочного турнира.

Г р у п п а
КИТАЙ -  КА М БО Д Ж А  -  
П о л о ж е н и е  к о м а н д :
1. Китай —
2. Индонезия —
3. Мальдивы —
4. Камбоджа —

9
3:1

15 очков (5 игр) 
12(5)
4 (6 )
1(6)

А Ф Р И К А
Г р у п п а  Р

КОТ Д И ВУ А Р -  ТУНИС -
П о л о ж е н и е  к о м а н д :

1:1

1. Тунис — 14 очков (6 игр)
2. Кот д'Ивуар — 11(5)
3. ДР Конго — 7 6)
4. Конго — 4 5)
5. Мадагаскар — 3 6)

СЕРЕБРО ДЕБЮТПНТН
Пять медалей - одну 

серебряную и четыре 
бронзовые завоевали 
грузинские борцы на 
чемпионате Европы по 
дзюдо. В турнире, со
стоявшемся в Париже, 
выступили сильнейшие 
атлеты многих стран 
континента. Из пред
ставителей Грузии луч
ше других выступил 
дебютант сборной - 
тбилисец Давид Мар- 
гошвили (весовая кате
гория до 66 кг). Он в 
полуфинале нанес по
ражение олимпийско
му чемпиону - турку

Озгану. В заключитель
ной встрече Маргошви- 
ли с незначительным 
преимуществом проиг
рал украинцу Мирзали- 
еву и был удостоен 
серебряной медали.

Бронзовые награды в 
грузинской делегации 
завоевали  тбилисец 
Нестор Хергиани (до 60 
кг), борец из Душети 
Ивери Джикураули (до 
100 кг), тяжеловес из 
Ахмета Алекси Дави
ташвили и гориец Рамаз 
Чочишвили, выступив
ший в абсолютном пер
венстве.

ЦЕЛЬ - ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ
Свыше 300 участни

ков из Армении, Казах
стана, Кабардино-Бал
карии и Грузии высту
пили в первом между
народном турнире по 
таэквандо, со сто яв 
шемся в Тбилиси. Орга
низатором  его был 
Департамент спорта 
Абхазской автономной 
республики. Соревно
вание проводилось по 
олимпийской системе в 
различных возрастных 
группах.

- Турнир носил отбо
рочный характер , - 
сказал в беседе с нами 
вице-президент р ес
публиканской федера
ции Виктор Павладзе. 
- Сильнейшие атлеты 
Грузии начинают под
готовку к чемпионату 
Европы, которыйц со
стоится в августе в сто
лице Шотландии Глаз
го. Главной целью тур
нира был отбор канди
датов в сборную Гру

зии.
Победителями сорев

нования в порядке ве
совых категорий стали 
Александр Кенкебаш- 
вили, Буба Гурешидзе, 
Чингиз Ибрагимов (все 
- Грузия), Канат Мур- 
загулов (Казахстан), 
Вано Чиабераш вили 
(Грузия), Вардкес Ари- 
стамусян, Армен Уни- 
кян (оба - Армения), 
Давид Барамидзе, З у 
раб Джалагония (оба - 
Грузия), Аибек Диль- 
магабиев (Казахстан), 
Тем ур  Хизанишвили 
(Грузия), Сергей Гевор
кян (Армения), Бахти
яр Курбанов, Алим На
заров (оба - Кабарди
но-Балкария), Георгий 
Кварац хелия, Дато 
Беш кен ад зе , Игорь 
Скорняков и Гиви Ма- 
чарашвили (все - Гру
зия), Рафаэл Калачян 
(Армения). ‘

"Г
Дмитрий МЧЕДЛИДЗЕ

ПИИЛ - ПОБЕДИТЕЛЬ ГОНКИ МИРА
1 16-километро- 
вы м  этап о м  
между немец
кими городами 
Шкойдиц и Пот
сд ам . Т р и ум 
ф атором  пос
леднего дня со
ревнований, к 
радости м ест 
ных болельщи
ков, стал их со
отечественник 

молодой немец Тило 
Ш улер. В общ ем за
чете Велогонку мира 
гонщики Дании не вы
игрывали уж е  47 лет.

Датчанин Якоб Пиил 
из команды «Си-Эс- 
Си» стал победите
лем Велогонки мира, 
которая завершилась

Х О Р В А Т Ы  В Ы И Г Р А Л И  ЛИГУ ЧЕМПИОНОВ
В решаю

щем матче 
Лиги ч е м 
пионов по 
в о д н о м у  
поло побе
дила к о 
манда «Ю г 
Д у б р о в 
ник». Гре- 
ч е с к и й
«Олимпиакос» уступил хорватам лишь в овер- 
тайме - 8:7.

В АСТАНЕ СТАРТОВАЛ СУПЕРТУРНИР
В Астане стартовал 

супертурнир, в кото
ром  участвую т пять 
гроссмейстеров, вхо
дящих в десятку силь
нейших в мире. Это 
соревнование интерес
но ещ е и те м , что 
впервые после матча 
за корону скр естят 
оружие на серьезном 
тур н и р е  Владимир

Крамник и Гарри Кас
паров. А пока победы 
одержали оба. Каспа
ров, как обычно, не
вежливо обошелся с 
Шировым, а Крамник 
п ереигр ал  Бор и са  
Гельфанда. Еще один 
россиянин Александр 
Морозевич был силь
нее казахстанца Дар- 
мена Садвакасова.

ПЕРЕД МЯТЧЕМ С ИТНПИЕИ
Р у к о в о д с т в о  

Ф И Ф А  р а зр е ш и л о  
Ф ед ерац ии  ф утбола  
Гр узи и  п р од ать на 
предстоящ ий 2 июня 
в Тбилиси м атч  от
б о р о чн о го  турнира 
ЧМ-2002 с итальян 
цами 10 ты сяч  д о 
полнительных (Биле
тов. В Тбилиси у ж е  
поступило  с о о тв е т 
с твую щ е е  реш ение 
Ф И Ф А ,  принятое с 
у ч е т о м  о гр о м н о го  
и н т е р е с а  к э т о м у  
м а тчу . Таким о б р а 
зо м , на м атч р а зр е 
шено продать 30 ты 
сяч билетов , из них

20 ты сяч - на инди
в и д у а л ь н ы е  с и д е 
ния. Всего  стадион 
имени Бориса  Пай- 
чад зе , построенный 
в 1976 году, вм ещ а 
ет 75 ты сяч зр и те 
лей. С то и м о сть  би 
летов на пр ед сто я 
щий м атч  в Тбилиси 
в з а в и с и м о с т и  от 
три бун  к о л е б л е т с я  
от 10 до 20 лари  
(эти с у м м ы  эквива 
л е н т н ы  4 ,9  и 9 ,8  
д оллара ). Игра б у 
дет транслироваться 
в пр ям ом  эф ире на 
И талию  и ряд д р у 
гих стран . _
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ПРОЗРАЧНЫЕ ПРОСТРАНСТВА
д ож еств , Ладо 
Г о р г а д з е  по 
своей основной 
п р о ф е с с и и  
скульптор. О б 
ратиться к ж и 
вописи, помимо 
сво й стве н н о го  
ем у  изначально 
глубокого и се 
рьезного  инте
р еса  к ц в е ту , 
его  за с та ви л и  
ещ е и о б сто я 
т е л ь с т в а  
трудности с ма- 
т е р и а л о м ,  
столь понятные 
кругу специали
стов.

В одном из залов 
м узея  истории Тбили
си "К а р в а с л а "  го с 
п о д с т в о в а л  синий 
цвет. Здесь в те че 
ние нескольких дней 
п р о х о д и л а  п е р с о 
нальная выставка р а 
бот м олод ого  г р у 
зинского художника 
Ладо Горгадзе. Это  
его  вто р ая  п е р с о 
нальная выставка.

Выпускник Тбилис
ской А кад ем ии  ху-

О днако  нынеш няя 
в ы с т а в к а  п р и ятн о  
удивила и тех, кто 
любит и знает совре 
м е н н о е  и с к у с с т в о  
живописи, и тех, кто 
в п е р в ы е  п о з н а к о 
мился с экспозицией 
работ молодого гру
зинского художника. 
С а м о б ы т н ы й  п о 
ч е р к  , п о и ск  с о б 
ственного " я " ,  кро-

ПРАЗДНИК БАХАИ В ХАЙФЕ
Сегодня, 22 мая, в 

израильском городе 
Хайфа на горе Кармель 
состоится официальная 
церемония открытия 
Усыпальницы Баба - 
второго по святости 
представителя молодой 
независимой монотеи
стической религии ба
хай, насчитывающей ,в 
настоящее время в сво
их рядах около 
пяти миллионов 
последовате 
лей.

В энциклопе- 
д и ч е с к о м  
е ж е г о д н и к е  
"Британника"
(1992 г.) отме
чено, что вера 
бахай по своей 
географ ичес
кой распрост
раненности яв
ляется второй 
религией после 
христианства. В 
и е р а р х и ч е с 
ком пантеоне 
этой конф ес
сии второе ме
сто после ее 
основателя Ба- 
хауллы зани
мает Баб, це
лью которого, соглас
но учению, было под
готовить мирян к ско
рому появлению Боже
ственного учителя.

Вера бахай учит, что 
основатели всех миро
вых религий, в том чис
ле и Бахаулла, являют- 

. ся Божественными учи
телями, посланными 
единым Богом для про
свещения человечества 
учениями и законами. 
Каждый из них соответ
ствовал определенно
му историческому эта
пу развития человече
ства. Вера бахай попол
няет этот пантеон ве
личайших учителей ду
ховности двумя настав
никами - Бабом и Ба- 
хауллой. Смысл их от
кровений зовет челове
чество к единству. Ба
хаулла учит, что "зе м 
ля - единая страна, и 
человечество ее граж
дане". Новое учение 
проповедует единую 
гармонию отношений 
всемирной цивилиза
ции, и скор енение

предрассудков, равен
ство полов и т.д. При
мечательно, что она 
признает право каждо
го человека на само
стоятельный поиск ис
тины, а стержнем уче
ния является бескоры
стное служение чело
века человеку и чело
вечеству в целом. Во 
многих странах мира

представители  этой 
конфессии осуществля
ют различные проекты: 
строительство школ, 
медицинская помощь 
населению, охрана ок
р уж аю щ ей  среды  и 
т.д. _ *

Всем ирны й Центр 
бахай на территории 
Акко и Усыпальница в 
Хайфе стали в Израи
ле духовными центра
ми этой религии.

О ф и ц и альн ое  о т 
крытие усыпальницы 
Баба, представляющей 
собой архитектурный 
ансамбль из 18 ступе
ней-террас (по числу

учеников пророка) и 
са м о  ц ен тр ал ьн о е  
строение, возведение 
которых началось 10 
лет назад, со б ер ет  
около 5 тысяч после
дователей этой релй- 
гии почти из 200 стран 
мира и значительное 
число туристов.

Из Грузии в Хайфу 
на церемонию откры

тия Усы паль
ницы отбыла 
группа пред
с т а в и т е л е й  
этой религии. 
Среди них ба
тумец Акакий 
Цагаришвили, 
Марина Скуба 
из Р у с та в и , 
ж и т е л ь н и ц а  
Тбилиси Инна 
Тетрадзе.

Как сказал 
перед о тъез
дом один из 
член о в  этой 
группы , с т у 
дент Грузинс
кого  м е д и 
цинского уни
верситета Эй- 
ман Рохани, в 
связи с то р 
ж е с т в а м и  в 

Хайфе Израилем вы
пущены специальная 
почтовая марка с ви
дом Усыпальницы, а 
мэрией города - раз
личные буклеты.

Предполагается, что 
новое святое м есто  
удвоит число туристов, 
посещающих этот го
род.

Церемонию откры
тия п р ед полагается  
транслировать по спут
никовом у телевид е
нию, а сами то р ж е 
ства  пр од лятся  не 
сколько дней.

Юрий ГВИНДАДЗЕ

Редакция газеты "Свобод
ная Грузия" извещает о смер
ти руководителя финансово
го управления государствен
ной информационной служ 
бы

Этер ХОШ ТАРИЯ

и выражает соболезнованйе семье и близ
ким покойной.

потливая работа над 
ц ве то м  и све то п и 
сью  отличают мане
ру художника. Свою 
эксп о зи ц и ю  он на
звал "А к в а р и ум ", и 
то , что  в р аботах  
превалирую т все от
тенки синего цвета,
- естественно  и за 
ко н ом ер но . "Синее 
м оре  - это ж изнь",
- с к а за н о  давно и 
стало  акси о м о й . В 
постоянном  д виж е 
нии голубой водной 
м а с с ы , переливах , 
светотени есть свои 
чередование и ритм, 
игра, непрерывный 
динамический заряд

В р а б о т а х  Л ад о  
Горгадзе при опре
деленной статичнос
ти некоторых из них 
о щ у т и м а  б о л ьш а я  
сила чувств и тончай
шие оттенки настро
ений, которы е под
чер ки ваю т м а с те р 
ство и своеобразие 
почерка художника 
Одно из полотен по
с в я щ е н о  ф и л ь м у  
"Генералы  песчаных 
кар ьер о в ", и м у зы 
ка, знаком ая и зна
менитая', "звучи т " в 
работе яркими м ощ 
ны м и  а к к о р д а м и . 
Суть фильма о тчет 
ливо и ясно сконцен
трирована в напря
женно страстных то 
нах и цветовых пере
ходах . .С в е ч е н и е  
желтого цвета при
влекает внимание и в 
ка р ти н е  "П е р е л е т  
птиц над рекой Х у 
анхе".

Экспозиция работ 
Ладо Горгадзе ста 
ла о чеви д н ы м  сви
д е те л ьс тв о м  т в о р 
ческого роста, твор 
ч е с к о г о  д в и ж е н и я  
молодого худож ни
ка.

ПАМЯТИ ДРУГА Я УЧИТЕЛЯ

Марина ЭРИСТАВИ

Памяти известного 
грузинского художни
ка и педагога Котэ 
Кикнадзе посвящена 
выставка, состоявша
яся на днях в Нацио
нальной картинной га
лер ее . На открытии 
эксп о зи ц и и  бы ло  
оживленно и много
людно: полюбоваться 
творениями мастера 
собрались многочис
ленные его д р узья , 
коллеги, ученики. Не
м а л о  теплы х  слов  
было высказано в ад
рес К.Кикнадзе, в том 
ч и сл е  д и р е к т о р о м  
"Г о л у б о й  г а л е р е и " 
Т е м о  Го ц ад зе , с о 
п р ед сед ателем  С о 
юза художников Гру
зии Нино Заалишвили. 
Воспоминаниями об 
отце поделились его 
дочери Тамила и Ру- 
судан.

Видный живописец 
и график Котэ Кик
надзе родился в 1910 
го д у  в К у та и с и . В 
1930-м поступил на 
ф акультет живописи 
Тбилисской Академии 
худож еств. Секреты 
и з о б р а з и т е л ь н о г о  
и скусства  постигал  
под р у к о в о д с т в о м  
М осэ Тоидзе, Шарле- 
маня, Лансере, Сида- 
мон - Эристави - цве
та отечественной пе
дагогики. В студен 
ческие годы активно 
выставлялся на р ес 
публиканских и сою з
ных конкурсах, экспо
зициях, где работы  
молодого автора не
изменно привлекали 
внимание. Котэ Кик
надзе живо интересо
вался грузинским ки
нематограф ом , при
нимал участие в поста
новках некоторых ху
дожественных филь
мов. Так, в популяр
ной киноленте Миха
ила Чиаурели "Великий 
рассвет" был помощ 
ником главного ху
дожника. А в создан
ном на тему Великой 
Отечественной войны 
фильме "М о ст " - уж е  
главным художником.

Следует особо под
черкнуть, что вся дол
гая и плодотворная 
жизнь Котэ Кикнадзе 
была отдана педаго
гике, делу воспитания 
будущ его поколения 
художников. В 1945 - 
1948 гг. он - старший 
преподаватель на ф а
культете живописи и 
рисунка Тбилисской

ЧУДОДЕЙСТВЕННЫ!/! 
ПРЕПАРАТ

Грузинское лекарство « Салхино»  - 
единственный 1препарат, который 

полностью выводит гной из любой мягкой 
ткани.

Если вы хотите изба
виться от простаты, ци
стита, кольпитов и дру
гих заболеваний моче
половых органов! Ког
да вас беспокоит за
медленное и частое 
мочеиспускание, жже
ние во время мочеис
пускания, склеивание 
губ мочеиспускатель
ного канала, запах, 
выделения, боль в об
ласти поясницы, крест
цовой кости, почек, в 
семенных железах: ка
пельное выделение 
мочи, ложные позывы 
м о ч е и с п у с к а н и я ,  
преждевременное се
мяизвержение во вре
мя полового акта, сек
суальное расстройство 
и импотенция - прини
майте лекарство "САЛ
ХИНО", и оно снимет 
эти проблемы! "САЛ
ХИНО " регулирует 
действие кишечника и 
снимает боли.

"САЛХИНО" исполь
зуется при лечении 
гнойных и назреваю
щих инфекций, при ге
патите желчного пузы
ря (холецистит), гастри
те, нефрите, гингивите, 
стоматите, бронхите и 
других патологических 
заболеваниях. "САЛ-

шатанные от нагное
ния зубы, уничтожает 
неприятный запах, ле
чит заболевания мо
лочных желез - масто
патию, мастит.

Рекомендуем исполь
зовать лекарство "САЛ
ХИНО" с целью профи
лактики в послеродовой 
период, и вы избежите 
мастита и улучшите кор
мление ребенка грудью, 
что обязательно для здо
ровья подрастающего 
поколения.

Лечебные и профи
лактические свойства 
лекарства "С А Л Х И 
НО" апробированы и 
одобрены министер
ствами здравоохране
ния Грузии, России, 
Азербайджана и дру
гих стран. Препарат за
патентован государ
ством и имеет лицен
зию.

Спрашивайте и при
обретайте в аптеках!

Ответственность за 
указанное несет фир
ма ООО "САЛХИНО".

Наш адрес: Тбилиси, 
пр. Д.Агмашенебели, 
115 (во дворе отделе

ния полиции), 
тел: 95-90-60

Академии художеств, ч и с л е  
А  с 1948 года и в те- изобра- 
чение тридцати лет - ж е н и е  
бессменный руково- т р е х  
дитель художествен- выдаю- 
ного училищ а им . щ и х с я  
Нико Н и к о л а д зе . а р ти с-  
К.Кикнадзе воспитал тов 
не одно поколение Верико  
талантливых художни- Анджа- 
ков, получивших се- парид- 
годня признание - сре- з е , 
ди них Гиви Тоидзе, А каки я  
Радиш Тордия, Зураб  Хорава  
и М ихаил Габ ун и я , и Ака- 
Д ж ем ал  Лолуа, Ма- кия Ва- 
мия Ахобадзе. До сих садзе - 
пор ф ункционирует " Г  р у - 
созданная им в 1955 зинские 
году на базе училища худож- 
Д е т с к а я  х уд о ж е-  н и к и " ,  
с тв е н н а я  ш ко л а . "В  гос- 
П ред ставленн ы е  на тях у 
выставке работы, бе- И в а н э 
зусловно, можно от- М а  н а 
нести к определяю- бели".

ХИНО" укрепляет рас- Фирма "САЛХИНО” .

4 П 6 0  « Ш 6 0 4 Э

щим творческое лицо 
Котэ Кикнадзе. Это- 
цельный органичный 
союз многих состав
ляющих. В нем о бъе 
динились графика и 
живопись, выполнен
ные во м н о ж е с т в е  
стилевых направле 
ний, ж анр ах , с ис
пользованием разно
образной техники.

П о ч е тн о е  м е с т о  
здесь занимает порт
ретный жанр, особое 
внимание привлекает 
картина, посвященная 
учителю - М осе Тоид
зе. Большим мастер
ство м  о тл и ча ю тся  
групповые портретные 
композиции. В том

С глубокой тепло
той, щемящей серд
це нежностью  испол
нены пейзажные за 
рисовки Грузии , ее  
различных, самых от
даленных уголков и 
районов. "И м ерети", 
"Кахети", "Мтиулети", 
"М ц хета ", "Харагау- 
ли", "Сачхере" изоб
ражаю т богатую при
роду, поросшие буй
ной растительностью 
склоны гор и ущелья, 
узкие, извивающиеся 
ленточки рек, забро 
шенные селения.

А  соседствующие с 
ними "П а р и ж " ,  
" К у б а " ,  "В е н г р и я " , 
"Каир", "Египет", оче

видно, ж ивописны й 
р е з у л ь т а т  п у т е ш е 
ствий художника во 
времени и простран
стве.

Творчество Котэ Кик
надзе, члена Союза ху
дожников, заслужен
ного деятеля искусств 
Грузии представляет 
большую ценность. Его 
картины хранятся в оте
чественных музеях и га
лереях, а такж е - в 
Москве, Санкт-Петер
бурге, Киеве, Харько
ве, дальнем зар убе 
жье.

- Отца отличало за
видное трудолюбие, - 
‘рассказала на откры
тии выставки Тамила 
Кикнадзе. - С утра до 
ночи простаивал он у 
мольберта и работал. 
И так до последних 
дней своей жизни. Та
ким мы его запомни
ли. О тец был катего
рически против персо
нальных выставок, со
глашался участвовать 
лиш> в совм естны х  
по казах . Ем у  к а за 
лось нескромным вы
п яч и ва ть  с е б я ,  по 
крайней м ере, тако
во было его мнение. 
Поэтому нынешняя эк
спозиция * стала его 
первой персональной.

В память их учите
ля, ко то р о м у  в эти 
дни исполнилось девя
носто лет, ее посети
ли м но гочи слен н ы е  
воспитанники, после
д ователи  Котэ  Ки к 
надзе.

Диана ШЕРЕШАШВИЛИ

Разработка и организация РК-стратегии;
#  Формирование общественного мнения ;
#  Формирование и регулирование корпоративного имиджа;
#  Управление имиджем в кризисной ситуации;
#  Внутренний РК:
#  Проведение социологических исследований и анализ итогов ;
#  Организация консультаций, пресс-конференций, брифингов, семинаров, 
презентаций, выставок, праздничных и иных спецмероприятий;
# Создание пресс-центров и структур по связям с общественностью, отбор и 
подготовка кадров;
#  Подготовка информационных материалов;
#  Мониторинг паблисити;

Р К - к о н с у л ь т а ц и и  б е с п л а т н о

•  Мы работаем как с государственными, так и коммерческими организациями, а 
также политическими лидерами и политическими движениями;

М ы  с о з д а е м  п о л о ж и т е л ь н ы й  и м и д ж

Тбилиси, переулок Кутателадзе, 5, тел: 999637, факс: 923214
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Г о р о с к о п

а *
(21.03-20.04)

Негативные тенденции первой половины дня 
обусловят финансовые затруднения, неприят
ные известия или ссоры с коллегами. Серьезные 
помехи или исправление чужих ошибок потре
бует много времени и сил. Избегайте пустых 
переговоров, двусмысленных ситуаций, посторон
них советов.

ТЕЛЕЦ (21.04-21.05)

Ваше самочувствие должно значительно улуч
шиться. День проходит под знаком очищения 
мыслей, космической энергии любви, преоблада
ния разума над стихией чувств. В сфере профес
сиональной деятельности вероятен спад. Пла
ны и мысли, которые придут вам в голову, не 
принесут желаемого результата.

БЛИЗНЕЦЫ  ±  щ (22.05-21.06)

 ..............
В сфере профессиональной деятельности ве

роятен спад. Планы и мысли, которые придут 
вам в голову, не принесут желаемого результа
та. Выгоду можно получить только от старых 
дел. Успеха добьетесь с помощью друзей, род
ственников и просто доброжелателей. День не
благоприятный для заключения различного рода 
сделок или для переговоров.
РА К  „ /г<
  —

Ваше самочувствие должно значительно улуч
шиться. Идеи, которые придут вам в голову, 
принесут моральное и материальное удовлетво
рение. День благоприятный для заключения 
сделок, переговоров. Вам покажется, что у вас 
есть все. Ваш оптимизм не может не радовать 
близких вам людей.

(24.07 - 23.08)ЛЕВ

Расположение звезд по-прежнему не способству
ет успеху в делах, поэтому прежде чем принять 
окончательное решение, подумайте о возможных 
последствиях. Не исключено, что негативные 
тенденции дня обусловят финансовые затрудне
ния, неприятные известия или конфронтацию с 
коллегами. Врожденная чуткость и великодушие 
удержат вас от открытого конфликта.
Д ЕВА в  • (24.08-23.09)

"      &
В сфере творчества и коммерческой деятельно

сти шшечается снижение. Постороннее влияние 
или ложная информация могут привести к фи
н а н с о в п о т е р я м .  Положитесь на интуицию.В 
контактах с партнерами или в отношениях с близ
кими людьми не проявляйте излишней категорич
ности - вероятны нервные срывы и ссоры вплоть 
до полного разрыва дипломатических отношений.

ВЕСЫ  .. , . и в й и ш и и и и и ]И
День неблагоприятный для заключения раз

личного рода сделок или для переговоров. Не 
отправляйтесь в дорогу, не занимайтесь дела
ми, которые связаны с поездками, даже поездки 
по городу следует свести к минимуму. Успеха вы 
сможете добиться только с помЬщью друзей, 
родственников и просто доброжелателей.

СКОРПИОН (24.10-22.11)

День возрастания творческой и деловой ак
тивности. У  вас появится желание работать, 
возрастет активность. Определитесь, в каком 
направлении жизнедеятельности вы должны 
прилагать усилия. С детьми не будьте слиш
ком напористы и строги.

СТРЕЛЕЦ (23.11-21.12)

День неблагоприятный для заключения раз
личного рода сделок или для переговоров. Веро
ятны неприятное известие или неожиданная 
встреча, которые заставят вас изменить наме
ченные планы. Звезды предупреждают о возмож
ном разрыве отношений с партнером.

КО ЗЕРО Г
я *

(22.12-20.01)

Критический день. Постороннее влияние или 
ложная информация могут привести к финансо
вым потерям. Не отправляйтесь сегодня в путе
шествие, так как оно наверняка окажется неудач
ным. Вероятны крупные неприятности, связанные 
с  имуществом: пожар, поломка или ограбление.

ВОДОЛЕЙ (21.01-19.02)

В сфере профессиональной деятельности по
ложитесь на энтузиазм. Встречи и деловые пе
реговоры могут оказаться удачными и принес
ти прибыль. Будьте внимательны при работе с 
бумагами. Вас ждут перемены в личной жизни. 
Особенно это касается мужчин-Водолеев.

РЫ БЫ    (20.02-20.03)

День символизирует иллюзии, обманы и пре
дательство. Неблагоприятен для заключения 
браков, договоров, купли-продажи, обмена жилп
лощади. Вашей детской непосредственностью 
и бескорыстием могут пользоваться эгоистич
ные и неискренние люди. Постарайтесь разоб
раться в отношениях в своем окружении.

г > * з г > о о г > * / ^
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АКАЦИЯ

В Ы С О К И Й

.  ОКНА И ДВЕРИ 
ИЗ НЕМЕЦКОГО 
МЕТАЛЛОПЛАСТИКА

.  КОНСТРУКЦИИ 
ИЗ АЛЮМИНИЯ

(ОТ ОКОН ДО ФАСАДА)

С Е Р В И С !
- бесплатный выезд специалистов для 
консультации и обмера
- быстрое изготовление по вашему заказу
- доставка и установка в удобное время
- гибкая система скидок
- гарантия на всю производимую 
продукцию

Ф и р м а  “ А К А Ц И Я ”  
к вашим услугам!

АДРЕС: ТБИЛИСИ, ПР-Т И. ЧДВЧАВАДЗЕ,  74.  
Т Е Л . / Ф А К С :  2 5 - 3 6  4 7 ,  2 2 - 7 7 - 6 0 .

САММАВА1Ч1К

Коммерческий
банк

«ГАМ М АБАНК»
о сущ ест вл я ет  п ер е в о д  

н а л и ч н ы й  д е н е г  из  
М о сквы  в  Т би ли си  и 
из Т б и л и си  в  М о с к в у  
в с е г о  з а  один б а н к о в 
ский д е н ь !

С ум м а п е р е в о д о в  н ео 
г р а н и ч е н н а .

С т о и м о с т ь  
о б с л у ж и в а н и я  
- 1 ,5 °/ о .

Абрее: г.Тбплисп, проспект Д.Дгмашенебелц, 89/24 
(высотный корпус «Тбалгорпроекта»], 

ст.метро «Марбжагтшвшт». Тел.: 99-80-89; 23-70-29.

РЕКЛАМА ПРЕДОСТАВЛЕНА АГЕНТСТВОМ
«Г0К5АМ А6ЕНСУ» Ты.! 96-53-52 199-19-58-07

П р о д а е т с я
т рехкомнат ная кварт ира  
п о  а д р е с у :

п р . Важ а  П ш авела ,
ВО, V I э т а ж
О б щ а я  п л о щ а д ь  - 8 0  к в . м .  Есть г а з ,  
м ест о  д л я  г а р а ж а .
Ц е н а  д о г о в о р н а я .  Т е л .: 39-47-07, 96-15-78.

Погода в 
Грузии

ЧАИ О! Л М Н  И Р  - ПЕЙТЕ НА ЗДОРОВЬЕ!
Вы не чаевник? Значит, вы не пробовали растворимьй чай с лимоном, вьлущенньй 

индивидуальным предприятием «Николоз Пруидзе».
Это не просто приятньй на вкус, ароматньй, освежающий и бодрящий напиток.
Чай от «Николоза Пруидзе» содержит очень нужные для нашего организма микро

элементы и вещества, способствующие его очищению, выводящие из него такой 
вредньй изотоп, как стронций-90, и стало быть, он обладает и антиканцерогенными 
свойствами.

Чай от «Николоза Пруидзе» - натуральный продукт, без всяких химических приме
сей.

Спрашивайте его в магазинах и пейте на здоровье!

ВНИМАНИЕ!
Если вы хотите 

избавиться от ге
морроя, то -об
р ати тесь  в т б и 
л и с с к у ю  клини 
ч е скую  больницу 
N2 1 , где открыл-. 
ся новый дневной 
ст а ц ио н а р  по 
проктологии.

З д е с ь  в а м  
о к а ж у т  с р о ч 
н у ю  м е д и ц и н с 
к у ю  п о м о щ ь .

Стационар во з 
главляет и зве ст 
ный в Г рузии хи
р у р г - п р о к т о л о г  
к . м . н . ’ Роман  
ПИРТАХИЯ.

А д р е с :  
Т б и л и с и ,  у л .  

Ц и н а н д а л ь с к а я , 9 
( к л и н и ч е с к а я  
б о л ь н и ц а  № 1 ,  

м ет ро " 3 0 0  а р а г -  
в и н ц е в " ) .

Т е л . :  7 7 -4 8 -1 5 .
М о б . :

8 9 9  5 5 -9 5 -3 5 .

Вас беспокоит  сербце? Не о т ч а и в а й т е с ь  
вам поможет

В кардиологической клинике “Гули" осуществ
ляется стационарное и амбулаторное обслужи
вание пациентов.

" Г у л и "  - это коллектив высоко
квалифицированных специалистов, 
которым руководит известный врач 
Анзор МЕЛИЯ.

Т у л и "  - это новейшее медицинское обо
рудование. Доплероэхокардиоскопия, электро- 
физиологическое исследование сердца, велоэр- 
гометрия, Холтеровское муниторирование с од
новременным измерением артериального дав
ления, дистанционная передача кардиограмм по 
телефону, полное лабораторное исследование 
организма - и все это в "Гули"!

'Т у л и 1' - это сервис! Четырехразовое пи
тание, горяная вода, удобные палаты.

Г у л и  - это внимание и забота! В тече
ние месяца после выписки из стационара вас 
будет бесплатно обслуживать врач на дому.

Вас беспокоит сердце? Д о вер ьтесь  
"Гули", и вы не пожалеете!

А д р е с  к л и н и к и : у  л .Ц и н а н д а л ь с к а я , 9 , на 
т еррит ории п е р в о й  к л и н и ч е с к о й  б о л ь н и 
ц ы . М ет ро  " 3 0 0  а р а г в и н ц е в ” .

Тел.: 94-00-11, 77-07-40

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВО 
“ДЖЕНЕРАЛ ЧАРТЕР БАНКА” В ГРУЗИИ

объявляет конкурс на замещение вакантной должности менеджера 
по связям с общественностью. Резю м е присылайте до 1 июня по 
факсу 942432.

Реклама предоставлена агентством “ ГО К 8 А М  АСЕ>1СУ” . Тел.: 965352 
899195807.

англии-

В*ЭТОТ ДЕНЬ 
РОДИЛИСЬ:

1808 Жерар де НЕРВАЛЬ.
Французский поэт-романтик.

18 13 
Рихард 
ВАГНЕР, 
немецкий 
компози
тор.

1899 Эштон 
ский архитектор.

18 5 9 
Артур Ко
нан ДОЙЛ, 
сэр. анг
лийский 
писатель, 
автор де
тективных 

и исторических романов.
1875 Трифон РАМИШВИ- 

ЛИ. драматург.
1885 Джакомо МАТТЕ0Т-

1
ь /  ,

ТИ. итальянский политический де
ятель, социалист.

1894 ПетрэСА- 
РАДЖИШВИЛИ. 
невропатолог, один 
из основоположни
ков неврологичес
кой школы в Гру
зии. академик.

1907 Лоуренс Керр ОЛИВЬЕ. Ба
рон. английский актер и режис
сер («Ревекка*. «Сыщик*. «Ма
рафонец*. «Отелло*. «Ричард 
III*).

1908 Николоз ТЕВЗАДЗЕ, зас
луженный деятель науки и техни
ки Грузии.

1913 Никита БОГОСЛОВСКИЙ, 
советский композитор.

1914 Николай МАКАРОВ, совет
ский оружейный конструктор, со
здатель пистолета ПМ. авиацион
ной пушки АМ-23.

1916 Андриа ЬИЦАДЗЕ. мате

матик, академик АН Грузии.
19 2 4 

Шарль АЗ
НАВУР (Ва- 
ренаг АЗНА- 
ВУ Р Я Н ) ,
Французский 
актер, певец.

1937 Виктор ПОНЕДЕЛЬНИК, 
советский футболист, член свор
ной СССР, обладатель Куька Ев
ропы 1960 года.

1946 Джордж БЕСТ, ирланд
ский футболист, член сворной 
Северной Ирландии, обладатель 
КуБка европейских чемпионов 
1968 года в составе «Манчес
тер Юнайтед*.

1970 Наоми КЕМПБЭЛ. топ- 
модель.

СОБЫ ТИ Я:
853 Олаф БЕЛЫЙ, сын коро-* 

ля Норвегии, становится влады

кой Ирландии и провозглашает 
Дуьлин столицей государства.

1455 В Англии битвой при 
Сент-Ольансе начинается 30- 
летняя война между сторонни
ками царствующего дома ЛАН
КАСТЕРОВ (алая роза на герве) 
и их родственниками из динас
тии ЙОРКОВ (белая роза).

1498 Приоратом Сент-Мар
ка объявлен смертный приговор 
инквизитору, монаху ордена 
Доминиканцев Джироламо СА
ВОНАРОЛЕ, изгнанному из Фло
ренции и отлученному от цер
кви в июне 1497 года за попыт
ку свержения Папы Римского 
АЛЕКСАНДРА VI.

1849 Будущий президент 
США Авраам ЛИНКОЛЬН полу
чил патент за номером 6469 на 
конструкцию сухого плавучего 
дока.

1868 Недалеко от Маршфил

да (штат Индиана, США) семь 
членов Банды РЕНО проводят 
«великое ограбление поезда*, 
получив 96 тысяч долларов на
личными, золотом и облигаци
ями.

1939 Германия и Италия 
заключают «Стальной пакт* - 
создан военный блок. Более из
вестный под названием «ось 
Берлин — Рим*.

1940 Британский парламент 
предоставляет правительству 
чрезвычайные полномочия.

1943 Первый испытательный 
полет немецкого реактивного 
самолета «Ме-262*.

1960 Землетрясение в рай
оне города Консепсьон. Чили, 
погибли около десяти тысяч че
ловек.

1972 Первый визит в СССР 
президента США Ричарда НИК
СОНА. '*
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КУРС ЛАРИ

1$ - 2,0800 л.

1* ОМ - 0,9326 п..

1 рубль - 0,0715 л.

1 евро - 1,8221. л.
 _
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